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Projeto comemora os 70 anos de fundação da instituição. Um dos livros fala dos diferentes tipos de paraibanos, outro apresenta o litoral do Estado em fotos. Página 4

Fiep lança livros em homenagem à Paraíba

Foto: Ortilo Antônio

MP concede pensão 
vitalícia a crianças 
com microcefalia
Medida Provisória assinada ontem pelo Governo Federal destina o benefício 
para as crianças brasileiras nascidas com a síndrome entre 2015 e 2018. Página 4

No filme encontramos nossos ritos, 
mitos e arquétipos: o bacurau, a rasga 
mortalha, a curandeira, a rezadeira, 
a anciã, o cantador, os guerreiros, 
o cangaço, as putas… Me assustei 
vendo o filme, por todas as tensões 
que apresenta. Uma tensão pautada 
no real, a violência desdobrada, 
crua, estratégica. Horas depois chorei 
muito. De saudades dos lugares de 
origem, das pessoas que partiram e 
deram todo sentido a espacialidade 
que a gente carrega uma vida inteira. 
Chorei diante da brutalidade do 
mundo de hoje.  Página 15

Bacurau

Sandra  Raquew Azevêdo

Governo da PB discute novas 
formas de ressocialização
Reunião entre o governador e o Conselho da Comunidade 
de João Pessoa, vinculado à Vara de Execução Penal da 
capital, aconteceu ontem na Granja Santana. Página 3

Foto: Francisco França

Exposição faz homenagem 
póstuma a Otto Cavalcanti
Quinze obras do artista plástico paraibano 
que morreu este ano em Barcelona vai ficar 
exposta a partir de hoje no Casarão dos 
Azulejos, na capital paraibana. Página 9
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Paraíba
Rede de saúde vai atuar 
na prevenção ao suicídio
Encontro no Ministério Público da Paraíba firmou parceria 
entre diferentes instituições para dar assistência e discutir 
novas formas de se evitar a incidência do problema. Página 5

Foto: FIVB

Alison e Álvaro Filho lideram 
corrida por vaga em Tóquio
Capixaba e paraibano formam a melhor dupla brasileira 
no ranking que vai definir a vaga para o torneio de vôlei 
de praia nos Jogos Olímpicos de 2020. Página 22



A Paraíba inteira deveria saber de 
cor essa invocação: “Ilustres Senhores, 
ninguém poderá duvidar das minhas 
intenções, pois condenado como estou 
pela medicina, nada pretendo para mim. 
Profissionalmente me faltarão as forças 
necessárias para qualquer iniciativa. 
Assim, não peço para mim, mas para 
meus patrícios, para milhares de brasi-
leiros que, pelo interior, são vítimas do 
mesmo mal que me acometeu”.

Que termina assim: “Sinto forças 
morais para pedir, porque conheço a 
sensação de ser presa dessa moléstia 
terrível, pedir ao povo e ao Governo que 
me auxiliem a morrer tranquilo, com o 
conforto de haver feito algo, ao menos 
pela Paraíba, neste setor que abracei 
como especialidade, a luta contra o cân-
cer. Quero, portanto, ver fundado pelo 
menos um centro de combate ao câncer, 
em João Pessoa, na Paraíba, ainda antes 
de morrer, se a sorte me permitir”.

O apelo acima reproduzido foi feito 
pelo doutor Napoleão Laureano durante 
uma mesa redonda realizada, no dia 17 de 
março de 1951, na sede do jornal “Diário 
Carioca”, no Rio de Janeiro, e expressa o 
desejo do médico “de que fosse feita uma 
grande campanha, em âmbito nacional, 
de luta contra o câncer no Brasil.”

O médico Mário Kroeff, que também 
participou do encontro no “Diário Ca-
rioca”, pronunciou-se de tal modo sobre 
o assunto, que em pelo menos um trecho 
de sua fala resumiu a personalidade e os 
ideias de Napoleão Laureano:

“Acho edificante ter um homem os 
dias contados e estar ainda pensando 
no próximo. Qualquer outro indivíduo, 

em melhores condições, já se encon-
traria no fundo de uma cama, ditando 
suas últimas disposições, entregue à 
fatalidade.”

Napoleão Laureano faleceu no dia 
31 de maio de 1951, no Rio de Janei-
ro, mas sua luta não foi em vão. Cerca 
de uma década depois, era inagurado o 
Hospital Napoleão Laureano, que viria 
a se tornar uma referência nacional no 
tratamento do câncer.

No entanto, o chamamento feito por 
Napoleão Laureano, no sentido de anga-
riar apoio para o hospital que ajudou a 
concretizar uma consciência nacional de 
solidariedade à luta contra o câncer no 
Brasil, ainda permanece válido, diante 
das dificuldades que o estabelecimento 
vem enfrentando.

Doações em dinheiro ou de equipa-
mentos são sempre bem-vindas, para a 
continuidade e o melhoramento do aten-
dimento no Laureano.

Felizmente, as respostas estão che-
gando. Esta semana, por exemplo, confor-
me foi noticiado por este jornal, o gover-
nador da Paraíba, João Azevêdo, autorizou 
o repasse de R$ 4,2 milhões por ano para 
o Laureano por meio de convênio com a 
Secretaria de Estado da Saúde. 

Este é o exemplo a ser seguido, e 
apela-se, neste sentido, em nome do 
Laureano, para a participação da po-
pulação, especialmente do segmento 
empresarial, nesta cruzada contra o 
câncer, lembrando que “o hospital filan-
trópico, localizado em João Pessoa, é a 
principal referência em oncologia do Es-
tado e dedica 95% dos seus atendimen-
tos aos usuários do SUS”.
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Invocação
Editorial

E aí? Preparados para 
as homenagens aos 50 
anos do “Jornal Nacional”? 
Elas nem bem começaram 
e não vão dar trégua tão 
cedo, isso eu garanto. Ou 
vocês estão esquecidos 
da série “O Brasil que eu 
quero”? Antigamente, em 
casos assim, dizia-se: “En-
cheu até pneu de bonde”. 
Quando havia bonde, evidentemente. 
Pois, anotem aí: daqui até o final do 
ano, sem bonde nem nada, a pisada 
será a mesma. Tal como foi a pisada no 
centenário de nascimento de Jackson 
do Pandeiro. Ops! Não estou a conde-
nar as reverências prestadas ao “Rei 
do ritmo”, pelo amor de Deus! Foram 
justíssimas, em todos os sentidos. Me-
nos, talvez, pela superexposição, se me 
faço entender. Claro que haverá quem 
se contraponha, recorrendo ao sábio 
adágio popular: “Uns choram porque 
apanham; outros, porque não lhes dão”. 
Vale dizer: quando um evento é igno-
rado, não falta quem cobre pela omis-
são; quando é superestimado, sobram 
os que reclamam da circunstância. Faz 
parte da natureza humana. E basta de 
arrodeio, como se queixaria a cronista 
Ana Adelaide Peixoto!

Retornando aos 50 anos do “Jornal 
Nacional” (argh!), o que gostaria de dei-
xar registrado é a lembrança de uma 
voz que não quer calar em minha memó-
ria de espectador de cinema. Uma voz 
ao mesmo tempo potente e suave, com 
sotaques de eloquência e de brandura, 
equilibrando o vigor e a afabilidade em 
dosagem de admirável precisão. Há tem-
pos não frequento salas de exibição, por 
idiossincrasias incompatíveis com usos 
e costumes de plateias de cine-shoppin-
gs, faço a ressalva. Lá na lembrança do 
antigo escurinho do cinema, porém, ni-

tidamente ressoa o tim-
bre do narrador de um 
ícone do cinejorn alismo 
da época, o Canal 100, 
produzido por Carlos 
Niemeyer. Especialmente 
quando adentrava o cam-
po, quero dizer, a tela, o 
retrospecto da rodada de 
campeonatos regionais 
de futebol.

Meus contemporâneos sabem de cor: 
o narrador era Cid Moreira. Ele mesmo, 
que se tornaria celebridade como apre-
sentador do primeiro “Jornal Nacional” 
(literalmente ao lado de Hilton Gomes) 
e um dos mais respeitados profissionais 
do telejornalismo do país ao longo de 
décadas no exercício da sua função. Com 
o detalhe de ter sido um sapateiro que 
nunca foi além do sapato. Apresentador 
de telejornal querendo ser repórter ou 
entrevistador? Nem pensar!  Nessa ten-
tação o velho Cid jamais caiu. E está aí, 
de pé, com uma bela história pra contar. 
No início desta semana, lá estava ele, en-
velhecido, é verdade (está com 82 anos), 
mas com seus traços de galã de cabelos 
brancos enfrentando o desafio das ru-
gas que não se projetam na fala ainda 
firme e forte.

Cabe anotar que há bastante tem-
po o nosso dono da voz passou a gravar 
textos bíblicos, obtendo notável suces-
so no mercado fonográfico brasileiro. 
Ainda teve (ou continua a ter) partici-
pações em programas jornalísticos e de 
variedades da Rede Globo, mas foi na 
leitura de temas religiosos que sobres-
saiu fora do vídeo. O que inspirou um 
diálogo imaginário entre admiradores 
do seu talento e da sua longevidade:

- Viu como o Cid Moreira narra com 
emoção passagens da Bíblia?

- Claro. Ele transmitiu ao vivo a 
criação do mundo...

O dono da voz
Quando um evento é 

ignorado, não falta 
quem cobre pela 

omissão; quando é 
superestimado, sobram 

os que reclamam da 
circunstância   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Do governador João Azevêdo, referindo-se 
à posição de destaque da Cagepa no ranking 
‘Valor 1000’, do jornal Valor Econômico, que 
avaliou as mil maiores empresas brasileiras 
com melhor desempenho, em 2018: “Quando 
você analisa a área de saneamento, a Capega 
é a 11ª empresa do Brasil. sabemos do esforço 
que está sendo implementado para que ela se 
torne uma empresa cada vez mais eficiente”.

Convidado a participar da audiên-
cia pública na Câmara Municipal 
de João Pessoa para discutir solu-
ção para a execução das emendas 
impositivas, o prefeito Luciano 
Cartaxo (PV) nem foi nem enviou 
representante. Horas antes, havia 
dito que estava encerrado o diálo-
go com a Casa. Léo Bezerra (PSB), 
que propôs a audiência, rebateu: 
“Como se chega ao fim de um diá-
logo que nunca começou?”

E a Câmara Municipal de João Pessoa aprovou on-
tem, à unanimidade, Voto de Aplauso ao governa-
dor da Paraíba, João Azevêdo (PSB), pelo anúncio 
do repasse de R$ 4,2 milhões por ano ao Hospital 
Napoleão Laureano, referência no tratamento do 
câncer no Estado. O requerimento foi do vereador 
Bispo José Luiz (PRB), para quem a atitude do go-
vernador foi exemplar e humanitária.     

Voto de AplAuso

NuNcA começou

o rei, os bispos, A rAiNhA e A torre

humoristA “No bussiNes”

GerVásio: “Nordeste Não pode ser retAliAdo”

Presidente da ALPB, Adriano Gal-
dino (PSB), tem exercido sua veia 
humorística sempre que o momen-
to é propício, até para distender 
os ânimos na casa. Esta semana, 
ao molhar para os pés de Cabo 
Gilberto (PSL), disse: “Não tinha 
visto o sapato dele, mas como bri-
lha!”. Ontem, Cida Ramos (PSB) 
justificou sua ausência em sessão 
especial, afirmando que iria a Mari. 
E ele: “Como, a Paris?”. Risos.  

Bruno Farias (Cidadania) dis-
se ontem que a retirada do 
estacionamento da Av. João 
Maurício, em Manaíra, pela 
prefeitura de João Pessoa, 
poderá causar prejuízos ao 
comércio na área – a decisão 
foi para aumentar o espaço da 
ciclovia. “Há uma expressão 
inglesa que diz: ‘No parking, 
no bussines’. Ou seja: sem es-
tacionamento, sem negócios”.        

Semana passada, o ex-presidente Fernando Henrique Cardoso disse que o Brasil havia se torna-
do uma espécie de monarquia – “Estamos vendo a volta de um tipo de monarquia, uma família 
onde todos seus membros opinam sobre a condução do país”. Ontem, o presidente Bolsonaro, 
em entrevista à Folha, se disse ‘rei’, usando o tabuleiro de xadrez como metáfora para o seu, 
digamos, ‘reinado’. “Eu sou o rei, os ministros são os bispos, como a Tereza Cristina [Agricultura], 
por exemplo. E o PGR é a dama [referindo-se à rainha]”, comparou. Indagado sobre quem seria 
Sérgio Moro, não titubeou: “Ele seria a torre”.  

eficiêNciA

Em recente solenidade na Bahia, o 
presidente Jair Bolsonaro disse que 
‘amava’ o Nordeste e os nordestinos 
e que seu governo não faria qualquer 
tipo de retaliação aos estados da re-
gião – lembremos que na eleição de 
2018, Bolsonaro perdeu em todos os 
estados nordestinos. Pois bem. Agora, 
uma reportagem do ‘Estadão’ revela 
que a Caixa Econômica está restrin-
gindo empréstimos para o Nordeste. 
De acordo com a matéria, “Em 2019, 
até julho, o banco autorizou novos 
empréstimos no valor de R$ 4 bilhões 
para governadores e prefeitos de todo o país. Para o Nordeste, foram fechadas menos de dez operações, 
que juntas totalizam R$ 89 milhões, ou cerca de 2,2% do total – volume muito menor do que em anos 
anteriores”. Coincidência? Para o deputado federal Gervásio Maia (foto) do PSB, a resposta é não. Seria, 
em sua avaliação, perseguição política. O parlamentar enviou ao presidente da instituição, Pedro Gui-
marães, pedido de informações sobre quais os critérios e metodologia estabelecidos para a redução das 
contratações. “Queremos que seja esclarecida a real motivação desta queda tão grande de empréstimos 
para a região. O Nordeste não pode ser retaliado dessa maneira”, disse o socialista. Na reportagem do 
‘Estadão’, menciona-se que a Paraíba fez um pedido de empréstimo “de R$ 188 milhões no dia 11 de junho 
e também ficou sem resposta”. E cita ainda o caso do governador do Piauí, Wellington Dias (PT), que “para 
conseguir um desembolso de R$ 293 milhões em 8 de julho, precisou recorrer à Justiça e, mesmo depois de 
decisão favorável, teve que esperar algumas semanas [para a liberação]”.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Câmara Federal
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Em reunião com  o Conselho da Comunidade de João Pessoa, o governador João Azevêdo discutiu projetos em planejamento 

O governador João Aze-
vêdo recebeu, ontem, na 
Granja Santana, em João 
Pessoa, representantes do 
Conselho da Comunidade de 
João Pessoa, órgão vinculado 
ao Juízo da Vara da Execução 
Penal da Capital. O encon-
tro teve o objetivo de discu-
tir ações integradas entre a 
gestão estadual e a entidade 
para contribuir com políticas 
eficientes de ressocialização 
no sistema penitenciário.  

Na oportunidade, foi 
detalhado ao gestor o anda-
mento dos projetos de pro-
dução de materiais de limpe-
za e de fraldas, em execução 
na Penitenciária de Seguran-
ça Máxima Romeu Gonçalves 
Abrantes (PB1) e no Centro 
de Reeducação Feminina Ma-
ria Júlia Maranhão, e apre-
sentadas as ações que visam 
a fabricação de vassouras e 
sandálias em unidades pri-
sionais de João Pessoa.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual destacou 
a importância do desenvol-
vimento de políticas públicas 
que visam à inclusão social. 
“Os projetos de ressocializa-
ção realizados em parceria 
com o Conselho da Comuni-
dade precisam se estruturar 
de uma melhor maneira para 
que os resultados sejam ob-
tidos de forma mais susten-
tável. Nós tivemos a oportu-
nidade de estabelecer uma 
metodologia para que o Esta-
do possa adquirir esses pro-
dutos, o que é absolutamente 
possível”, pontuou.

Ele também afirmou que 

Sistema Penitenciário ganhará
novas ações de ressocialização

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

irá discutir com a Secretaria 
da Fazenda a possibilidade de 
isenção de impostos dos pro-
dutos fabricados nas unida-
des prisionais. “Isso permite 
uma competitividade maior 
para a produção. Essa foi uma 
reunião produtiva e encon-
tramos caminhos para tornar 
mais eficientes os programas 

que já existem”, avaliou.
O juiz da Vara das Exe-

cuções Penais, Carlos Neves, 
agradeceu o apoio do Gover-
no do Estado aos projetos 
desenvolvidos pelo Conselho 
da Comunidade. “Essas ações 
alimentam o que há de posi-
tivo dentro da unidade pri-
sional e em favor do próprio 

reeducando e de sua família, 
pois já temos resultados po-
sitivos nessa área. O governa-
dor acolheu a ideia para que 
possamos dar continuidade a 
esses projetos e, além disso, o 
Estado vai tentar contribuir 
para garantir a autossusten-
tabilidade desses programas, 
comprando a produção e, 

em um primeiro momento, 
vamos estabelecer algumas 
diretrizes para levantar a 
quantidade do que pode ser 
produzido”, explicou.

Participaram da reunião, 
o secretário da Administra-
ção Penitenciária, Sérgio Fon-
seca; o secretário executivo 
da Administração Peniten-

ciária, João Paulo Barros; o 
secretário executivo da Segu-
rança e Defesa Social, Lamark 
Donato; e o procurador-geral 
do Estado, Fábio Andrade. 
Também estiveram presen-
tes, Aluísio Júnior e Tiago 
Robson dos Santos, membros 
do Conselho da Comunidade.

Encontro entre o governador João Azevêdo e o Conselho da Comunidade de João Pessoa, órgão vinculado ao Juízo da Vara da Execução Penal da Capital, aconteceu na Granja Santana

Foto: Secom-PB

O Conselho Superior da 
Procuradoria Geral do Estado 
da Paraíba (CSPGE-PB), em 
reunião realizada  na terça-
feira (3), na sede da PGE-PB, 
no Centro de João Pessoa, em-
possou os novos membros, 
titulares e suplentes, para um 
mandato de dois anos, nomea-
dos por meio do Ato Governa-
mental nº 2.321, publicado no 
Diário Oficial do Estado, em 13 
de agosto de 2019.

Durante a reunião, foram 
empossados como membros 
natos: o procurador-geral do 
Estado, Fábio Andrade Me-
deiros (presidente); o pro-
curador-geral adjunto, Paulo 
Márcio Soares Madruga (vi-
ce-presidente); o procura-
dor-corregedor Lúcio Landim 
Batista da Costa; o presidente 
da Aspas, Flávio José Costa de 
Lacerda.

Como membros titulares 
foram empossados os pro-
curadores do Estado Felipe 
Tadeu Lima Silvino, Carlos 
Arthur de Almeida Baptis-
ta  Ferreira Pereira, Wladimir 
Romaniuc Neto, Paulo Renato 
Guedes Bezerra (representan-
te da Aspas) e Jaqueline Lopes 
de Alencar (representante da 
Aspas). E como membros su-
plentes foram empossados 
os procuradores do Estado 
Renan de Vasconcelos Neves, 
Francisco Xavier Monteiro 
da Franca, Ricardo Ruiz Arias 
Nunes, Daniele Cristina Vieira 
Cesário (representante da As-

pas) e Felipe Moraes Andrade 
(representante da Aspas).

O procurador-geral do 
Estado, Fábio Andrade, na 
condição de presidente do 
CSPGE-PB, deu as boas-vindas 
aos novos membros, titulares 
e suplentes, e disse que espera 
contar com a colaboração de 
cada um para as ações na de-
fesa e representação jurídica 
do Estado, e na implementação 
do projeto de reaparelhamento 
e modernização da Procurado-
ria, já que o Conselho Superior 
é o órgão máximo de delibera-
ções da PGE-PB.

Durante a reunião foram 
discutidos assuntos de interes-
se do órgão e relativos ao tra-
balho dos procuradores, den-
tre o andamento dos estudos 
para realização do novo con-
curso público para os quadros 
da PGE-PB, que será lançado 
ainda este ano; e a escolha do 
procurador Carlos Arthur de 
Almeida para integrar o Con-
selho Gestor do Fundo de Rea-
parelhamento e Modernização 
da Procuradoria-Geral do Es-
tado (Funpe-PB)

A reunião contou também 
com as presenças de diver-
sos procuradores do Estado, 
que não integram o Conselho: 
Sanny Japiassu (representando 
a Anape); Lilyane Fernandes; 
Mônica Figueiredo, Sérgio Félix 
e da secretária do CSPGE-PB, 
Glaub Cristianne Fernandes de 
Albuquerque, que secretariou 
os trabalhos.

Conselho da PGE-PB 
empossa integrantes

Treinamento

Hospitais de Trauma melhoram serviços 
com Projeto Lean nas Emergências

O Hospital de Emergên-
cia e Trauma Dom Luiz Gon-
zaga Fernandes, em Campina 
Grande, que integra a rede 
hospitalar do Governo do 
Estado, vem apresentando 
mudanças positivas com as 
reestruturações e capacita-
ções e novos protocolos clíni-
cos recomendados pelo Pro-
jeto Lean nas Emergências, 
do Ministério da Saúde, por 
intermédio do Proadi/SUS 
em parceria do  Hospital Sírio 
Libanês.

Até hoje, o hospital está 
passando pela terceira etapa 
do Projeto Lean nas Emer-
gências, que tem o objetivo 
de reduzir a superlotação 
nas urgências e emergências 
de hospitais públicos e filan-
trópicos. O treinamento está 
acontecendo no auditório da 
instituição.

O chefe do Núcleo Médi-
co do Trauma-CG, José Bezer-
ra da Silva Júnior, observou 
que o hospital já apresenta 
melhorias no funcionamen-
to do serviço, conseguindo 
ter alguns leitos com maior 
rotatividade e consequente 
disponibilidade para outros 
pacientes, a exemplo da área 
vermelha que obteve uma re-
dução de 50% da permanên-
cia dos pacientes neste setor. 

“Em relação a alguns 
setores já é possível ver a 
presença da implantação da 

metodologia 5S, em termos 
de organização e funciona-
mento operacional do setor 
dando dinamismo e agilidade 
aos processos de trabalho”, 
afirmou José Bezerra. 

De acordo com Bezerra, 
o Projeto Lean nas Emergên-
cias vem modificando a roti-
na do hospital com os colabo-
radores sendo treinados no 
processo de trabalho e, com 
isso, tem melhorado o seu de-
sempenho no setor e a assis-
tência ao usuário SUS.

Segundo o enfermeiro 
da área vermelha, José Rober-
to Miranda Silva, esse projeto 
veio trazer qualidade na as-
sistência ao paciente devido 
a maior rotatividade dos lei-
tos e também na melhoria da 
produtividade do profissional 
de saúde e mais organização 
do setor. 

“Nós estamos tendo aqui 
bons resultados com a apli-
cação do Projeto Lean nas 
Emergências. Os colaborado-
res estão tendo mais tempo 
para se dedicarem a ativida-
des que realmente importam, 
como a segurança do pacien-
te e a qualidade no atendi-
mento”, afirmou Roberto.

Terceira etapa 
Segundo o consultor do 

projeto, Dr. Raimundo Nona-
to Filho, na terceira etapa do 
Lean nas Emergências terá a 

continuidade do mapeamen-
to dos fluxos da emergência 
e hospitalares. “Hoje será de-
senhado pela equipe o fluxo 
de chegada do paciente à ins-
tituição, para que possamos 
identificar quais são os pon-
tos a serem melhorados para 
acolhimento e atendimento” 
destacou ele.

De acordo com Dr. Rai-
mundo, no treinamento se-
rão usadas algumas meto-
dologias, como Value Stream 
Mapping e dinâmica do Spa-
guetti. São dinâmicas ativas 
em que os participantes de 
todos os setores atuam efeti-
vamente no desenho do fluxo 
atual e em brainstorm farão 
as propostas de melhoria.

Outra via é a melhora da 
comunicação, em que haverá 
introdução e treinamento de 
uma metodologia denomi-
nada Huddle, sendo a possi-
bilidade de em uma rápida 
reunião entender a atual si-
tuação da instituição.

Trauma de João Pessoa
Os colaboradores do 

Hospital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, que integra a rede 
hospitalar do Governo do Es-
tado, também participaram 
de treinamento do Projeto 
Lean nas Emergências nessa 
terça-feira (3) e quarta-feira 

(4), no auditório da Unidade 
de Saúde, ministrados pelos 
consultores do Hospital Sírio
-Libanês, de São Paulo. 

Segundo o diretor téc-
nico do hospital, Emerson 
Medeiros, o projeto, do Mi-
nistério da Saúde e imple-
mentado pelo Hospital Sírio
-Libanês, mostrou-se eficaz 
em reduzir a superlotação e 
melhorar o atendimento nas 
emergências de hospitais 
que atendem pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS). “Nós 
que fazemos parte da insti-
tuição recebemos o Projeto 
Lean como prioridade um, 
pois o Lean trabalha para 
melhorar processos com 
base no tempo, assegurando 
fluxos contínuos e eliminan-
do desperdícios e atividades 
de baixo valor agregado”, fri-
sou.

O coordenador médico 
do Projeto Lean nas Emer-
gências, Welfane Cordeiro 
Júnior, palestrou sobre a su-
perlotação em serviços de 
emergência e explicou a im-
portância da adoção de no-
vas ferramentas de gestão, 
visando melhorar o fluxo dos 
pacientes. “Queremos melho-
rar o processo de entrada, a 
passagem e a saída, sem des-
perdício de recurso material 
e profissional, e com o míni-
mo de esforço ao paciente”, 
pontuou.
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Medida Provisória é destinada às crianças nascidas de 2015 a 2018, beneficiárias do BPC, por conta da doença causada por zika

Ricardo Della Coletta 
Da Folhapress

Crianças com microcefalia 
ganham pensão vitalícia

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O presidente Jair Bolso-
naro (PSL) assinou ontem 
uma Medida Provisória que 
cria uma pensão especial vi-
talícia para crianças com mi-
crocefalia causada pelo vírus 
da zika. A MP é destinada às 
crianças nascidas entre 2015 
e 2018 e que são beneficiárias 
do BPC (Benefício de Presta-
ção Continuada) destinado a 
pessoas com essa deficiência. 

Segundo o Ministério 
da Cidadania, hoje no Brasil 
cerca de 3.100 crianças com 
microcefalia recebem o BPC. 

A transformação do Be-
nefício de Prestação Conti-
nuada em pensão especial 
vitalícia se justifica –disseram 
os ministros Osmar Terra (Ci-
dadania) e a primeira-dama 
Michelle Bolsonaro – porque 
as famílias que atingem deter-
minada renda perdem direito 
ao benefício. Elas ficam de-
sestimuladas a procurar um 
emprego, por exemplo, com 
medo de ficar sem o BPC.

“A MP assinada hoje (on-
tem) responde a essa deman-
da, transformando a angústia 
que existia em segurança. Es-
sas crianças terão direito à 
pensão especial e as mães e os 
pais poderão trabalhar sem 
medo de perder o benefício”, 
disse Michelle. 

O BPC pago hoje às crian-
ças com deficiência motiva-
da por microcefalia é de um 
salário mínimo. O benefício 
é pago apenas aos grupos fa-
miliares com renda per capita 
de até um quarto de salário 
mínimo.

A pensão criada pela MP 

terá o mesmo valor. 
As famílias que optarem 

pela pensão especial não po-
derão acumular o valor com 
o BPC. 

De acordo com a pasta da 
Cidadania, a pensão especial 
precisará ser solicitada no 
INSS (Instituto Nacional do 
Seguro Social) e dependerá 
de perícia médica para con-
firmar que a microcefalia foi 
causada pelo vírus da zika. 

Durante a cerimônia de 
lançamento da pensão no Pa-
lácio do Planalto, Bolsonaro 
criticou o Congresso e fez um 
apelo aos parlamentares para 
que eles não promovam alte-
rações na MP. 

“A vida não é fácil para 
ninguém. Peço aos deputa-
dos e senadores que não al-
terem essa MP, não façam de-
magogia, já que não tiveram 
competência ou caráter em 
governos anteriores. Caso 
contrário, serei obrigado a 
vetar essa medida porque 
eu não posso incorrer em 
crime de responsabilidade 
e me submeter, sim, a um 
processo de impeachment”, 
declarou.

“Apesar de 28 anos de 
Parlamento, não tinha conhe-
cimento com profundidade do 
que nós temos, do que somos 
e do que poderemos fazer. 
Muitas medidas não depen-
dem apenas da minha cane-
ta Compactor; dependem de 
outras pessoas que frequen-
tam a mesma Praça dos Três 
Poderes. Não sou pastor nem 
padre, mas peço a Deus que 
ilumine pessoas malígnas que 
vivem entre nós, que pensem 
no próximo sem demagogia”, 
afirmou o presidente.

70 anos de fundação

Fiep comemora aniversário com o 
lançamento de dois livros na capital 

Índio, sertanejo, rendeira, 
cordelista, cesteira. Esses são 
alguns personagens reais da 
Paraíba retratados no livro Du-
mar, apresentado ontem pela 
diretoria da Federação das In-
dústrias do Estado da Paraíba 
(Fiep), no Hotel Globo. O mi-
nuncioso projeto de pesquisa, 
que demorou mais de três anos 
para ser concluído, traz ainda 
o livro Quando Azul Veste Nu, 
que explora através da fotogra-
fia todo o encanto dos 138 km 
do Litoral paraibano. As obras 
marcam o aniversário de 70 
anos da instituição.

O presidente da Fiep, Bue-
ga Gadelha, descreveu a alegria 
em presenciar a conclusão do 
projeto. “O livro é importante 
para que o paraibano conheça 
melhor suas raízes. Essa obra
-prima é um resgate histórico 
do nosso povo com o mar e com 
a Mata Atlântica”, destacou.

Ao invés de uma Paraí-
ba de terra arrasada como se 
costuma ver na mídia e em al-
gumas publicações, o projeto 
exalta as belezas naturais do 
Estado e a força do povo tra-
balhador. “Apresentamos uma 
Paraíba bonita, de cultura e in-
teligente”, reforçou Buega. 

O poeta Jessier Quirino, 

A Terceira Câmara Cí-
vel do Tribunal de Justiça 
da Paraíba manteve deci-
são que negou o pedido de 
uma mulher para que a Uni-
med custeasse a realização 
de fertilização artificial. O 
relator do Agravo Interno 
desembargador Marcos 
Cavalcanti de Albuquer-
que, entendeu que o con-
trato do plano de saúde da 
agravante afasta, expressa-
mente, a cobertura para o 
procedimento. “Empresas 
operadores de planos de 
saúde não são obrigadas a 
cobrir tais procedimentos”, 
afirmou.

A autora da ação ale-
gou que a relação em ques-
tão é de consumo, sendo 
regida pelo Código de De-
fesa do Consumidor (CDC), 
devendo as cláusulas con-
tratuais serem sempre 
interpretadas da maneira 
mais favorável ao consumi-
dor. Mencionou, ainda, que 
desenvolveu um alto nível 
de ansiedade e tendências 
depressivas que se agra-
varam com  o passar do 
tempo, mostrando indícios 
de fragilidade psicológica 
devido ao insucesso nas 
tentativas de engravidar.

Apontou, também, que 
a técnica que está sendo 
requerida visa combater 

seu problema de fertilida-
de, devidamente amparado 
pela lei de planejamento 
familiar, assim como o con-
trato estabelecido pelas 
partes possibilita a reali-
zação de tal procedimento.

Analisando o caso, o 
desembargador Marcos 
Cavalcanti afirmou que o 
contrato de plano de saúde 
firmado entre as partes e 
acostado aos autos prevê, 
expressamente, em sua 
cláusula 4, a exclusão de 
cobertura de inseminação 
artificial. “Depreende-se, 
portanto, que a previsão 
contratual exclui a cober-
tura de inseminação ar-
tificial, referindo-se aos 
procedimentos de repro-
dução assistida como um 
todo, abrangendo o pro-
cedimento postulado pela 
médica da autora”, desta-
cou o relator.

Plano não deve cobrir 
inseminação artificial

O desembargador Marcos 
Cavalcanti entendeu 

que o contrato do plano 
de saúde da agravante 
afasta expressamente 

a cobertura

Governo da PB instala 4o ciclo de 
seminário em Catolé do Rocha

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Agricultura Familiar e do 
Desenvolvimento do Semiárido 
(Seafds) e do Projeto Coope-
rar, instala, hoje, das 8h às 12h, 
no auditório do Campus IV da 
UEPB, o 4º Ciclo do Seminário 
de Divulgação e Informações 
do Programa PB Rural Susten-
tável. Ontem, o evento foi rea-
lizado na cidade de Sousa, no 
auditório do Campus da UFCG 
– Centro de Ciências Jurídicas 
e Sociais.

O seminário foi aberto às 
8h pelo secretário Luiz Couto, 
da Agricultura Familiar, que 
na ocasião, representou o go-
vernador João Azevêdo e pelo 
coordenador geral do Projeto 
Cooperar, Omar Gama, além 
do deputado estadual Jeová 
Campos e dos prefeitos Paulo 
César Ferreira, da cidade de 
Santa Cruz, e Salvan Mendes 
Pedrosa, de Nazarezinho.

Participaram do semi-
nário em Sousa cerca de 150 
representantes dos Conselhos 
Municipais de Desenvolvimen-
to Rural Sustentável (CMDRS); 
de Organizações de Produto-
res Rurais (associações e co-
operativas); de Sindicatos dos 
Trabalhadores Rurais (STR) e 
agentes dos Poderes Legislati-

vo e Executivo dos municípios 
envolvidos: Lastro, Marizópolis, 
Nazarezinho, Santa Cruz, São 
Francisco, São José da Lagoa 
Tapada, Sousa, Vieirópolis, 
Aparecida, Cajazeirinhas, La-
goa, Pombal, São Bentinho e 
São Domingos.

O secretário Luiz Couto 
disse, durante a abertura do 
evento, que a tônica do gover-
nador João Azevêdo é abastecer 
com água de qualidade e em 
quantidade a zona rural do Es-
tado da Paraíba, tanto para o 
consumo humano, como para 
a produção agrícola e pecuária. 
“Tudo isso para proporcionar 
ao homem do campo melhorias 
na qualidade de vida para suas 
famílias”, afirmou. Por sua vez, 
o coordenador geral do Projeto 
Cooperar, Omar Gama, após fa-
zer uma exposição acerca das 
atividades a serem desenvolvi-
das pelo PB Rural Sustentável, 
lembrou que o Governo do Es-
tado travou uma luta grande 
para conseguir o empréstimo 
junto ao Bird e, assim, bene-
ficiar as famílias agricultoras.

O deputado estadual e 
presidente da Frente Parlamen-
tar da Água e da Agricultura Fa-
miliar, Jeová Campos, ressaltou 
que o PB Rural é o novo espaço 
para reconstruir e salvar a vida 

Foto: Secom-PB

Participaram do seminário em Sousa cerca de 150 representantes de entidades

do homem do campo. Ele disse 
estar entusiasmado e que essa 
era a sensação que gostaria de 
passar. “Estou animado com o 
novo caminho que o Cooperar 
está seguindo para dar soluções 
aos problemas trazidos pela seca”, 
argumentou Jeová. O prefeito de 
Santa Cruz, Paulo César, agrade-
ceu a iniciativa do Governo do Es-
tado “por trazer para nossa região 
os benefícios que são almejados 
pelos agricultores familiar do Alto 
Sertão paraibano”, frisou Paulo 
César, que representou os 14 
prefeitos envolvidos.

Em Catolé do Rocha, os 
municípios participantes serão 
os seguintes: Belém do Brejo 
do Cruz, Bom Sucesso, Brejo 
dos Santos, Catolé do Rocha, 

Jericó, Mato Grosso, Riacho dos 
Cavalos, São Bento, São José do 
Brejo do Cruz e Paulista. 

Os Ciclos dos Seminários 
do PB Rural continuam na pró-
xima semana pelo município 
de Itaporanga, dia 10; Patos, 
11; seguindo por Princesa Isa-
bel, 12; Soledade, 17; Sumé, 18; 
Campina Grande, 19;  Cuité, 24; 
Bananeiras, 25 e Itabaiana, 26.

Os seminários, conforme 
o coordenador geral do Pro-
jeto Cooperar, Omar Gama, 
objetivam divulgar e informar 
aos beneficiários do PB Rural 
Sustentável sobre as ações, 
metas e formas de apresentar 
demandas a serem prioriza-
das de acordo com os critérios 
estabelecidos pelo programa.

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Foto: Ortilo Antônio

O lançamento do projeto ocorreu no Hotel Globo, na capital, durante uma coletiva de imprensa

convidado para descrever  as  
fotos do livro Dumar através do 
cordel, contou  que o trabalho 
foi feito com muito zelo e gosto. 
“É um livro muito bem cuidado, 
em que a gente grita o nome 
da Paraíba com muita alegria”.

Em Dumar é possível en-
contrar, além das fotografias 
de trabalhadores da terra, em 
diferentes setores da econo-
mia, o resumo da história de 
alguns personagens, contado 
através dos versos do poeta 
Jessier. Já na obra Quando Azul 
Veste Nu a mensagem principal 
é a própria imagem da costa 

paraibana, retratada de forma 
única. As páginas trazem ain-
da uma paleta de cores que faz 
referência aos tons destacados 
em cada foto. 

O Dumar não será comer-
cializado, mas  distribuído em 
instituições, entidades e esco-
las. Há também a versão digital 
da obra disponibilizada através 
de QR code. 

O livro Dumar é parte do 
Programa de Responsabilidade 
Social da Fiep e demonstra em 
sua concepção, a preocupação 
da entidade com o trabalhador 
e seu meio ambiente, em dife-

rentes setores econômicos do 
Estado. Entre os  integrantes 
desse trabalho podemos citar 
ainda Renata Gadelha e Dani 
Jansen, equipes de designers 
do Senai, além dos protagonis-
tas  e gestores das cidades ba-
nhadas pelo Litoral paraibano. 

Renata Gadelha falou do 
zelo com que foi pensado e 
elaborado o projeto. “Confec-
cionar um livro que você vai 
apresentar como o perfil da 
Paraíba requer muita pesquisa, 
um aprofundamento na cul-
tura local e isso foi feito com a 
ajuda de vários profissionais”. 
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Saúde Expot Summit
Evento pioneiro no Nordeste reunirá profissinais de 
diversas áreas da saúde no Centro de Convenções, 
em João Pessoa, em novembro.  Página 8 Fo
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Treinamentos, seminários, atenção e orientação aos familiares estão entre as ações a serem realizadas

A ampliação de leitos psi-
quiátricos em hospitais gerais 
de João Pessoa, o treinamen-
to de profissionais para lidar 
com tentantes de suicídio e 
seus familiares sem julga-
mentos e constrangimentos 
e a criação de plantões psico-
lógicos para cuidar dos cui-
dadores. Esses foram alguns 
compromissos assumidos por 
gestores e integrantes da rede 
de saúde que participaram da 
audiência pública que aconte-
ceu na sede do Ministério Pú-
blico da Paraíba, na tarde des-
sa terça-feira (4). As ações são 
decorrentes da implementa-
ção da Nota Técnica 01/2019 
(disponível Aqui), produzida 
pelo grupo de trabalho criado 
para discutir a prevenção, as-
sistência a vítimas de lesões 
autoprovocadas e de posven-
ção ao suicídio.

A reunião foi conduzida 
pela 49ª promotora de Justiça 

do MPPB, Jovana Maria Silva 
Tabosa, que atua na área de 
saúde em João Pessoa. “Essa 
nota técnica é fruto e produto 
de um ano de trabalho do GT, 
que vem discutindo e buscan-
do soluções para esse fenôme-
no complexo que é o suicídio. 
Esse documento vai nortear 
todas as ações dessa rede de 
saúde, da atenção básica à es-
pecializada, incluindo as uni-
dades de saúde, os hospitais 
de urgência e emergência, o 
Samu… Sabemos que os ser-
viços existem, mas que pre-
cisam desse norte para que a 
rede atue integrada, de forma 
que os tentantes e seus fami-
liares sejam acompanhados, 
minimizando os riscos de no-
vas tentativas e o adoecimen-
to mental de seus familiares”, 
explicou.

O procurador da Repúbli-
ca, José Guilherme Ferraz, fez 
um panorama da situação que 

acompanhou, no último ano 
de interlocução com o MPPB 
e com as instituições que inte-
gram o GT. Segundo ele, uma 
das primeiras constatações 
foi de que o tema “suicídio” 
era ainda invisível, tanto pela 
falta de estatísticas (a subno-
tificação ainda existe), quanto 
pelo preconceito em torno do 
assunto. Apesar das tentativas 
de interlocução com o Gover-
no Federal para aque a Paraí-
ba fosse contemplada com 
recursos específicos para essa 
área, hoje as políticas públicas 
ainda são inadequadas e os re-
cursos insuficientes.

“O testemunho que eu 
quero dar é em torno disso: 
um tema que tinha esse trata-
mento, digamos, inadequado 
e insuficiente pelas políticas 
públicas com uma diretriz do 
Governo Federal, mas sem os 
recursos próprios. Então, veja 
o que temos hoje. 

Rede profissional vai atuar 
na prevenção de suicídios 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Rede de apoio é resultado da audiência do Ministério Público, atendendo Nota Técnica, e reuniu profissionais de diversas áreas que terão forte atuação em atividades que possam auxiliar na prevenção ao suicídio

Foto: Ernane Gosmes

Outras atividades previstas
Os representantes das demais 

instituições, a exemplo do Corpo de 
Bombeiros, Samu, Centro de Valoriza-
ção à Vida (CVV) e hospitais de João 
Pessoa, também expuseram ações 
tomadas internamente para melhorar 
o atendimento às vítimas (um dos pro-
blemas mais constatados é a falta de 
bom senso e preparo dos profissionais 
na abordagem aos tentantes e a seus 
familiares, com atitudes e intervenções 
psicofóbicas e de viés religioso) e os 
cuidados dos profissionais, também.

 A rede está organizando o fluxo 
de atendimento para que um tentante 
que foi atendido em um hospital con-
tinue sendo acompanhado depois da 
alta médica.

O problema da subnotificação 
também será combatido junto aos pro-
fissionais médicos para que, através de 
estatísticas mais reais, a capital possa 
pleitear recursos específicos para in-

vestir na área, como outros municípios 
têm conseguido, como também possa 
implementar ações mais assertivas 
para a prevenção do suicídio.

Além dos membros do MPPB e do 
MPF e do secretário da Saúde, partici-
param da audiência com falas e contri-
buições técnicas aos representantes do 
Conselho Regional de Medicina, Rober-
to Magliano; Lucilvio Silva, da SES/PB; 
Aretusa Moreira, do Conselho Regional 
de Psicologia; Renata Ramalho, do 
Conselho Regional de Enfermagem; 
Erick Oliveira, tenente-coronel do Cor-
po de Bombeiros; Fabiana Fernandes, 
diretora do Complexo Hospitalar de 
Mangabeira; Alice Lucena, do Hospital 
Edson Ramalho, e Roberta Rocha, re-
presentante da Residência Profissional 
em Saúde Mental da UFPB, que elabo-
rou o texto-base da nota técnica.

Ações pretendem fortalecer o Se-
tembro Amarelo.
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Bloqueios nas rodovias estavam previstos para acontecer ontem em todo o país; categoria reivindica tabela mínima do frete

Equipes da Polícia 
Rodoviária Federal con-
seguiram evitar que cami-
nhoneiros bloqueassem ro-
dovias federais na Paraíba. 
O protesto, a nível nacio-
nal, estava sendo anuncia-
do há vários dias e estava 
marcado para acontecer 
ontem (4). Na Paraíba, al-
guns motoristas chegaram 
a bloquear um trecho da 
BR-101, próximo à comu-
nidade Gauchinha, em João 
Pessoa e também em Cam-
pina Grande.

O bloqueio na entrada 
de João Pessoa, próximo 
ao bairro do Costa e Silva, 
aconteceu no início da ma-
drugada, mas equipes da 
Polícia Rodoviária Federal 
conseguiram evitar que o 
trânsito fosse interrompi-
do naquela região. Moto-
ristas denunciaram que os 
policiais rodoviários agi-

ram com truculência para 
liberarem a rodovia. No 
entanto, a coordenadora de 
comunicação da PRF, Keilla 
Melo, contestou a informa-
ção, afirmando que a insti-
tuição age com respeito aos 
direitos humanos.

O presidente do Sindi-
cato de Motoristas de Trans-
portes de Cargas, Marcos 
Antônio disse que a para-
lisação é nacional e que já 
estava sendo divulgada há 
vários dias. "O que estamos 
reivindicando é a tabela mí-
nima do frete". Ele salientou 
que o protesto foi prepara-
do com todos os comandos 
de greve e já vinha sendo 
avisado que a paralisação 
iria acontecer à meia-noite. 
“Cumprimos nosso objetivo 
até 1h, mas fomos impedi-
dos de protestar ‘pacifica-
mente’ pela PRF”, afirmou o 
sindicalista.

Diante da denúncia 
dos caminhoneiros, Keilla 
Melo garantiu que não hou-

Cardoso Filho
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Protesto de caminhoneiros é 
contido pela Polícia Rodoviária
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ve nenhum tipo de violên-
cia afirmando, "Não houve 
agressão e caso tenha sido 
relatada alguma situação 
que as denúncias sejam fei-
tas através da Corregedoria 

ou do 191 que tudo será 
apurado da forma mais ob-
jetiva possível”, explicou.

Na região de Campina 
Grande, no Agreste da Pa-
raíba, caminhoneiros conse-

guiram bloquear, por volta 
das 4h, vias de acesso à ci-
dade.

A reivindicação dos ma-
nifestantes tem a ver com a 
tabela mínima do frete que 

não vem sendo cumprida e 
a implantação de um Centro 
de Fiscalização desta tabela. 
A organização alega que os 
caminhoneiros estão tendo 
prejuízo.

Integrantes do sindicato da categoria afirmaram que a manifestação, preparada com a participação de todos os comandos de greve, foi pacífica

Foto: Nucom-PRF

Segurança Pública

BEPMotos faz um mês de atuação e 
divulga resultados obtidos até hoje

O Batalhão Especial de 
Policiamento de Motos - BEP-
Motos completa nesta quin-
ta-feira, 5, um mês que foi 
inaugurado pelo governador 
João Azevêdo. Durante esse 
período os policiais daquela 
unidade já prenderam mais 
de 40 pessoas, entre recap-
turados da justiça e presos 
em flagrantes, sendo que em 
apenas uma ação, na semana 
passada, prenderam quatro 
procurados pela Justiça da 
Paraíba, nas cidades de João 
Pessoa e Santa Rita. O major 
Luiz Antônio Rosas, coman-
dante do BEPMotos, disse que 
o policiamento é intensificado 
diuturnamente e dentro em 
breve as ações serão levadas 
para outras regiões do Estado.

Um dos presos foi 
identificado como Emer-
son das Neves, 21 anos, 
que tem processos por 
tráfico de drogas e recep-
tação. Ele foi detido na 
Praça da Independência. 
Ainda em João Pessoa as 
equipes do BEPMotos, 
prenderam Carlos Eduar-
do da Cruz Palmeira, 23 
anos, que tinha mandado 
de prisão em aberto por 
roubo e foi preso duran-
te abordagem a um carro, 
em Mandacaru. Outro pre-
so foi Ismael Medeiros da 
Silva, 23 anos, no Alto do 
Mateus. Era procurado por 
roubo. Em Santa Rita, na 
comunidade Augustolân-
dia, foi recapturado Daniel 
do Nascimento, 27 anos. 
Ele era foragido da cadeia 
pública de Bayeux, onde 

cumpria pena pelo crime 
de homicídio.

Nos trinta dias de exis-
tência, as equipes do BEP-
Motos já apreenderam mais 
de dez armas de diversos ca-
libres, recuperaram quatro 
veículos roubados e realiza-
ram várias prisões por tráfi-
co e posse de entorpecentes. 
Uma prisão pelo crime de 
homicídio foi efetuada em 
João Pessoa, além de quatro 
prisões de suspeitos pelos 
crimes violentos contra o 
patrimônio. Foram cum-
pridos cinco mandados de 
prisão. Outras prisões por 
resistência, direção perigo-
sa, desacato, desobediência, 
atos obscenos e receptação 
também fazem parte da es-
tatística do batalhão.

A criação do Batalhão 
Especializado no Policiamen-

to com Motos foi criado pelo 
Governo do Estado com a fina-
lidade de oferecer a sensação 
de segurança e ter mais facili-
dade para ocupar territórios 
localizados em comunidades, 
em qualquer região do Estado, 
principalmente através de in-
cursões policiais.

Desde o dia 5 de agosto, 
são constantes as presenças 
de equipes do BEPMotos nas 
comunidades de difícil aces-
so. Na semana passada uma 
adolescente de 17 anos foi 
flagrada com maconha, no 
entanto, somente policiais de 
moto conseguiram ter acesso 
à comunidde Torre de Babel, 
na comunidade Paratibe, no 
bairro do Valentina Figueire-
do, em João Pessoa. A jovem 
foi detida e levada à Delegacia 
da Criança e do Adolescente 
infrator.

Batalhão Especial de Policiamento de Motos vem atuando em vários bairros da Grande João Pessoa, ajudando na segurança da população

Foto: Wagner Varela-Ascom/PMPB

A Polícia Militar 
apreendeu duas armas de 
fogo, munições, um colete 
balístico, e uma cartela de 
comprimidos entorpecen-
tes, materiais que estavam 
com um homem de 27 anos 
de idade e que já tinha pas-
sagem na polícia pelo cri-
me de tráfico de drogas. A 
prisão ocorreu, no início 
da noite dessa terça-feira 
(3), no bairro Saturnino 
de Brito, região central de 
João Pessoa.

A ação foi realizada 
pelos policiais da 5a Com-
panhia do 1º Batalhão, 
com apoio da Força Táti-
ca. “Seguindo determina-
ção do comandoante do 
1º Batalhão, tenente-co-
ronel Lucas, e com apoio 
da Força Tática, estáva-
mos realizando incursões 
e abordagens na região da 

Saturnino de Brito, pró-
ximo à Rua das Trinchei-
ras, quando visualizamos 
um indivíduo em atitude 
suspeita e que tentou se 
desfazer de uma cartela 
de comprimidos ao per-
ceber nossa chegada na 
localidade”, explicou o te-
nente Isaque Sabino, que 
conduziu a prisão.

A PM seguiu o suspeito 
até a casa dele, onde foram 
localizadas duas pistolas, 
sendo uma 9 milímetros e 
outra de calibre 380, mu-
nições, além de duas pla-
cas que compõem o colete 
balístico. Os comprimidos, 
que também foram apreen-
didos, geralmente são utili-
zados no tráfico de drogas.

Todo o material e o 
suspeito preso foram en-
caminhados para a Central 
de Flagrantes.

PM prende suspeito 
com armas de fogo

Objetos apreendidos pelos agentes da Polícia Militar durante ação

Foto: ASCOM
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À frente do Centro de Convenções, Ferdinando Lucena será homenageado pela Assembleia Legislativa da PB
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Gestor do Estado vai receber 
Medalha do Mérito Turístico

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O gestor executivo do 
Centro de Convenções de 
João Pessoa, Ferdinando Lu-
cena, vai receber no próximo 
dia 19, às 14h, a Medalha do 
Mérito Turístico da Paraí-
ba, na Assembleia legislativa 
do Estado (ALPB). O prêmio 
será dado nesta data em ho-
menagem ao Dia Nacional 
do Turismo e segundo a 
resolução dos parlamenta-
res, representa o “reconhe-
cimento a sua contribuição 
destacada para expansão e o 
desenvolvimento do turismo 
no Estado”.

O  r e q u e r i m e n t o 
105/2019 pedia a realização 
de uma sessão especial no 
Plenário José Mariz, com a 
finalidade de celebrar o Dia 
Nacional do Turismo e reali-
zar a outorga da Medalha de 
Mérito Turístico da Paraíba 
a Ferdinando Lucena, sendo 
aprovado por unanimidade 
na Casa de Epitácio Pessoa. 
O autor da proposta, o de-
putado estadual Nabor Wan-
derley (PRB), informou na 
justificativa do documento 
que no dia 27 de setembro 
se contempla a importância 
do segmento menos polui-
dor da economia mundial e 
afirma que o Brasil e a Pa-
raíba são oportunos espa-
ços históricos, geográficos, 
paisagísticos e naturais a 
serem explorados de for-
ma conveniente, bastando 
a efetivação de políticas de 
marketing nacional e inter-
nacionalmente.

 “Na oportunidade, esta 
Casa procederá à outorga da 

Medalha do Mérito Turístico 
da Paraíba ao Senhor Ferdi-
nando Lucena, pelo exímio 
trabalho desenvolvido em 
prol do turismo no Estado 
da Paraíba, à frente de ór-
gãos e instituições por onde 
exerce seu mister no âmbi-
to do turismo”, destacou o 
texto. Com isso, no dia 13 
de agosto, o presidente da 
ALPB, o deputado Adriano 
Galdino (PSB) e os membros 
da Casa aprovaram, através 
de uma Resolução, a entrega 
da medalha ao diretor. 

Honra para o turismo
O gestor  executivo 

demonstrou satisfação ao 
receber essa honraria e 
afirma que o prêmio irá in-
serir ainda mais a Paraíba 
no contexto do turismo de 
negócios. “ Eu recebi com 
muita alegria essa honraria 
que a Assembleia Legislati-
va da Paraíba vai conceder 
numa propositura do de-
putado Nabor Wanderley e 
aprovada por unanimidade 
por todos os deputados da 
Casa Legislativa. 

Isso engrandece o nosso 
trabalho e nos dá uma res-
ponsabilidade ainda maior 
para dirigir esse complexo 
tão importante que é o Cen-
tro de Convenções de João 
Pessoa, uma obra fantástica 
e que vem revolucionando 
a economia do turismo em 
nosso Estado. Eu recebo com 
alegria, mas ciente do au-
mento da responsabilidade 
em relação a administração 
do espaço e pelo desenvol-
vimento econômico, social e 
turístico”, comemorou Ferdi-
nando Lucena.

Palco de vários eventos
Até agosto deste ano, o Centro de Con-

venções de João Pessoa, realizou cerca de 
45 eventos atraindo paraibanos, turistas e 
alguns nomes de destaque mundial. Entre 
estes acontecimentos, estão a Multifeira 
Brasil Mostra Brasil (julho de 2019), o Con-
gresso Das Secretarias Municipais De Saúde, 
além dos shows com artistas reconhecidos a 
exemplo de Tom Cavalcante, o Grupo Roupa 
Nova, Oswaldo Montenegro, ABBA In Con-
cert, Gilberto Gil,  Djavan,  Geraldo Azevedo, 
o humorista Paulo Gustavo, a peça Ballet 
Imperial da Rússia, dentre outras atrações. 

Até dezembro de 2019, estão previstos 
53 eventos e, neste número, estão inclu-
sos congressos, workshops, conferências, 
simpósios, encontros profissionais de várias 
categorias, colações de grau de faculdades, 
festas organizadas por instituições de ensino 
de João Pessoa, uma palestra com Sérgio 
Cortella, o espetáculo Rei Leão, o  IX Festival 
do Turismo de João Pessoa e shows  já con-
firmados com Titãs,  Alceu Valença,  Tiago 
Iorc, Whinderson Nunes e Ney Matogrosso. 

O gestor executivo do espaço acrescentou 
ainda que muitos eventos estão previstos 
para o segundo semestre de 2019 e para os 
próximos anos. Entre eles, o diretor destaca 
a aprovação da Paraíba para sediar o Con-
gresso Brasileiro de Endocrinologia e Meta-
bolismo, em 2021, no Centro de Convenções 
da Paraíba. “É mais uma oportunidade de 
negócio que chega ao nosso Estado visan-
do dinamizar a economia do nosso turismo 
projetando novas ampliações, outras frentes 
para o desenvolvimento econômico da Pa-
raíba”, concluiu.  

Sobre o Centro de Convenções da capital 
Com uma área total cons-

truída de 48.676m2, o Centro 
de Convenções de João Pessoa 
está localizado na PB 008, KM 
5, no Polo Ecoturístico do Cabo 
Branco e foi idealizado para 
possuir toda a estrutura neces-
sária para a realização dos mais 
variados eventos e projetos. Ele 
é composto por quatro prédios 
principais: a torre do mirante, 
o pavilhão de feiras e exposi-
ções, o Pavilhão de Congressos 
e convenções e o Teatro Pedra 
do Reino. 

O espaço foi projetado para 
receber feiras de exposições, 
simpósios e congressos, além 
de espetáculos, como peças tea-
trais, shows e concertos. O Cen-

tro de Convenções já foi local de 
acontecimentos internacionais 
como a RoboCup, em 2014 (um 
dos maiores eventos de tecno-
logia do mundo) e a ‘Expotec 
– Inovação ao Extremo’ que, em 
2019, reuniu aproximadamente 
três mil profissionais.

O local conta com uma 
estrutura adequada ao Plano 
de Controle Ambiental (PCA) e 
adaptada aos portadores de ne-
cessidades especiais possuindo 
um corredor ecológico com 100 
metros de largura, vegetação 
preservada, praça com reló-
gio de Sol, rampas de acesso, 
elevadores e cadeiras de rodas 
disponíveis aos visitantes ( em 
caso de necessidade). 

Foto: Edson Matos

O prêmio será dado em homenagem ao Dia Nacional do Turismo e representa o reconhecimento da contribuição do trabalho do gestor executivo

Equipamento é uma referência e coloca a Paraíba no circuito do turismo

Foto: PBTur

Setembro Amarelo

Comissão aprova projeto que cria 
Campanha de Valorização da Vida

A Comissão de Saúde, 
Saneamento, Assistência 
Social, Segurança Alimen-
tar e Nutricional da Assem-
bleia Legislativa da Paraí-
ba (ALPB) aprovou, nessa 
terça-feira (3), o Projeto de 
Lei 338/2019, do presiden-
te da Casa, Adriano Galdino 
(PSB), que institui a Campa-
nha de Valorização da Vida, 
denominada de “Setembro 
Amarelo”.

O projeto, que tem a 
finalidade de promover pa-
lestras e seminários para 
ampliar a divulgação sobre 
o tema durante o mês de se-
tembro, também estabelece 
10 de setembro como Dia Es-
tadual de Prevenção ao Sui-
cídio e a Caminhada Anual 
pela Vida, a ser realizada no 
último domingo do mês, en-
cerrando a campanha.

“A propositura vem 
contribuir para alertar e 
promover o debate sobre o 
suicídio e as suas possíveis 
causas; colaborar para a re-
dução de casos no Estado; e 
estabelecer diretrizes para o 
desenvolvimento de ações 
integradas, envolvendo a 
população, órgãos públicos, 

instituições públicas e priva-
das”, argumentou Adriano 
na justificativa do projeto.

A comissão também 
aprovou o Projeto de Lei 
313/2019, do deputado 
Anderson Monteiro (PSC), 
que dispõe sobre a regula-
mentação da meia-entrada 
em eventos de esporte, cul-
tura, lazer e entretenimento 
para pessoas doadoras de 

sangue e de medula óssea 
na rede pública e convenia-
da com o SUS.

De acordo com a pro-
positura, o benefício será 
concedido desde que o do-
ador tenha realizado, no 
mínimo, duas doações de 
sangue ou uma doação de 
medula óssea nos 12 me-
ses anteriores ao evento. 
“Esta lei visa incentivar 

que os doadores se tornem 
regulares e também o ca-
dastro de novos doadores, 
aumentando a segurança de 
abastecimento de sangue 
e de medula óssea na Pa-
raíba”, ressaltou Anderson. 
Participaram da reunião os 
deputados Dr. Érico (presi-
dente da comissão), Ander-
son Monteiro, Cabo Gilberto 
Silva e Wilson Filho.

Projeto vai promover palestras e seminárias para ampliar a divulgação sobre prevenção ao suicídio

Foto: ALPB
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Profissionais, imprensa e representantes do setor hospitalar puderam conhecer detalhes do Saúde Expo Summit 2019
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Evento pioneiro no NE sobre 
saúde é apresentado em JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Profissionais da área de 
saúde, representantes do setor 
hospitalar e imprensa se reu-
niram na manhã de ontem, no 
auditório do Conselho Regional 
de Medicina (CRM), localizado 
no bairro da Torre em João Pes-
soa, para conhecer o Saúde Expo 
Summit 2019. O evento, que vai 
acontecer de 7 a 9 de novem-
bro no Centro de Convenções 
de João Pessoa, é pioneiro no 
Nordeste e pretende conectar 
profissionais, acadêmicos, vare-
jistas, distribuidoras, indústrias 
e empresas para discutir gestão, 
inovação e tendências da saúde 
no Brasil e no mundo. 

Unindo ciência e serviço, o 
Expo Summit 2019 traz na pro-
gramação especialistas e marcas 
de referência nacional, com foco 
em empreendedorismo, lideran-
ça, revolução tecnológica, aten-
dimento humanizado e relações 
interpessoais. A expectativa da 
organização é de que 15 mil pes-
soas visitem o evento.

O idealizador, Will Fonse-
ca, diretor da Luz Criações, res-
ponsável por realizar grandes 
projetos à exemplo do Campus 
Festival e da Construcon, conta 
que o evento nasceu da neces-
sidade do próprio mercado e do 
interesse de todos os envolvidos 
no segmento de saúde, um dos 
mais promissores e que mais 
cresce no Estado. 

“O tema saúde envolve uma 
cadeia muito grande onde tem 
sempre muita coisa acontecen-
do, tanto científica quanto tecno-
logicamente e nós percebemos 
essa demanda alta”, pontuou. 
Além dos simpósios, palestras 
e workshops, o Saúde Expo Sum-
mit 2019 terá área com 50 es-

tandes onde serão apresentados 
produtos e serviços destinados 
aos segmentos médico-hospi-
talar, o Saúde Expo. O espaço 
reservado às novidades e ten-
dências terá visitação gratuita 
com horário de funcionamento 
das 15 às 22 horas. Pelo menos 
cinco mil pessoas já estão ins-
critas no Saúde Expo. 

Maeve Nóbrega é publicitá-
ria, consultora e especialista em 
marketing médico e uma das pa-
lestrantes e expositora do even-
to, que abre espaço também para 
o debate sobre a importância do 
profissional da saúde investir 
corretamente em publicidade, 
minimizando riscos e provocan-
do resultados positivos no que 
diz respeito a fluxo e reputação. 
“Estamos felizes em poder parti-
cipar de um evento dessa impor-
tância. Aproveito para convidar 
a todos, que queiram conhecer 
mais sobre esse e outros tantos 
temas, a participarem do Saúde 
Expo Summit”, disse.

Durante a apresentação do 
evento, o representante da As-
sociação Paraibana de Hospitais 
(APH) e diretor da Clim- Hospi-
tal e Maternidade- Rogério Si-
queira, falou do sentimento que 
já é comum entre todos os envol-
vidos no projeto, bem como de 
todos os participantes. “A ideia 
é que o Saúde Expo Summit en-
tre no calendário anual da nossa 
cidade”, declarou.

O evento é uma realização 
do Sebrae Paraíba, Luz Criações 
e RS Gestão em Saúde e Finan-
ças, com apoio da Federação 
Brasileira de Hospitais, Asso-
ciação Paraibana de Hospitais, 
Universidade Federal da Paraíba 
e da Sociedade de Ginecologia 
e Obstetrícia da Paraíba. Para 
mais informações é só acessar 
https://bit.ly/2KZOELa

SERVIÇO 
Algumas atividades confirmadas na programação:

n Simpósio Nordestino de Saúde da Mulher 
Com apoio da Sociedade de Ginecologia e Obstetrí-
cia da Paraíba, tem como objetivo ampliar e difundir 
o conhecimento médico na área de saúde da mulher.

n Workshop de Saúde Mental 
Apresentação de dados, informações sobre pesquisas 
e debates com especialistas da área, abordando a 
ansiedade em diferentes contextos. 

n Saúde Show 
Palestras e workshops para representantes comer-
ciais, aliando técnicas e melhores práticas de vendas, 
que vão ajudar esses profissionais a atingirem seus 
objetivos.

n Conferência de Longevidade e Estética 
Painéis sobre tratamento e novas abordagens científicas para 
uma vida mais longa, com disposição, saúde e bem-estar.

n Encontro de Líderes de Hospitais e Clínicas 
Evento destinado a diretores, gestores e coordenadores 
médicos, discute temas como gestão de pessoas, proces-
sos, marketing e inovação.

n Odonto Tech 
Envolvendo uma das áreas que mais experimenta transfor-
mações nos últimos anos, vai trazer as novidades em equi-
pamentos, procedimentos e pesquisas no Brasil e no mundo.

n Farma Fórum 
Com foco nos empresários de drogarias, farmácias de 
manipulação e drugstores de todo Nordeste, o objetivo 
é divulgar tendências, avaliar desafios e encontrar solu-
ções para os novos tempos.

Terá início no dia 9 de 
setembro o curso de forma-
ção do Projeto Asa Verde, 
fruto de um convênio entre 
a Sudema e os municípios 
de Juripiranga, Salgado de 
São Félix, Mogeiro e Ita-
baiana.

O projeto consistirá na 
formação de escoteiros mi-
rins, com capacitação sobre 
a coleta seletiva. A iniciativa 
irá contemplar adolescentes 
de 12 a 15 anos, todos sele-
cionados pelas secretarias 
de Educação dos municí-
pios, sendo 15 jovens em 
cada um.

De acordo com a coor-
denadora de Educação Am-
biental da Sudema, Taciana 
Wanderley Cirilo, o objetivo 
do projeto é fazer desses jo-
vens verdadeiros multipli-

cadores das boas práticas 
ambientais. “Nossa propos-
ta é educá-los para que eles 
incentivem a coleta seletiva 
em suas casas e vizinhan-
ças. Por isso, escolhemos os 
adolescentes, para formar 
o cidadão correto desde 
cedo”, comentou.

De início, os adolescen-
tes passarão por um curso 
de formação de 8 horas, 
nos dias 9 (Mogeiro), 11 
(Itabaiana), 17 (Salgado de 
São Félix) e 18 (Juripiranga) 
deste mês. Posteriormente, 
o projeto irá oferecer mais 8 
horas de formação, em datas 
a serem confirmadas, e um 
curso de aperfeiçoamento 
de 24 horas. Nos próximos 
anos, a Sudema pretende 
ampliar a atuação do Asa 
Verde para todo o Estado.

Asa Verde capacita 
para coleta seletiva

Excelência

Hospital Estadual de Trauma da PB 
mantém certificado de Acreditação

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em João 
Pessoa, acaba de conquistar a 
manutenção do certificado de 
‘Acreditado Pleno – Nível 2’, da 
Organização Nacional de Acre-
ditação (ONA). Esse título as-
segura excelência nos critérios 
de gestão integrada, mantendo 
os padrões de segurança do pa-
ciente, em todas as áreas de 
atividade. A unidade de saúde 
é o primeiro hospital público 
da Paraíba a conquistar a acre-
ditação “Nível 1 – Segurança”, 
certificado desde outubro de 
2014 e, em novembro de 2018, 
conquistou a acreditação “Ní-
vel 2 – Acreditado Pleno”.

De acordo com o diretor-
geral do hospital, Leonardo 
Leite, a manutenção da certi-
ficação plena é uma conquis-
ta importante e revela que é 
possível oferecer um serviço 
de excelência para a popula-
ção. “O Hospital de Trauma 
vem crescendo a cada dia nos 
processos, nos fluxos e com re-
solutividade, e tudo isso com o 
apoio fundamental do Governo 
do Estado e da Secretaria de 
Saúde do Estado, que nos for-
nece o aporte necessário para 
seguirmos em frente. Além dis-

Foto: Evandro Pereira

Certificação é emitida pela Organização Nacional de Acreditação e garante qualidade e padrão no atendimento

so, nossa equipe de colabora-
dores desempenhou um papel 
crucial para que pudéssemos 
chegar até aqui e sem a dedi-
cação e a atuação profissional 
de cada um não teríamos con-
seguido. Nosso compromisso 
é com a população, prestando 
um atendimento de qualidade 
ao usuário do SUS”, explicou.

 Segundo Dóris Bardini, 
do Instituto para Planejamento 
e Pesquisa para Acreditação 
de Serviços de Saúde (IPASS), 
a grande dificuldade de um 
hospital público é manter 
o processo, e o Hospital de 

Trauma, mesmo com a com-
plexidade de atender pacientes 
da urgência e emergência, faz 
toda diferença na qualidade 
no atendimento. “A unidade 
de saúde tem uma relevância 
extrema para a população da 
Paraíba e estados vizinhos, 
pois andando pelo país vemos 
poucas instituições compro-
metidas com a população. Os 
paraibanos podem ter certeza 
de que no Hospital de Trauma 
a qualidade do serviço presta-
do é alta”, frisou.

 A gerente do Núcleo da 
Qualidade da instituição, Isa-

bela Almeida, disse que o ca-
minho foi árduo para atingir 
a acreditação plena, e manter 
essa cultura de melhoria con-
tínua na instituição foi funda-
mental para a conquista da ma-
nutenção. “A ONA 2 é resultado 
do trabalho da equipe e todos 
estão comprometidos em ga-
rantir que o paciente receba 
atendimento ágil e eficiente. 
É uma evolução importante e 
confirma que nosso hospital 
garante a segurança do pacien-
te considerando a estrutura fí-
sica, os recursos humanos, os 
equipamentos”, explicou.

Foto: Roberto Guedes

Evento vai reunir os mais recentes debates em torno da saúde e da eficiência hospitar e acontecerá de 7 a 9 de novembro no Centro de Convenções

Propósito é passar a importância de dar o destino certo aos resíduos

Foto: Folhapress
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Fest Aruanda
Inscrições são prorrogadas para 15 de setembro e coordenação 
do festival anuncia homenagem aos 80 anos do cineasta 
mineiro João Batista de Andrade. Página 12

Homenagem póstuma a Otto Cavalcanti (1930 - 2019) reúne 15 obras em exposição no Casarão dos Azulejos

Quinze obras - sendo 
alguns quadros em óleo so-
bre papelão e outros em óleo 
sobre tela - integram exposi-
ção que presta homenagem 
póstuma ao artista plástico 
paraibano Otto Cavalcanti 
(1930 - 2019), considerado 
um militante das vanguar-
das artísticas europeias, 
cuja abertura acontece hoje 
a partir das 18h, no Casa-
rão dos Azulejos, localizado 
na cidade de João Pessoa. A 
mostra, realizada por parce-
ria entre a Associação Cultu-
ral Poeta Zé da Luz e o Go-
verno do Estado da Paraíba, 
através do Prima (Programa 
de Inclusão Através da Mú-
sica e das Artes), permane-
cerá aberta ao público de 
segunda a sexta, em horário 
comercial, durante este mês 
de setembro. A programa-
ção do evento - que ocorre 
dentro do projeto Quintas de 
Primeira - inclui bate-papo 
com o poeta Tiago Alves e 
o jornalista e escritor Fábio 
Mozart - também curador da 
individual - sobre a obra do 
saudoso artista, além de re-
cital com membros da Aca-
demia de Cordel do Vale do 
Paraíba. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hortmail.com

Legados de um militante 
das vanguardas europeias

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

“Uma coisa importante 
é que, com essa exposição, 
continuamos a divulgar a 
memória de artistas parai-
banos que já se foram, como 
Otto Cavalcanti, que era 
mais conhecido na Europa, 
principalmente na Espanha, 

onde faleceu no último mês 
de julho, em Barcelona. Otto 
Cavalcanti é referência parai-
bana na Europa e nunca ne-
gou a origem paraibana. Nós 
julgamos que é um momento 
importante prestar a ele essa 
homenagem”, disse para o 

Jornal A União Lau Siqueira, 
diretor-geral do Casarão dos 
Azulejos, que se localiza na 
Rua Conselheiro Henriques, 
nº 159, no centro da cidade. 

Originário do município 
de Itabaiana, localizado na 
região da Paraíba, onde nas-

ceu em 1930, Otto Cavalcan-
ti passou a circular entre as 
cidades de Londres, Paris e 
Madrid a partir do final dos 
anos 1960, época em que se 
mudou para a Europa. Nes-
sas viagens, ele expunha seus 
quadros na maioria dos mu-
seus e instituições do Velho 
Continente. A obra do artista 
plástico paraibano se carac-
teriza por fazer um mergu-
lho no seu próprio universo 
pessoal, que é vasto e ser um 
verdadeiro mundo que refle-
te as personagens e vivências 
brasileiras, ecos de sua ado-
lescência na então próspera 
Itabaiana nos anos 1940.

Na Espanha, Otto Caval-
canti era conhecido como 
“el gran Maestro brasileño”. 
A propósito, para se ter uma 
ideia da dimensão do itabaia-
nense, na opinião do jornalis-
ta e crítico de arte espanhol, 
José Maria Moreno Galván, 
a geometria contava muito 
na elaboração da pintura do 
artista plástico paraibano. “O 
processo criativo do artista é 
um mergulho no desconhe-
cido com o objetivo de en-
contrar o novo. Para isso ele 
conta com o privilégio da in-
teligência e da fantasia. Tudo 
se anima quando o Otto mo-
nologa sobre a superfície da 
tela muda”, disse ele a respei-

to do paraibano, cujo univer-
so pessoal se utilizou como 
uma das fontes criativas da 
sua obra, na qual pode se 
identificar elementos da sua 
adolescência em Itabaiana.

Instituição fundada em 
1977, a Associação Cultural 
Poeta Zé da Luz - que atual-
mente é presidida por Maria 
das Dores Soares Martins - é 
detentora do acervo de Otto 
Cavalcanti, doação do pró-
prio artista, e parceira na 
realização da exposição no 
Casarão dos Azulejos, onde 
se abriga, hoje em dia, a sede 
administrativa do Programa 
de Inclusão Através da Músi-
ca e das Artes - cuja vontade 
do governador da Paraíba, 
João Azevêdo (PSB), é o de 
ampliar, em breve, a atuação 
do Prima para outras lingua-
gens, especialmente o teatro 
e a dança - e um polo de es-
tudos de piano. E, também, 
um espaço no qual aconte-
cem, de forma periódica, ex-
posições de artes plásticas e 
debates sobre livros, leitura 
e literatura. A propósito, Lau 
Siqueira ainda informou que 
a próxima exposição no Ca-
sarão dos Azulejos será no 
próximo mês de outubro, re-
unindo imagens do fotógrafo 
Roberto Coura e textos do es-
critor Amador Ribeiro Neto. 

O artista plástico paraibano era conhecido na Espanha como  ‘El gran Maestro brasileño’ (o grande mestre brasileiro)

A geometria contava muito na elaboração da pintura de Otto Cavalcanti, que buscava inspiração também nos elementos da sua adolescência em Itabaiana para compor as obras, expostas nos principais museus do Velho Mundo

Fotos: Divulgação



Para um casal que surge no balcão de aten-
dimento, ele dá um fraternal bom dia. Todos os 
colegas ao redor se espantam, pois não veem 
ninguém chegar. “Com quem você está falan-
do?” - perguntam. “Juram que não estão vendo 
essas duas pessoas?” - retruca ele. Daí, levanta-
se e se dirige ao balcão.

O casal então se identifica e pede uma po-
sição sobre um processo que tramita naquele 
instituto de previdência social chamado, à épo-
ca, de Ipase. Com os dados na mão, ele se dirige 
ao arquivo e se depara com a chancela na ficha 
de ambos: “Falecidos”!

Cientes de que ele era um médium vidente, 
os colegas combinaram que, dali para frente, 
Divaldo sempre lhes perguntaria se eles esta-
vam enxergando quem chegasse para ser aten-
dido. Caso só ele estivesse vendo, saberiam que 
eram espíritos desencarnados.

Essa é uma das cenas da vida real do edu-
cador Divaldo Franco no filme “O Mensageiro 
da Paz”, que conta a história do maior médium 
brasileiro da atualidade, de cuja Avant-Premiè-
re tivemos oportunidade de participar na Fe-
deração Espírita Paraibana. Após acenderem 
as luzes, não havia um só rosto na plateia em 
que não escorressem lágrimas.

Toda a experiência de sua vida iluminada, 
mas nada fácil, foi primorosamente ilustrada 
nesta magnífica abordagem cinematográfica. 
Os primeiros fenômenos de aparição de espí-
ritos com quem naturalmente conversava; as 
tentações impertinentes de uma entidade ob-
sessora que o perseguiu durante quase toda 
a vida; a obstinada persistência de seu atento 
e dedicado guia - o espírito da freira católica 
Joanna de Ângelis, que o orientou, passo a pas-
so, em toda a sua jornada de contribuição para 
a psicografia e para o bem da humanidade; 
tudo detalhado e contado com a simplicidade 
que pontuou a atual encarnação do brilhante 
orador espírita.

Hoje, com 92 anos, Divaldo continua pre-
gando pelo mundo afora e ainda se dedica in-
tegralmente às atividades da instituição “Man-
são do Caminho” que atende, gratuitamente, 
cerca de 3.200 crianças e adolescentes por dia, 
além de adultos e idosos carentes que se bene-
ficiam, entre outros auxílios, do fornecimento 
de 5.000 refeições por dia.

Divaldo participou e ainda lidera inúme-
ros Congressos Internacionais de Espiritismo 
por diversos países, proferindo palestras, con-
ferências e seminários sempre com audiências 
lotadas que o ovacionam efusivamente. São 
plateias constituídas sem barreiras idiomáti-
cas, ideológicas ou religiosas, que vão ouvi-lo 
falar de ciência, mediunidade, história, cultu-
ra, filosofia, fenomenologia espírita e, sobre-
tudo, do amor incondicional ensinado por Je-
sus Cristo. Sempre encerrando suas falas com 
a bela prece de Amália Rodrigues, “Obrigado, 
Senhor!”. Uma verdadeira ode em homenagem 
à gratidão pela vida. 

Publicou mais de 250 livros psicografados 
por diversos espíritos de luz, com todos os di-
reitos autorais da venda de mais de 8 milhões 
de exemplares doados, em cartório, a institui-
ções de caridade.

Após o grande sucesso de público e crítica 
do filme sobre Allan Kardec, o codificador do 
Espiritismo que sacolejou Paris, no final do sé-
culo 19, eis que chega à nossa cidade mais uma 
obra a que vale a pena assistir. A estreia será na 
próxima quinta-feira, 12 de setembro, simulta-
neamente nos cinemas de todo o Brasil.

O Mensageiro 
da Paz

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O vento de Princesa iria muito 
além do Aracati, amansaria o fogo 
da Amazônia ligeiro e logo

Ele faz muita falta. Amansava 
animal brabo só passando o cha-
péu nas orelhas do bruto. “Agora, 
pode montar” – dizia seu Loló ao 
cavaleiro incrédulo Curava picada 
de cobra como se fosse macacoa: 
podia ser coral da lista completa, 
enrolando a barriga. Rês extravia-
da voltava para o curral. Resolvia 
o parto mais difícil era sem sa-
crifício da mãe. Queda do cavalo. 
Oração para fechar o corpo contra 
balas mortais. Mas o mais impres-
sionante eram os incêndios.

Olhe: incêndio na caatinga, 
se for verão, é coisa munto (sic). 
grave O mato seco estraleja feito 
girândola em festa de padroeira. 
Parece pólvora. Ah, seu Marcolino 
Loló da Cabeça do Porco na mata 
da Amazônia! Ele rezaria lá den-
tro de sua casa, e o vento ia sair 
janela a fora, ao contrário das ou-
tras casas, onde a ventania entra 
pelas janelas a dentro. O vento de 
Princesa iria muito além do Araca-
ti, amansaria o fogo da Amazônia 
ligeiro e logo.

Foi assim como quando a 
puliça (sic) tocou fogo no acampa-
mento de nosso garimpo. De nada 
adiantaram os poderes da Odebre-
cht, da Wester Mining Corpora-
tion (WMC, maior mineradora do 
mundo), da Mineração Nordeste, 
de Nilo Coelho (governador da 
Bahia). Sou mais as rezas de Seu 
Loló. Os lobistas não sabiam que 
Seu Loló tinha um filho querendo 
trabalhar no garimpo. E só po-
dia fazer isso com as banquetas 
abertas. Seu Loló me garantiu que 
a mineração popular não fechava. 
Dito e feito.

Quem fechou foi a grade da 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Loló

cadeia, com Marcelo Odebrecht 
lá dentro.

Como tem brasileiro preso, 
com essa tal de Lava Jato! Enquan-
to houver futuro presidenciável à 
solta, Jair vai prender um por um. 
Ele quer ganhar a próxima eleição 
de presidente sem sair de Palácio, 
sem candidato da oposição, como a 
ditadura fez liquidando Juscelino, 
Jango, Lacerda, Castelo. E não quer 
levar peixeirada. Eu deixei de andar 
com a minha, pra ninguém dizer 
que fui eu. Você já notou aqueles 
caras de óculos escuros acompa-
nhando todos os passos de Jair? Se 
alguém passar além deles, tem mais 
o beque de espera: Hélio Negão 
(o sub-tenente Hélio Fernandes 
Barbosa Lopes), que acompanha 
Bolsonaro até no confessionário (o 
presidente é católico). Eu já fui.

Hoje, sou adepto da seita de 

Seu Loló. E como diz o ponto que 
Betânia canta: “não mexe comigo, 
/ que eu não ando só”. Outra fé que 
levo comigo é a devoção ao Bode 
Craúna, Preto Retinto, da Fazen-
da Carnaúba do Doutor Maneli-
to. Penso que Manelito é o único 
fazendeiro PhD no Brasil, pastor 
de bodes e ovelhas. Eu também já 
fui, mas a minha caatinga ficava 
muitas léguas além da Carnaúba, 
depois de Seu Loló. Muito longe, 
um dia talvez eu volte.

Muitos pediram a Seu Loló que 
lhes transferissem esses poderes. 
Mas tal não aconteceu. O velho foi 
para o outro mundo deixando este 
entregue a si mesmo. Não mais 
curas de picadas, incêndios apaga-
dos por uns poucos gestos. A força 
não estava nas orações – dizia 
o velho – mas em quem rezava. 
Mas não me deixou só. Deu-me a 
companhia de algumas entidades 
que andavam com ele, como diz 
Bethânia:

“Não mexe comigo que eu não 
ando só

Eu não ando só, não mexe não.
Eu tenho zumbi, besouro, o 

chefe dos tupis,
Sou tupinambá, tenho três, 

caboclo boiadeiro...
Não mexe não.”
 Ninguém se perde na volta-, 

disse um bruxo do Azar. Às vezes 
se perde. A puliça foi atrás de um 
filho de Seu Loló e se perdeu na 
Cabeça do Porco. Desespero, pois 
o velho botou o chapéu (o mesmo 
que amansa cavalos) e a caatinga 
pegou fogo. Foi preciso o prefeito 
pedir e garantir que ninguém faria 
mal ao demiurgo, para ele apagar 
as chamas, e a patrulha poder sair. 

Não mexe não.

(Terça, quinta, sábado)

Ele faz muita falta. 
Amansava 

animal brabo 
só passando o 

chapéu nas 
orelhas do bruto. 

“Agora, pode 
montar” – dizia 

seu Loló ao 
cavaleiro 
incrédulo

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Evento solidário

Rivaldo Dias e Tony Leon fazem show 
‘Elas’ e reúnem cantoras paraibanas

Os músicos Rivaldo Dias e 
Tony Leon recebem várias can-
toras paraibanas no show intitu-
lado ‘Elas”, dentro da 5ª edição 
do ‘Som de Barzinho - Música 
Solidária’. O projeto é uma ini-
ciativa dos dois músicos e acon-
tece todos os meses, reunindo 
importantes artistas do cenário 
paraibano. 

As arrecadações são dire-
cionadas a instituições filantró-
picas. O evento de hoje à noite 
está programado para começar 
a partir das 21h, no Café da Usi-
na, em João Pessoa. A entrada 
custa R$ 5 mais um quilo de ali-
mento não perecível, ou mate-
rial de higiene pessoal, que será 
destinado ao abrigo de idosos 
Vila Vicentina.

“A gente teve a ideia de fa-
zer, mensalmente, esse encon-
tro de cantores, de músicos, 
para arrecadar fundos destina-
dos a algumas instituições. Todo 
mês a gente elenca uma institui-
ção que vai receber essas doa-
ções”, explicou o músico Rivaldo 
Dias. “Já é a quinta edição que a 
gente realiza e, a cada mês, está 
aumentando a participação do 
público, que está comprando a 
nossa ideia”, completou.

Esse mês, Rivaldo e Tony 
vão apresentar o especial ‘Elas’. 
Na ocasião, apenas cantoras su-

Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

birão ao palco com os dois. Entre 
as convidadas já está confirmada 
a presença de Andiara Moreira, 
Grazy Vilanueva, Letícia Palmei-
ra, Maria Alice, Myra,  Nathalia 
Bellar, Raab e Tamires Amaral.

Rivaldo Dias é considerado 
um dos saxofonistas mais respei-
tados do país. Nascido em Ibia-
ra, interior da Paraíba, o músico 
mora em João Pessoa desde ado-
lescente. Ele é bacharel em mú-
sica pela Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) e participou 
de vários festivais e eventos mu-
sicais nacionais e internacionais. 

Chegou ainda a integrar a Or-
questra Filarmônica Norte-Nor-
deste, sob a regência do maes-
tro Aylton Escobar, sendo ainda 
convidado de outras orquestras 
regionais. Atualmente, ele é ad-
ministrador do espaço Café da 
Usina, Usina Cultural Energisa.

Tony Leon é cantor e com-
positor. Ele fez parte do Music 
Clube da Paraíba. Seu trabalho 
é voltado para as tradições nor-
destinas, sendo pesquisador de 
ritmos. e suas composições exal-
tam costumes e crenças do povo 
brasileiro.

Os dois músicos idealizaram o projeto para fazer arrecadações mensais para instituições

Fotos: Divulgação



Literatura

Retornar às paisagens onde desfrutamos 
bons momentos ajuda-nos a retocar sonhos 
que, ao passar do tempo, estão acomodados 
no recanto da memória. Portanto, é formidá-
vel regressar a certos lugares que nos são ín-
timos para que os poemas não se percam na 
composição dos capítulos da vida.  

Tenho Serraria nas imagens que carrego 
no meu coração, na poesia que me inspira ou, 
como agora, quando lá estive para compro-
missos familiares.

Numa crônica publicada há décadas, a 
primeira tentativa de ser escritor, que foi a 
minha estreia no mundo das letras, falava jus-
tamente do amanhecer em Serraria. Naquela 
manhã de fevereiro de 1975 estava cheio de 
saudades porque voltava de uma temporada 
em que eu estivera afastado da cidade, num 
retiro involuntário. Eu recordava no texto as 
emoções de um tempo da infância que não 
esqueci. Emoções estas que me acompanham 
por onde ando.

Na quietude da madrugada de agora com 
vento fino, escutava os galos cantando à dis-
tância, talvez no terreiro de alguma casa. Logo 
depois, os pássaros festejavam o novo dia no 
matagal existente detrás da casa e também na 
praça central. Fechava os olhos para melhor 
traduzir o alvorecer festivo, porque o antema-
nhã em Serraria é esplêndido.

Depois de uma noite de comemorações, 
cedinho, abrindo a porta da casa onde per-
noitei, uma centenária casa que servia de 
residência do comerciante Zezinho Afon-
so, hoje mantida com zelo pelos seus filhos, 
contemplei a Igreja do Sagrado Coração de 
Jesus, coberta de esparsa névoa e de si-
lêncio. A brisa fria ainda aspergia a cidade 
quando eu, solitário personagem da rua, 
olhava a paisagem silenciosa da cidade onde 
alguns cães andavam e um galo, igualmente 
sozinho, perambulava e executava a sua sin-
fonia matinal.

Na crônica do passado lembrava minha 
infância quando meus pais, meus irmãos e 
os amigos que fizeram de Serraria a paisa-
gem de suas vidas, como meus ancestrais 
que ali chegaram de mansinho, desbrava-
ram as terras e cultivando esperanças nas 
sementes que jogavam no chão, nos trouxe-
ram até a presente data.

Naquele dia, as bordas da cidade lembra-
ram-me dos homens que deixaram o mundo 
urbano para produzir sua literatura. Tolstói 
voltou para Iásnaia Poliana a fim de recolher 
as inspirações do mundo onde nasceu e, muni-
do de sonhos, escrever belas páginas da litera-
tura mundial. Manuel de Barros apoderou-se 
do Pantanal e da terra retirou os poemas que 
nos comovem.

Como versejou o poeta “um galo sozinho 
não tece uma amanhã”, assim se deu no meu 
amanhecer em Serraria, igual a todos outros 
amanheceres quando muitos galos canta-
vam. Galos que anunciavam o alvorecer com 
o sol soltando fios sobre os telhados úmidos 
pela fina neblina, que esperei ansioso pelo al-
vorecer.

Enquanto olho para Manoel de Barros e 
Tolstói, como modelos de poeta e de escritor, 
sinto em minhas mãos e no coração o cheiro 
da terra que alimenta minhas tentativas de 
aprendiz da arte de poetizar.

Por isso retorno à Serraria, muitas vezes 
na minha imaginação, carregando comigo o 
desejo de que o resto do massapê nunca des-
grude de minhas mãos, mas inspire a minha 
literatura.

Amanhecer 
em Serraria

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Escritor Francisco Cavalcanti lança 
seu terceiro romance hoje na FCJA

Em cartaz

Editoração: Maradona

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Cecília Noronha

Bacurau (BRA) Num futuro recente, Bacurau, um 
povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosa-
mente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da 
cidade tentam reagir. Mas como se defender de um 
inimigo desconhecido e implacável? Cinépolis Ma-
naíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping e 
Centerplex Mag Shopping.

It - capítulo 2 (EUA) Uma promessa feita há vinte 
e sete anos chama 7 adultos para se reunirem em Derry, 
Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra 
uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. 
Não tendo a certeza de que seu Clube de Perdedores ha-
via vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reapa-
recesse. Centerplex Mag Shopping, Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Cinerscla 
Tambiá Shopping.

YesterdaY (UK) Após sofrer um acidente, um cantor-
compositor acorda numa estranha realidade, onde ele é 
a única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas 
de seus ídolos, o protagonista se torna um sucesso gi-
gante, mas a fama tem seu preço.

era uma vez em... HollYwood (EUA) Era 
Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, revi-
sita a Los Angeles de 1969 onde tudo estava em trans-
formação, através da história do astro de TV Rick Dalton 
(Leonardo DiCaprio) e seu dublê de longa data Cliff 
Booth (Brad Pitt) que traçam seu caminho em meio à 
uma indústria que eles nem mesmo reconhecem mais. O 
nono filme do diretor e roteirista conta com um grande 
elenco e múltiplas histórias paralelas para fazer um tri-
buto aos momentos finais da era de ouro de Hollywood. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira 
Shopping e Centerplex Mag Shopping.

o reI leão (EUA) O Rei Leão, da Disney, dirigido por 
Jon Favreau, retrata uma jornada pela savana africana, 

onde nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O pe-
queno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao 
seu destino de assumir o reinado. Mas nem todos no rei-
no pensam da mesma maneira. Scar, irmão de Mufasa 
e ex-herdeiro do trono, tem seus próprios planos. A ba-
talha pela Pedra do Reino é repleta de traição, eventos 
trágicos e drama, o que acaba resultando no exílio de 
Simba. Com a ajuda de dois novos e inusitados amigos, 
Simba terá que crescer e voltar para recuperar o que é 
seu por direito. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping e Tambiá Shopping.

BrInquedo assassIno (EUA) Mais que um brin-
quedo, ele é o seu melhor amigo. No dia do seu aniver-
sário, Andy (Gabriel Bateman) ganha de presente de sua 
mãe, Karen (Audrey Plaza), o boneco mais aguardado 
dos últimos tempos. Altamente tecnológico, ele pode se 
conectar a qualquer dispositivo inteligente da Kaslan, em-
presa responsável por sua fabricação. No entanto, quando 
crimes estranhos começam a acontecer, eles passam a 
suspeitar que o brinquedo pode não ser tão inofensivo 
quanto parece. Cinépolis Manaíra Shopping.

nada a perder 2 (BRA) Nada a Perder 2 é o segun-
do e último filme baseado na série de livros escrita pelo 
jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida de Edir Macedo. 
Enquanto o primeiro mostrava a busca espiritual de Mace-
do, desde a infância, até o surgimento da Igreja Universal 
do Reino de Deus, essa continuação foca no crescimento 
da Universal pelo mundo e principalmente, nos casos mais 
polêmicos envolvendo denúncias e ataques ao bispo e à 
igreja que ele ajudou a fundar. Cinépolis Manaíra Sho-
pping e Centerplex Mag Shopping.

o amor dá traBalHo (BRA) É uma comédia ro-
mântica com toques sobrenaturais que brinca com a no-
ção de que, sim, existe um destino e, sim, ele age sobre 
nosso cotidiano de meros mortais. No caso do filme, esse 
destino tem nome: Anselmo, um espírito recémdesen-
carnado e preguiçoso que para garantir sua vaga no Céu 
precisa juntar Paulo Sérgio e Elisângela, casal separado 

há muitos anos e já sem mais nada em comum. Manaíra 
Shopping.

anna - o perIgo tem nome (FRA) Por trás 
da beleza marcante de Anna Poliatova há um segredo 
que irá expor sua indestrutível força e habilidade para 
se tornar uma das assassinas mais temidas do mun-
do. Uma eletrizante e emocionante viagem repleta de 
energia, reviravoltas surpreendentes e ação de tirar o 
fôlego. ANNA apresenta Sasha Luss na personagem que 
dá nome ao filme e traz um elenco com várias estrelas, 
incluindo a vencedora do Oscar Helen Mirren, Cillian 
Murphy e Luke Evans. Manaíra Shopping.

cHIcuarotes (MEX) Cagalera e Moloteco são dois 
amigos adolescentes que vivem na Cidade do México. 
Insatisfeitos com sua difícil situação financeira, eles deci-
dem tomar medidas drásticas e acabam se envolvendo 
com o mundo do crime. Manaíra Shopping.

o corpo é nosso (BRA) O abismo existente entre a 
trajetória da desconstrução do corpo da mulher negra como 
objeto e da mulher branca ainda é real. Este documentário 
traz à tona grande parte da questão da liberdade do corpo 
feminino, seja na música, dança ou na sexualidade, relacio-
nada a desconstrução da visão de masculinidade a partir do 
feminismo. Inclusive, há a presença de episódios de ficção que 
mostram as atitudes ainda machistas, racistas e preconceituo-
sas tomadas pelos homens e por grande parte da sociedade, 
sejam elas inconscientes ou não.

rafIkI (África do Sul/Quênia/França) Rafiki (que significa 
“amigos”) é uma história de amor entre duas jovens mulhe-
res em um país que ainda criminaliza a homossexualidade. 
Kena e Ziki há muito tempo ouvem dizer que “boas meninas 
quenianas se tornam boas esposas quenianas” – mas elas 
anseiam por algo mais. Apesar da rivalidade política entre 
suas famílias, as meninas encorajam uma a outra a perse-
guir seus sonhos em uma sociedade conservadora. Quando 
o amor floresce entre elas, Kena e Ziki devem escolher 
entre felicidade e segurança. Cine Bangüê.

O enredo da nova obra literária do professor aposentado da UFPB é uma trama sobre um jornalista investigativo que escapa de um atentado

Foto: Divulgação 

O livro “O Tempo de Tudo”, do pro-
fessor Francisco Antonio Cavalcanti, 
será lançado hoje, às 19h, na Funda-
ção Casa de José Américo (FCJA) . A 
obra será apresentada pela escritora 
e professora Neide Medeiros e conta a 
história de um jornalista investigativo 
que escapa de um atentado. Este é o 
terceiro romance do autor.

Professor aposentado da Univer-
sidade Federal da Paraíba (UFPB), 
Francisco Antonio Cavalcanti, nasceu 
em Natal. Desde cedo demonstrou 
gosto pela literatura. Ele é engenhei-
ro, especialista em desenvolvimento, 
mestre em administração e doutor em 
engenharia de produção. 

Profissionalmente, Francisco Ca-
valcanti direcionou sua preocupação 
a duas áreas. A primeira delas diz res-
peito ao planejamento estratégico e 

a outra à gestão de tecnologia. Assim, 
participou de vários projetos de pes-
quisa com a Universidade de Grenoble 
(França).

O escritor e professor publicou títu-
los como “Tecnologia e dependência: o 
caso do Brasil”, pela Editora Civilização 
Brasileira, do Rio de Janeiro; além de 
“Planejamento estratégico participati-
vo: concepção, implementação e contro-
le de estratégias” e “Êxito profissional: 
conhecimentos e atitudes”, ambos pela 
Editora Senac-SP, de São Paulo.

 Mais recentemente, Francisco Ca-
valcanti trouxe a público sua primeira 
ficção, “O violoncelo: uma trajetória 
de acasos e mistério”, pela Editora Li-
vre Expressão, Rio de Janeiro; e, em 
seguida, um outro romance intitulado 
“Diário de bordo: o legado de Jacques 
Drouvot”, pela Chiado Editora, Lisboa.
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O prazo de inscrições 
para a 14ª edição do Festival 
Aruanda do Audiovisual Bra-
sileiro foi prorrogada para o 
dia 15 deste mês de setembro 
e elas podem ser feitas pelo 
site oficial do evento (festa-
ruanda.com.br). A coordena-
ção adiantou, com exclusivi-
dade ao Jornal A União, que 
também vai comemorar os 
80 anos do cineasta mineiro 
João Batista de Andrade. O 
festival será realizado de 5 
a 11 de dezembro, em João 
Pessoa. 

A prorrogação das ins-
crições, que deveriam ter 
sido encerradas a princípio 
em 31 de agosto, aconteceu 
para atender os apelos de 
quem ainda desejava partici-
par do Fest Aruanda. “A nos-
sa meta é chegar, ou superar, 
as 600 inscrições. Chegando 
a isso, ou passando disso, vai 
estar de bom tamanho, em 
termos de todos os gêneros, 
de todas as bitolas, de todas 
as categorias de longas, de 
curtas. Então, essa é a nossa 
expectativa”, disse para o Jor-
nal A União o produtor-exe-
cutivo do evento, professor 
Lúcio Vilar. Ele antecipou 
ainda, com exclusividade, 
que, além da celebração do 
centenário do cinema parai-
bano e da homenagem ao  
cineasta Marcus Vilar, tam-
bém serão comemorados os 
80 anos do cineasta mineiro 
João Batista de Andrade.

Os interessados podem 
inscrever curtas-metragens 
de até 15 minutos nas cate-
gorias animação, documen-
tário, ficção, videoclipe, curta 
universitário de TCC (Traba-
lho de Conclusão de Curso) e 
filme publicitário, sendo es-
sas duas últimas apenas para 
concorrentes paraibanos, bem 
como, também, longas e peças 
de TV Universitária nas cate-
gorias programa de TV, docu-
mentário para TV, reportagem 
e interprograma. 

“O prazo se encerrou no 
último dia 31 de agosto, mas 
sempre há demandas, tipo 
pessoal que manda e-mail, 
coloca alguma coisa no Face, 
nas redes sociais, pergun-
tando se não pode dilatar 
um pouco mais. Há sempre 
essas manifestações.  Então, 
a gente sempre concede um 
prazo a mais, de 10, 15 dias. 
É, então, em reconhecimento 
a isso”, justificou Lúcio Vilar, 
ao esclarecer a prorrogação 
do período para as inscrições 
no Fest Aruanda 2019.

Entre as novidades da 
edição 2019 do Fest Aruan-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Editoração: MaradonaEdição: Cecília  Noronha

Fest Aruanda: 
ainda dá tempo 
para colocar seu 
curta-metragem
Prazo de inscrições é prorrogado e coordenação do festival
anuncia homenagem ao cineasta João Batista de Andrade

da - que se realizará na rede 
Cinépolis (Manaíra Sho-
pping), novamente com pa-
trocínio da Energisa/Usina 
Cultural e Armazém Paraíba, 
além da chancela da Universi-
dade Federal da Paraíba - está 
a abertura de inscrições, tam-
bém, para longa-metragem 
(até 2018, os convites eram 
formulados diretamente pela 
organização a diretores e dis-
tribuidoras de filmes). Mais 
duas categorias foram cria-

das: Curta Universitário de 
TCC (Trabalho de Conclusão 
de Curso) e Filme Publicitário, 
mas ambas são validas apenas 
para a Paraíba, sendo que a 
de Filme Publicitário contem-
pla, ainda, trabalhos oriundos 
de disciplinas, por exemplo. 
Videoclipe é outra categoria 
nova, aberta a todos os profis-
sionais do meio, independen-
temente de vinculação com 
instituição de ensino superior.

A programação do Fest 

Aruanda inclui a celebração 
do Centenário das Ativida-
des Cinematográficas em 
solo paraibano, capitaneadas 
em 1919 por Walfredo Ro-
driguez (1893 - 1973), logo 
após seu retorno do Rio de 
Janeiro, onde iniciou profis-
sionalmente como cinegrafis-
ta e montador na produtora 
Federal Films. Na época, ele 
- que é considerado como o 
‘primeiro cineasta’ em tese 
de doutorado do professor 

Lúcio Vilar (ECA-USP) - ini-
ciou a produção de cinejor-
nais, exibidos no Cine Rio 
Branco. Dessas atividades, 
uma prática comum no pe-
ríodo, chamado de ‘cinema 
silencioso’, e produzidas em 
película de 35mm, Walfredo 
Rodriguez migrou para os 
documentários, onde se tor-
naria conhecido ao longo da 
década de 1920, com os fil-
mes de longa-metragem inti-
tulados Carnaval Paraibano e 

Pernambucano (1923) e Sob 
o Céu Nordestino (1929).

“Uma série de eventos 
será realizada para celebrar 
a data que deverá ter a par-
ticipação de Vladimir Carva-
lho, Wills Leal, Alex Santos, 
entre outros que conviveram 
com Walfredo Rodriguez e 
que terão seus testemunhos 
renovados sobre o precursor 
do cinema com sotaque pa-
raibano e matriz documental 
no início do século 20”, disse 
Lúcio Vilar. 

Referindo-se ao cineasta 
Marcus Vilar, o produtor-exe-
cutivo do Fest Aruanda disse 
que a homenagem se justifi-
ca “por toda a sua trajetória 
de curta-metragista que vem 
desde os anos 80 até esse 
momento atual em que ele 
realiza seu segundo e mais 
importante longa-metragem, 
o documentário sobre Jack-
son do Pandeiro, que também 
será exibido na Mostra Sob 
o Céu Nordestino”. E, quanto 
aos 80 anos de idade do ci-
neasta João Batista de Andra-
de, Lúcio Vilar informou que 
está tentando conseguir uma 
cópia em DCP (Digital Cinema 
Package), formato digital que 
tem qualidade, do premiado 
longa-metragem intitulado O 
Homem que Virou Suco, um 
drama de 1981 protagoniza-
do pelo ator paraibano José 
Dumont.

 

Filmagens do documentário e longa-metragem sobre Jackson do Pandeiro, que também será exibido na programação da Mostra Sob o Céu Nordestino

Além do paraibano Marcus Vilar, o cineasta mineiro João Batista de Andrade (dir.), que está completando 80 anos de vida, será também homenageado durante o festival

Fotos: Arquivo pessoal
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CCJ aprova reforma
CCJ do Senado aprovou, na tarde de ontem o texto-base da 
reforma da Previdência. O relatório do senador Jereissati 
(PSDB-CE) teve 18 votos a favor e sete contra.  Página 14
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Durante a sessão de ontem, deputados aprovaram mais de 100 matérias, mas ainda não analisaram projeto de Galdino
Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

ALPB não consegue avançar
na reforma administrativa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A Assembleia Legis-
lativa retomou, ontem, os 
trabalhos de votação em 
plenário e, no miniesfor-
ço concentrado, chegou a 
aprovar mais de cem maté-
rias, mas protelando a re-
forma administrativa que o 
presidente Adriano Galdino 
ainda vem discutindo  e de-
finindo detalhes do projeto 
com os deputados.

Pelos gabinetes, corre-
dores e bastidores da pró-
pria Casa, a matéria mais 
comentada, badalada e es-
perada é mesmo a que trata 
da reforma administrativa 
que vem sendo anunciada 
pelo presidente Adriano 
Galdino desde o final do 
primeiro semestre.

“E hoje, tá na pauta?”, 
perguntam sempre,  os 
servidores da Secretaria 
legislativa, funcionários 
mais curiosos que, antes 
da abertura das sessões, 
costumam deixar seus ga-
binetes e visitar o plenário 
da Casa.

A matéria, conforme 
já chegou a ser anunciado 
pelo próprio presidente 
Adriano Galdino, extingue 
mais de 500 cargos, devolve 
todos os servidores de ou-
tros órgãos e corta gastos 
em diversos setores do Po-
der Legislativo do Estado.

Sem o da reforma ad-
ministrativa, o projeto 
mais importante da pauta 
de ontem de manhã ficou 
mesmo para o de autoria 
do deputado Anderson 
Monteiro, que dispõe so-
bre a realização de curso 

de prevenção de acidentes 
e primeiros socorros em 
escolas e creches públicas 
e privadas do Estado.

“No ambiente escolar, 
diferentes tipos de aciden-
tes ocorrem, de acordo com 
a idade e estágio de desen-
volvimento físico e psíquico 
das crianças e adolescentes. 
Torna-se importante o co-
nhecimento dos acidentes 
mais frequentes para o di-
recionamento das medidas 
a serem adotadas para a 
prevenção”, justificou An-
derson Monteiro.

Setembro Amarelo
O deputado acrescen-

tou que os acidentes são 
causa crescente da mortali-
dade e invalidez na infância 
e adolescência, chegando a 
atingir percentuais supe-
riores a 70% em adolescen-
tes de 10 a 14 anos.

Preocupados com o 
alto índice de suicídios no 
Estado, a deputada Dra. 
Paula e o deputado Taciano 
Diniz, chamaram atenção 
dos demais parlamentares 
para a campanha Setembro 
Amarelo, que a Casa está 
realizando para prevenir 
a depressão e os casos de 
suicídios no Estado.

Mais duas frentes parlamentares são criadas
Paralelamente aos trabalhos 

de plenário, a  Assembleia Legisla-
tiva também instalou ontem mais 
duas frentes Parlamentares. Uma 
em Defesa do Agronegócio e ou-
tra em Defesa da Valorização do 
Servidor Público. As duas frentes 
serão presididas pelo deputado 
Walber Virgolino e terão como 
membros Cabo Gilberto Silva, Ed-
milson Soares e Moacyr Rodrigues.

Walber Virgolino ressaltou que 
o objetivo da Frente em Defesa 
do Agronegócio é buscar mais 
investimento para o setor, que é 
tão importante para o país e para 

a Paraíba. “Nós estamos perce-
bendo há muito tempo a necessi-
dade de atenção ao agronegócio 
na Paraíba. Precisamos trabalhar 
para conquistar os investimentos 
no setor canavieiro, nas feiras de 
agronegócio e incentivar o Go-
verno do Estado e os municípios a 
investir na agricultura paraibana”, 
disse o parlamentar.

Ele acrescenta que, através 
da Frente Parlamentar do Agro-
negócio será possível estabelecer 
atividades ligadas aos segmentos 
da agricultura. Além disso, o de-
putado informou que a Frente irá 

estimular as diversificações do 
Agronegócio.

Já a Frente em Defesa da Va-
lorização do Servidor Público tem 
como finalidade buscar mais trans-
parência no serviço público, traçar 
ações de valorização profissional, 
discutir o papel e o aprimoramento 
do funcionalismo, com um debate 
contínuo sobre a função dos fun-
cionários. “Esse grupo de trabalho 
requer maior atenção, pois sabe-
mos as necessidades dos servidores 
paraibanos. Precisamos valorizar 
e proteger esses funcionários”, 
comentou Walber Virgolino.

Anunciado pelo próprio 
presidente Adriano 

Galdino, reforma extingue 
mais de 500 cargos, 

devolve todos os servidores 
de outros órgãos

Foto: Niil Pereira

Presidente da Assembleia Legislativa, Adriano Galdino, ainda está discutindo e definindo os detalhes do projeto de reforma administrativa com os deputados

O deputado estadual 
Bosco Carneiro (PPS) ocupou 
a tribuna da Assembleia Le-
gislativa ontem para parabe-
nizar o governador João Aze-
vêdo (PSB) pela promoção 
dos eventos que registraram 
e comemoraram o centenário 
do músico paraibano Jackson 
do Pandeiro, e, de modo espe-
cial, a presidente da Empresa 
Paraibana de Comunicação, 
jornalista Naná Garcez, pelo 
fato de a Editora A União ter 
republicado  a plaquete que 
resume a vida e a obra do 
músico paraibano de Alagoa 
Grande.

Intitulada “Cem Anos 
de Jackson do Pandeiro”, a 
plaquete é assinada pelo 
jornalista Fernando Moura 
que, em parceria com o jor-
nalista Antônio Vicente Filho, 
também é autor do livro “O 
Rei do Ritmo”, primeira e 
mais completa obra sobre o 
grande paraibano. “Gostaria 
de parabenizar o governa-
dor, os jornalistas Fernan-
do Moura e Naná Garcez, e 
também a todos que nesse 
mês de agosto trabalharam 
muito e promoveram eventos 

marcantes em homenagem 
a esse grande artista que era 
nosso conterrâneo”, afirmou 
o deputado.

Bosco Carneiro acres-
centou que, assim como ele 
e as autoridades, todo o povo 
de Alagoa Grande ficou muito 
agradecido com tudo o que foi 
feito pelo Governo do Estado, 
jornalistas e artistas das mais 
diversas áreas para marcar e 
comemorar o centenário de 
Jackson do Pandeiro. “Foram 
eventos que marcaram a vida 
da população e que também 
serviram para divulgar o mu-
nicípio, tudo muito merecido 
do nosso reconhecimento e 
do reconhecimento da pró-
pria população”, concluiu 
Bosco Carneiro.

Bosco Carneiro destaca 
os 100 anos de Jackson

De olho nas eleições

Anísio Maia está se articulando para
ficar na AL e busca nome para 2020

O deputado estadual 
Anísio Maia(PT) defendeu, 
ontem, a articulação de um 
candidato que represente a 
união de todas as forças an-
tibolsonaristas para disputar 
a Prefeitura de João Pessoa 
nas eleições do próximo ano.

Para ele, não precisa que 
o nome seja obrigatoriamen-

te do seu partido, o PT  mas 
“um nome que represente 
todas as correntes progres-
sistas da cidade e do Estado 
e que se oponha à política 
desastrosa desse governo 
que se instalou no país”.

Ele disse que, se perten-
cer ao Partido dos Trabalha-
dores será bem melhor por-

que a legenda sempre teve 
estrutura e posicionamento 
voltado para a candidatura 
própria, mas que o mais im-
portante é mesmo a coesão 
de entendimento e de força 
contrária a atual situação de 
comando que vive o país.

Na mesma entrevista, 
como suplente que é, o de-

putado também confirmou 
que nesta sexta-feira termi-
na o seu período de exer-
cício do mandato, mas que 
neste final de semana terá 
reunião com o titular Geni-
val Matias para saber se a 
licença dele será renovada 
e se, no caso, ainda perma-
necerá como deputado.

TCE reprova contas das prefeituras
de Poço Dantas e São José de Caiana

As contas das prefeituras 
municipais de Poço Dantas e 
São José de Caiana, respecti-
vamente, dos exercícios de 
2018 e 2016, foram rejeita-
das pelo Tribunal de Contas 
do Estado, em sessão que foi 
realizada ontem de manhã e 
sob a presidência do conse-
lheiro Arnóbio Alves Viana.

Na mesma sessão, foram 
aprovadas contas de oito ou-
tros municípios: Serra Gran-
de, São Sebastião da Lagoa 
de Roça e Duas Estradas, to-

das relativas ao ano de 2018; 
Paulista, Natuba e Conde de 
2017; e, finalmente, Guara-
bira referentes a 2016 e São 
José de Espinharas de 2015.

Entre as principais ir-
regularidades que levaram 
à reprovação das contas de 
Poço Dantas e São José de 
Caiana, destacaram-se défi-
cit financeiro e orçamentá-
rio, falta de procedimentos 
licitatórios e o não recolhi-
mento das contribuições 
previdenciárias. A Corte de 

Contas ainda julgou pela re-
gularidade das contas anuais 
da Controladoria Geral do 
Estado de 2018 e da Com-
panhia Paraibana de Gás, 
exercício de 2017.

APL-TC-OO873/18
O Pleno deu provimen-

to parcial ao recurso de 
reconsideração interposto 
pelo Instituto de Psicologia 
Clínica Educacional e Pro-
fissional - IPCEP, face deci-
são contrária do TCE, con-

substanciada no Acórdão 
APL-TC-00873/18, emitido 
quando da apreciação das 
contas de 2015. O Instituto 
foi credenciado pela Secre-
taria de Saúde como Orga-
nização Social, responsável 
pela gestão do Hospital de 
Mamanguape.

Ao analisar o recurso, o 
relator, conselheiro Nomi-
nando Diniz, reformulou o 
Acórdão, apenas para reti-
rar da decisão os pedidos de 
desqualificação da OS.

Editora A União 
republicou plaquete 
que resume a vida 
e a obra do músico 

paraibano de 
Alagoa Grande
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Só depois da votar os destaques é que a proposta de emenda à Constituição poderá seguir ao plenário da Casa

A CCJ (Comissão de 
Constituição e Justiça) do 
Senado aprovou, por 18 a 7, 
o texto-base da proposta de 
reforma da Previdência.

Mas ainda é necessário 
analisar os chamados des-
taques, pedidos para vota-
ção em separado de trechos 
específicos do projeto. Só 
depois desta fase é que a re-
forma poderá seguir ao ple-
nário do Senado.

A presidente da CCJ, Si-
mone Tebet (MDB-MS), es-
pera concluir ainda ontem 
a votação da PEC (Proposta 
de Emenda à Constituição) 
da restruturação nas regras 
de aposentadoria. O relator, 
Tasso Jereissati (PSDB-CE), 
fez mais concessões ao apre-
sentar a nova versão da pro-
posta na manhã ds ontem.

Com isso, o potencial 
de economia com a refor-
ma é estimado em R$ 962 
bilhões em dez anos para a 
União. Mas esse cálculo in-
clui medidas criticadas por 

parlamentares e que ainda 
precisarão voltar à análise 
da Câmara.

Considerando apenas a 
proposta principal, já apro-
vada pelos deputados, a eco-
nomia é de R$ 870 bilhões. A 
reforma da Previdência saiu 
da Câmara com uma proje-
ção de economia de R$ 933 
bilhões em uma década.

Para evitar atraso na 
análise das novas regras de 
aposentadorias, Jereissati 
incluiu as alterações defen-
didas por senadores numa 
proposta paralela, que de-
penderá de aval dos deputa-
dos para entrar em vigor.

Chamada de PEC pa-
ralela, a complementação 
da reforma da Previdência 
prevê a inclusão de estados 
e municípios na reforma, 
medidas de aumento de ar-
recadação, e alterações em 
pontos do projeto original 
do governo, como aposenta-
doria por invalidez.

Ao todo, essa proposta 
paralela representaria mais 
R$ 92 bilhões em dez anos 
para a União.

Thiago Resende
Da Folhapress

Previdência: CCJ do Senado 
aprova texto-base da reforma

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

A Comissão de Constituição e Justiça do Senado aprovou, por 18 a 7, o texto-base da reforma da Previdência, que ainda será votada no plenário

Foto: Folhapress

Estados: corte de gastos de R$ 350 bi
Para estados e municípios, é es-

perado um corte de gastos de R$ 350 
bilhões em uma década com o endure-
cimento das regras de aposentadorias 
para servidores. Isso foi mantido na 
nova versão do parecer do tucano.

Mas, para que a reforma tenha 
efeito para esses entes da federação, é 
necessário o aval das assembleias. Ou 
seja, governadores e prefeitos também 
precisarão ter o desgaste político de 
aprovar medidas impopulares.

Os cálculos de impacto da pro-
posta foram feitos pela IFI (Instituição 
Fiscal Independente), órgão ligado ao 
Senado.

Para tentar aprovar a reforma ain-
da nesta quarta na CCJ do Senado, o 
relator cedeu em alguns pontos, como 
pensão por morte -um pedido do MDB.

Ele aceitou sugestões de senadores 
para garantir que a pensão não seja 
menor que um salário mínimo (R$ 
998) em qualquer caso. Antes, o texto 
impedia que o benefício ficasse abaixo 
do piso apenas quando a pensão fosse 

a única renda formal da pessoa.
Com essa medida, a economia 

com a reforma caiu R$ 10 bilhões em 
dez anos.

O governo tentará na votação 
dos destaques reverter mudanças nas 
regras de pensão por morte feitas no 
Senado.

Jereissati também fez uma altera-
ção na proposta para exigir a criação 
de um modelo especial de contribuição 
para trabalhadores informais e de 
baixa renda.

O relatório estabelece que uma 
lei criará regras diferentes para quem, 
hoje, está à margem da Previdência 
Social, como trabalhadores informais, 
pessoas de baixa renda, inclusive 
aquelas que se dedicam apenas a 
atividades domésticas na própria re-
sidência.

Outra alteração foi a previsão de 
um benefício mensal para crianças em 
situação de pobreza. Isso deve repre-
sentar um custo de R$ 10 bilhões em 
dez anos.

Tabela do frete

Caminhoneiros
realizam protestos

Grupos de caminho-
neiros fizeram manifesta-
ções pontuais em estra-
das de pelo menos dois 
estados do país na manhã 
de ontem, segundo infor-
mações da PRF (Polícia 
Rodoviária Federal) e das 
concessionárias das vias.

Os caminhoneiros 
protestam pela manuten-
ção da tabela do frete. A 
constitucionalidade da 
criação dos preços mí-
nimos do transporte ro-
doviário seria discutida 
nesta quarta-feira pelo 
STF (Supremo Tribunal 
Federal), mas o presiden-
te da Corte, Dias Toffoli, 
decidiu retirar a pauta do 
plenário e o julgamento 
foi adiado.

A decisão de Toffoli 
atendeu a pedido apre-
sentado pelo relator das 
ações no STF, ministro 
Luiz Fux, que não justifi-
cou a iniciativa, segundo a 
assessoria do presidente 
do Supremo.

No Paraná, um gru-
po de aproximadamente 
dez caminhoneiros está 
reunido desde o início da 
manhã no pátio de um 
posto de combustíveis às 
margens da BR-116 em 
Quatro Barras, região me-
tropolitana de Curitiba, 
na altura do quilômetro 
67 da pista sentido São 
Paulo.

Não houve nenhuma 
interdição de rodovia fe-
deral provocada por ma-
nifestantes no Paraná. As 
informações são da PRF.

Um dos articuladores 
do movimento de Curiti-

ba, Rodrigo Bernini Souza 
disse que o protesto ocor-
re porque o governo não 
cumpriu com o que havia 
prometido.

“Está rolando [a pa-
ralisação]. No estado do 
Paraná, cidade de Ponta 
Grossa, na saída de Curi-
tiba, em Quatro Barras, 
e em Resende, no Rio. 
Motivo: falta de palavra 
do governo, que não nos 
apoia como apoiamos 
eles. Fomos a Brasília, 
ele fez um vídeo e não 
cumpriu com sua pala-
vra”, diz Souza.

No vídeo, o ministro 
da Infraestrutura, Tarcí-
sio de Freitas, fala sobre 
os acordos coletivos, de 
julho, que surgiram na 
esteira de uma mobiliza-
ção depois que a ANTT 
publicou uma tabela 
de frete contestada por 
grande parte dos cami-
nhoneiros.

A expectativa da cate-
goria era de que até 2 de 
agosto eles recebessem o 
piso acertado. Apesar das 
ameaças em julho, a para-
lisação não ganhou gran-
des proporções.

A ideia de paralisação 
não é unanimidade entre 
caminhoneiros. Segundo 
informações da coluna 
Painel S.A. desta quarta, 
houve um racha entre lí-
deres dos caminhoneiros 
sobre o movimento.

Isso porque, enquan-
to os novatos prometeram 
vias fechadas com faixas 
de “Fora, Bolsonaro”, os 
mais antigos se negaram 
a protestar e pediram 
foco na negociação com o 
governo.

Da Folhapress

A Comissão Par-
lamentar Mista de In-
quérito (CPMI) que vai 
investigar a propagação 
de notícias falsas – a 
CPMI das Fake News – 
foi instalada ontem e 
terá como presidente o 
senador Angelo Coronel 
(PSD-BA).

Segundo o sena-
dor, o colegiado terá 
um trabalho importan-
te de dar resposta para 
a sociedade à onda de 
notícias falsas em redes 
sociais, que atingem nu-
merosas famílias. “Pre-
cisamos dar um basta 
nisso e descobrir quais 
são os focos dessa in-
dústria de fake news 
que abala a democracia 
brasileira e que, muitas 
vezes, coloca uma pecha 
em alguém que não me-
rece ser avacalhado, va-
mos assim dizer”, disse 
Angelo Coronel.

Composta por 15 
senadores e 15 depu-
tados titulares e igual 
número de suplentes, 
a comissão terá 180 
dias para investigar a 
criação de perfis falsos 
para influenciar as elei-
ções do ano passado e 
os ataques cibernéti-
cos contra a democra-
cia e o debate público. 
Também será alvo da 
mesma CPMI a prática 
de ciberbullying contra 
autoridades e cidadãos 
vulneráveis e o alicia-
mento de crianças para 
o cometimento de cri-
mes de ódio e suicídio.

Senadores
instalam a 
CPMI das 
Fake News

Ana Cristina Campos
Da Folhapress

Justiça do RJ revoga prisão de 
Rosinha e Anthony Garotinho

A Justiça do Rio de Ja-
neiro revogou as prisões pre-
ventivas do casal de ex-go-
vernadores do Rio de Janeiro 
Rosinha Matheus e Anthony 
Garotinho. A informação foi 
divulgada ontem pelo advo-
gado dos políticos, Vanildo 
José da Costa Júnior. A deci-
são é do desembargador Siro 
Darlan, do Plantão Judiciário.

Rosinha e Anthony Ga-
rotinho foram presos ontem 
(4) em operação do Ministé-
rio Público (MP) do Rio de 
Janeiro,. Eles são acusados 
de ter superfaturado obras 

de um programa de casas 
populares em Campos dos 
Goytacazes, durante a gestão 
de Rosinha como prefeita do 
município (2009 a 2016).

Segundo o advogado, o 
decreto de prisão, da 2ª Vara 
de Campos, apresentou fun-
damentação frágil e foi ilegal 
e desprovido de contempo-
raneidade. Para ele, a denún-
cia do MP narra fatos que te-
riam ocorrido há 11 anos e, 
portanto, não há fundamen-
tação para a prisão.

De acordo com o advo-
gado, a prefeitura de Cam-
pos pagou apenas pelas ca-
sas que já estavam prontas e 
não houve superfaturamen-

to. Ele afirma que a emprei-
teira Odebrecht, que fez as 
obras, ingressou com uma 
ação judicial em que alega 
ter sofrido prejuízo de R$ 33 
milhões.

“Vivemos tempos difí-
ceis de politização da Justiça 
e judicialização da política, 
em especial no Judiciário de 
Campos de Goytacazes. Por 
isso, a necessidade de um 
debate aprofundado sobre 
o projeto de lei de abuso de 
autoridade”, diz a nota divul-
gada pelo advogado.

Rosinha Matheus e An-
tony Garotinho estão no 
Presídio de Benfica, na zona 
norte da cidade.

Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Comissária da ONU para direitos humanos é filha de Alberto Bachelet, morto pelo regime de Augusto Pinochet

O presidente Jair Bolsona-
ro atacou ontem o pai de Mi-
chelle Bachelet, alta comissária 
da ONU para direitos humanos 
e ex-presidente do Chile. Ele foi 
morto pela ditadura militar de 
Augusto Pinochet.

A crítica veio após Bache-
let dizer em uma entrevista 
que o Brasil sofre uma “redu-
ção do espaço democrático”, 
especialmente com ataques 
contra defensores da natureza 
e dos direitos humanos.

“Michelle Bachelet, se-
guindo a linha do [presidente 
francês Emmanuel] Macron 
em se intrometer nos assun-
tos internos e na soberania 
brasileira, investe contra o 
Brasil na agenda de direi-
tos humanos (de bandidos), 
atacando nossos valorosos 
policiais civis e militares”, es-
creveu o presidente em uma 
rede social.

“Diz ainda que o Brasil 
perde espaço democrático, 
mas se esquece que seu país 
só não é uma Cuba graças aos 
que tiveram a coragem de dar 
um basta à esquerda em 1973, 
entre esses comunistas o seu 
pai brigadeiro à época”, pros-
seguiu Bolsonaro, que publi-
cou também uma foto de Ba-
chelet, quando presidente, ao 
lado das ex-presidentes Dilma 

Da Folhapress 

Da Folhapress 

Da Folhapress 

Bolsonaro exalta ditadura do 
Chile e ataca pai de Bachelet

Bacurau

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

Aguardei com muita expectativa o filme mais re-
cente do Kléber Mendonça Filho e Juliano Dornelles. Por 
muitos motivos: por se tratar de um filme realizado no 
Nordeste, por ser rodado numa comunidade seridó do 
Rio Grande do Norte, por saber que atores, atrizes e ci-
neastas da Paraíba integraram a equipe do filme. Cele-
brei a ida a Cannes, ao mundo, e o retorno aos lugares 
onde foi rodado. Não quis saber nada além disso, fugi das 
resenhas, das críticas, das reportagens. Até que tentei ir 
ao pré-lançamento, mas não pude. No último domingo 
tomei coragem de ir ao encontro do Bacurau.

A imagem primeira do filme me remeteu ao dia 
em que na adolescência, eu e minha amiga Lourdinha, 
saímos à noitinha, na buléia de uma caminhonete indo 
para a zona rural de Teixeira, acompanhando minha 
irmã, indo a um culto num sítio. Foi a primeira vez que 
me dei conta da imensidão do Universo, pelas estrelas 
num céu tão limpo, límpido, constelações inteiras quase 
à mão. Carreguei comigo aquela visão do Cosmos e vez 
por outra algo me atualiza daquele momento.  Bacurau 
me levou de volta para uma casa, mas para um cômodo 
que foi construído pelo meu pai, que sempre insistiu em 
ficar no sertão, entranhado dentro dos matos, na Caa-
tinga. A territorialidade do filme vez por outra aparece 
na filmografia brasileira, mas como o Gláuber Rocha, 
Kléber Mendonça Filho e Juliano Dornelles, exibem sua 
potência semântica, os regimes diurnos e noturnos da 
imaginação do sertão do Brasil. 

No filme encontramos nossos ritos, mitos e arqué-
tipos: o bacurau, a rasga mortalha, a curandeira, a re-
zadeira, a anciã, o cantador, os guerreiros, o cangaço, as 
putas… Me assustei vendo o filme, por todas as tensões 
que apresenta. Uma tensão pautada no real, a violên-
cia desdobrada, crua, estratégica. Horas depois chorei 
muito. De saudades dos lugares de origem, das pessoas 
que partiram e deram todo sentido a espacialidade que 
a gente carrega uma vida inteira. Chorei diante da bru-
talidade do mundo de hoje. 

Estive o tempo inteiro emocionada por nos ver re-
presentados e interpretados na tela, nossos corpos assim 
como eles são, nossos hibridismos nítidos, nosso sotaque 
na voz e na linguagem a tratar da banalidade do mal na 
ideologia do culto às armas e enfrentar os algozes insti-
tucionais. Ver o enfrentamento coletivo às ameaças exter-
nas, a resistência e o sentido de ser uma comunidade. A 
memória viva das Ligas Camponesas e a homenagem pre-
sente às pessoas que diante de todos os signos de morte 
optaram pela defesa da vida. Escutar o Réquiem para Ma-
traga me desarnou totalmente, inclusive para enfrentar 
as cenas fortes que o filme traz para deixar Tarantino de 
“queixo caído”. Bacurau é pulsante, como me falava Car-
los Azevêdo, uma pulsão de morte está ali, e também uma 
pulsão de vida. Queremos e estamos sobrevivendo, atra-
vessando a escuridão da noite com lucidez e afeto.

A arquitetura das casas do sertão é magistral, uma 
cartografia que resiste ao longo do tempo, e que o filme 
mostra de modo excepcional, com sua cultura material 
e potência de seu simbolismo e espacialidade: a feira, a 
escola, o museu, a igreja, a bodega, o curral, o quintal, as 
janelas que se abrem para o mundo. O microcosmo que 
carrega uma imensidão. O sertão pelo wi-fi, as subver-
sões da tecnologia, e a saliência dos códigos não binários. 
O filme deixa entrar em cena o silêncio que sertanejos e 
sertanejas sabem ler, códigos quase invisíveis que sem-
pre estiveram presentes em nosso  cotidiano. 

Bacurau traz questões históricas e urgentes em 
torno do direito à água. Em diferentes lugares do mun-
do há mobilizações diante do Planeta ameaçado pelo 
nosso modo de vida e consumo, pelas alterações do cli-
ma. A privatização da água, infelizmente é uma cres-
cente no mundo inteiro. A crítica a indústria da seca, ao 
uso eleitoreiro em torno da água e a corrupção também 
se faz presente no filme. 

Ao ver as lindas imagens feitas por drone, revivi 
as memórias lindas de menina percorrendo o sertão 
de Lambreta e de Vespa com meu pai, que me levava à 
frente nas motocas, sem medo algum, deixando meus 
cabelos longos ao vento, numa liberdade inesquecível, 
só para encontrar os seu lugar de origem e pertenci-
mento, onde quis viver até o fim de seus dias, quando 
nos encontramos pela última vez a contemplar juntos 
aquele céu enluarado de estrelas sorridentes.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Rousseff (Brasil) e Cristina Kir-
chner (Argentina).

Alberto Bachelet, pai de 
Michelle, era general de briga-
da da Força Aérea e se opôs ao 
golpe militar dado por Augus-
to Pinochet em setembro de 
1973. Ele foi preso e torturado 
pelo regime e morreu sob cus-
tódia, em fevereiro de 1974. A 
própria ex-presidente também 
foi presa e torturada por agen-
tes de Pinochet em 1975.

Na manhã de ontem, ao 
sair do Palácio da Alvorada 
para cumprir uma agenda em 
Anápolis (GO), Bolsonaro vol-
tou a criticar Bachelet e a atacar 
seu pai.

O presidente disse que a 
alta comissária da ONU “defen-
de direitos humanos de vaga-
bundos”. “[Michelle Bachelet] 
está acusando que eu não estou 
punindo policiais, que estão 
matando muita gente no Brasil. 
Essa é acusação dela. Ela está 
defendendo direitos humanos 
de vagabundos”, afirmou.

“Senhora Michelle Bache-
let, se não fosse o pessoal do 
Pinochet derrotar a esquerda 
em 1973, entre eles o teu pai, 
hoje o Chile seria uma Cuba. 
Eu acho que não preciso falar 
mais nada para ela. Quando 
tem gente que não tem o que 
fazer, vai lá para a cadeira de 

Direitos Humanos da ONU”, 
acrescentou o presidente.

Bachelet fez a declaração 
sobre a redução da democra-
cia no Brasil em uma entrevis-
ta coletiva em Genebra. “Nos 
últimos meses, observamos 
(no Brasil) uma redução do 
espaço cívico e democrático, 
caracterizado por ataques 
contra defensores dos direi-
tos humanos, restrições im-
postas ao trabalho da socie-
dade civil”, disse.

Bachelet também apon-
tou um aumento do número de 
pessoas mortas por policiais no 
Brasil, que afeta mais a negros e 
a moradores de favelas.

Presidente brasileiro disse ainda que Michelle Bachelet, que é alta comissária da ONU, defende “direitos humanos de vagabundos”

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Crise política

Parlamento britânico proíbe Brexit
sem acordo com a União Europeia

A crise política causada 
pelas indefinições do Brexit 
ganhou ontem um novo ca-
pítulo após o Parlamento 
britânico aprovar um proje-
to que proíbe o país de dei-
xar a União Europeia sem 
antes ter um acordo com o 
bloco para regular a relação 
futura entre eles.

A decisão foi interpre-
tada como uma declaração 
de guerra dos deputados 
contra o governo do primei-
ro-ministro Boris Johnson, 
que defende o divórcio com 
Bruxelas a qualquer custo. 
Com apoio da oposição e de 
rebeldes do governista Par-
tido Conservador, a medida 
foi aprovada com 329 votos a 
favor e 300 contrários. 

O premiê assumiu o 

cargo em julho prometendo 
que o Brexit iria acontecer 
na data marcada -31 de ou-
tubro de 2019. Mas, com a 
nova resolução, a saída ago-
ra pode ser adiada para o 
ano que vem, aumentando a 
incerteza que assola o país.  

O texto aprovado es-
tabelece que o governo 
britânico tem até o dia 19 
de outubro para fechar um 
acordo com Bruxelas (sede 
da burocracia europeia) e 
aprová-lo no Parlamento. 

Caso isto não aconte-
ça, o premiê deve pedir aos 
líderes europeus um adia-
mento de 90 dias do divór-
cio, até 31 de janeiro. 

Os deputados ainda pre-
cisam votar emendas e alguns 
detalhes do projeto. Para vi-
rar lei, ele ainda deve passar 
pela Câmara dos Lordes (es-

pécie de Senado) e receber a 
confirmação da rainha.

A previsão é que isso 
aconteça até segunda-feira 
(9), quando o Parlamento 
deve ser suspenso por cinco 
semanas em função de uma 
manobra do premiê.

O gesto de Boris visava 
reduzir o tempo que depu-
tados teriam para bloquear 
uma saída abrupta do Reino 
Unido do bloco, como a que 
o líder conservador vinha re-
petidamente mencionando 
em discursos e entrevistas.

O primeiro-ministro 
já avisou que não aceitará 
a nova regra e que preten-
de convocar novas eleições 
para 15 de outubro.

Para acontecer, po-
rém, a votação precisa ser 
aprovada por dois terços 
do Parlamento e a oposição 

já declarou que só apoiará 
o pleito após ter garantias 
de que o brexit sem acordo 
não acontecerá em nenhu-
ma hipótese.

Decidido em plebiscito 
de junho de 2016, o adeus 
de Londres ao bloco foi ob-
jeto de negociações formais 
entre os dois lados por mais 
de um ano e meio.

Porém, o pacto fechado 
entre a antecessora de Bo-
ris, Theresa May, e os euro-
peus no fim de 2018 acabou 
rejeitado pelos deputados 
britânicos três vezes, levan-
do à renúncia da primeira-
ministra em julho passado.

O impasse entre o Parla-
mento e o primeiro-ministro 
acontece porque Boris quer 
retirar seu país do consórcio 
em 31 de outubro deste ano 
“sem ‘se’ nem ‘mas’”.

Pentágono aprova verba de US$ 3,6 bi 
para construção de muro em fronteira

A pedido do presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, o Pentágono anunciou 
a liberação de 3,6 bilhões de 
dólares (15 bilhões de reais) 
para a construção de 280 qui-
lômetros de um muro na fron-
teira do país com o México.

Para desbloquear es-
tes fundos, o Departamento 
de Defesa americano deci-

diu adiar ou suspender 127 
projetos de construção e de 
modernização de instalações 
militares nos Estados Unidos 
e no exterior previstos no seu 
orçamento de 2019, indicou 
à imprensa um porta-voz do 
Pentágono, Jonathan Hof-
fman.

O secretário da Defesa, 
Mark Esper, argumentou que 
o muro é necessário para 
apoiar os esforços das Forças 

Armadas na região e, por isso, 
“o Departamento de Defesa 
vai realizar 11 projetos de 
construção militar da barreira 
fronteiriça”.

Segundo o responsável 
por assuntos de segurança in-
terna no Pentágono, Kenneth 
Rapuano, esses recursos serão 
usados para reforçar segmen-
tos do muro já existentes e na 
construção de novos trechos.

A construção de um muro 

na fronteira mexicana foi uma 
das principais promessas de 
campanha de Trump, para 
conter a entrada de imigran-
tes da América Latina. Após o 
Congresso aprovar apenas 1,4 
bilhão de dólares para esse 
fim dos 5,7 bilhões solicitados 
pelo governo, no início deste 
ano, o presidente declarou 
emergência nacional para 
conseguir esses fundos sem a 
aprovação do Legislativo.
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Legislação que previa extraditar suspeitos de crimes para a China motivou confrontos entre policiais e população

Da Agência Brasil

A chefe de Governo de 
Hong Kong, Carrie Lam, can-
celou ontem a lei da extradição 
que nos últimos meses foi mo-
tivo de manifestações e con-
frontos entre a população e as 
forças policiais.

“O governo vai retirar 
formalmente o projeto de lei 
de modo a afastar totalmente 
as preocupações do público”, 
disse Carrie Lam. “O secretá-
rio de Segurança apresentará 
uma moção de acordo com as 
regras, quando o conselho le-
gislativo voltar a se reunir”.

“A partir deste mês, eu e os 
meus principais membros do 
governo iremos dirigir-nos à 
comunidade de modo a come-
çar um diálogo direto”, disse. 
“Pessoas de todas as camadas 
da sociedade, com diferentes 
crenças e origens, estão convi-
dadas a partilhar os seus pon-
tos de vista e as suas queixas”.

“Temos de encontrar for-
ma de resolver o descontenta-
mento da sociedade e procurar 
soluções”, acrescentou.

A lei em questão permi-
tiria a extradição de suspeitos 
de crimes para a China conti-

nental, onde os tribunais são 
controlados pelo Partido Co-
munista, algo que os manifes-
tantes tentaram evitar ao longo 
de 13 semanas de protestos.

Resta agora cumprir com 
as restantes reivindicações dos 
manifestantes: a libertação dos 
manifestantes detidos, que as 
ações dos protestos não sejam 
identificadas como motins, um 
inquérito independente à vio-
lência policial e a demissão da 
chefe de Governo.

No anúncio, pré-gravado 
e transmitido pelas televisões 
pouco antes das 18h locais 
(11h em Lisboa), Carrie Lam 
voltou a recusar, porém, a cria-
ção de uma comissão de inqué-
rito independente e a anistia 
aos manifestantes detidos.

Lam disse ainda que a al-
teração da denominação dos 
incidentes violentos, que os 
manifestantes exigem que não 
sejam chamados de motins, 
depende das linhas mestras 
que guiam os processos judi-
ciais.

O discurso foi pré-gra-
vado e transmitido nas tele-
visões do país. A governante 
sustentou a ideia de que a dis-
cussão sobre o sufrágio uni-

versal para o cargo de chefe de 
governo e para o parlamento 
de Hong Kong deve ser reali-
zada num ambiente favorável 
e não polarizado, sublinhan-
do, contudo, que esse é um 
objetivo último inscrito na Lei 
Básica.

Por outro lado, além de 
ter prometido iniciar já este 
mês diligências no âmbito da 
anunciada plataforma de diálo-
go com a sociedade, prometeu 
ainda o desenvolvimento de 
um estudo para determinar as 
razões na origem das insatisfa-
ções de natureza social.

Nos protestos em Hong 
Kong, originalmente motiva-
dos pela lei da extradição mas 
que acabaram por evoluir para 
uma campanha pela democra-
cia, foram detidas mais de mil 
pessoas desde junho, quando 
as manifestações atingiram o 
pico da sua intensidade.

Sob pressão de vários se-
tores e após uma manifestação 
que levou quase um terço da 
população de Hong Kong à rua, 
Carrie Lam já tinha suspendi-
do a proposta em 15 de junho, 
mas os manifestantes conti-
nuaram a exigir a sua retirada 
definitiva.

Hong Kong cancela lei sobre 
extradição que gerou protestos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Chefe de governo de Hong Kong, Carrie Lam, declarou que iniciará um “diálogo direto” com a população

Foto: Agência Brasil
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Feira de Negócios
Sebrae promove, entre os dias 25 e 28 deste mês, a Feira 
Internacional de Negócios Criativos e Colaborativos (Fincc), no 
Espaço Cultural José Lins do Rego, em João Pessoa. Página 19
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Objetivo é promover o acolhimento e o tratamento adequado às pessoas privadas de liberdade em todo o Estado

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio do 
Centro de Formador de Re-
cursos Humanos da Paraíba 
(Cefor – RH/PB), realizou 
ontem (4) uma capacitação 
sobre Infecções Sexualmen-
te Transmissíveis (IST) vol-
tada para os profissionais de 
saúde que atuam nas unida-
des prisionais do Estado. A 
iniciativa visa promover o 
acolhimento e o tratamento 
adequado aos privados de li-
berdade, para diminuir a in-
cidência deste tipo de doen-
ça nas unidades prisionais 
da Paraíba.

Esta é a primeira vez 
que a capacitação sobre o 
tema ISTs é voltada para 
este público específico. 
Dentro da proposta do cur-
so foram abordados os pro-
tocolos sobre tratamento 
destas doenças. De acordo 
com a chefe do Núcleo de 
IST/AIDS do Estado, Joa-
na Ramalho, a capacitação 
se faz necessária devido 
a maior vulnerabilidade 
desta população. “O nosso 
objetivo é fortalecer o tra-
tamento de ISTs dentro do 
sistema prisional, em espe-
cial a sífilis, que é uma epi-
demia mundial”, pontua.

Participaram das pa-
lestras médicos, enfermei-
ras, psicólogos, dentistas 
e auxiliares de consultório 
dentário (ACD), profissio-
nais que compõem a rede de 
saúde pública nas unidades 
de reclusão. O treinamento, 
que ocorreu no auditório do 
Cefor – RH PB, nos perío-
dos da manhã e da tarde, foi 
ministrado pelo médico re-
ferência na área, Dr. Otávio 
Soares. Além do diagnóstico 
e prevenção das infecções 
sexualmente transmissíveis, 
o treinamento abordou a 
humanização e o combate 
ao estigma de certas doen-
ças como o HIV/Aids.

Saúde capacita profissionais 
do sistema prisional da PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: Secom-PB

O depoimento
a seguir, dado 
pelo artista plásti-
co paraibano 
Antonio Dias (que 
morreu em 2015, 
no Rio de Janei-
ro), numa entre-
vista que deu a 
críticos e jornalis-
tas na Alemanha, 
define muito bem 
sua criação. Em 
tempo: lembro 
aos leitores que 
Antonio Dias nas-
ceu em Campina 
Grande, em 1944.
       “Eu trabalho com um vocabulário 
plástico bastante simples. Digamos que 
eu tenha uma superfície: primeiramente 
nada existe que a defina. Eu necessito, 
para tato, de criar uma distinção. Você 
pode determiná-la, por exemplo, através 
da lógica: desenhando uma linha di-
visória nesta superfície, está criada a 
diferença. Na pintura, tive sempre em 
mente a imagem do quadro como um 

Antonio Dias: raro artista de vanguarda

objeto de pouca espessura que, enquan-
to corpo físico, tem seu lugar na parede. 
Para mim, é mais do que simplesmente 
uma superfície bidimensional de rep-
resentação; ele é, enquanto matéria, 
tão físico quanto qualquer outra coisa. 
Então, o que procuro é criar uma relação 
entre a matéria do objeto e a matéria 
que o observador traz de si durante a 
experiência do observar. Ele vê algo 
além, no quadro. Talvez ele veja algo que 

lhe mostre algo que eu não sabia estar 
lá. A minha ideia era representar algo 
que fosse de ser e de não ser ao mesmo 
tempo; o que não pode ser descrito por 
um outro sistema de comunicação. Eu 
me digo: para tornar isto visível, terei de 
suprimir parte disto”.
       As circunstâncias da vida nordestina, 
muito rigorosa e incerta na década em 
que nasceu, fizeram de Antonio Dias e 
sua família um grupo de nômades, pois os 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

primeiros anos de sua vida se passaram vagan-
do de uma cidade para outra, no Sertão, na orla 
marítima e nos Estados de Alagoas e Pernam-
buco. Aprendeu os primeiros traços de desenho 
com seu avô e, criança ainda, conseguiu dar 
sentido prático à arte, para ganhar uns trocados, 
chegando a desenhar rótulos para bebidas. Aos 
14 anos, transferiu-se para o Rio de Janeiro, 
buscando internação numa escola de ensino 
elementar e já no ano seguinte arrumou seu 
primeiro serviço como desenhista, ao mesmo 
tempo em que participava do Ateliê Livre de 
Gravura da Escola Nacional de Belas Artes. Em 
1962, participou de sua primeira exposição no 
Salão Nacional de Arte Moderna.
       As portas lhe foram abertas por inteiro 
ao participar do 20º Salão Paranaense de 
Artes Plásticas, em que foi contemplado com 
a medalha de ouro. Sem que isso estivesse 
planejado, Antonio Dias tornou-se um líder 
e um parâmetro aos jovens artistas de seu 
tempo. Mas a situação política brasileira 
vinha, ano a ano, tornando-se mais tensa e, 
em 1967, mudou-se para Paris. Depois de 
dois anos, mudou-se para a Itália, montando 
seu ateliê em Milão, onde residiu por vinte 
anos. Finalmente, em 1988, transferiu-se 
para Colônia, na Alemanha, de onde voltou 
para fixar-se no Rio de Janeiro. 
         Destaco que Antonio Dias foi um dos 
raros artistas de vanguarda que, pratican-
do uma arte de contestação, se arriscou em 
firmar âncoras na Europa.

O treinamento, que ocorreu no auditório do 
Cefor-PB, abordou a humanização e o combate 
ao estigma de certas doenças como o HIV/Aids

Concurso de redação

Fapesq divulga os 12 estudantes finalistas
A Fundação de Apoio à 

Pesquisa do Estado da Pa-
raíba (Fapesq) em parceria 
com a Secretaria de Estado 
da Educação Ciência e Tec-
nologia da Paraíba (SEECT), 
divulgou ontem (4) o resul-
tado da Etapa Regional do 
concurso de redação com o 
tema ‘Bioeconomia: Diver-
sidade e Riqueza para o De-
senvolvimento Sustentável’. 
O resultado está disponí-
vel no endereço eletrônico 
http://fapesq.rpp.br/ em 
Editais/Resultados, com as 

12 redações de alunos da 
Rede Estadual selecionadas 
para concorrerem na Etapa 
Estadual. 

O concurso tem como 
objetivo promover, entre 
alunos do Ensino Médio da 
Rede Estadual, a discussão 
da temática voltada para a 
Semana Estadual de Ciência 
e Tecnologia, além de pre-
parar os estudantes para o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). A Comis-
são Estadual, indicada pela 
SEECT vai selecionar o 1º, 

2º e 3º lugar. O resultado fi-
nal estará disponível no site 
da Fapesq http://fapesq.
rpp.br/ e publicado no Diá-
rio Oficial do Estado no dia 
30 de outubro de 2019. Par-
ticiparam do concurso 21 
escolas da Rede Estadual 
com um total de 11.663 alu-
nos da 3ª série do Ensino 
Médio.

Os estudantes que al-
cançarem os três primeiros 
lugares da etapa ‘Estadual’ 
serão premiados com tro-
féus e certificados durante 

a Semana Nacional de Ciên-
cia e Tecnologia, de 21 a 27 
de outubro, em João Pes-
soa. O professor orientador 
do 1º lugar, além de troféu, 
ganhará uma visita técnica 
ao Vale do Rio São Fran-
cisco, onde vai conhecer o 
Centro Nacional do Semiá-
rido (Embrapa), a Univer-
sidade Federal do Vale do 
São Francisco (UNIVASF), 
uma Vinícola e uma empre-
sa de fruticultura. As esco-
las, alunos e professores 
orientadores participantes 

da Etapa Estadual recebe-
rão certificados de mérito 
e participação.

Concurso
O concurso de Reda-

ção acontece em três eta-
pas: ‘Escola’, ‘Regional’ e 
‘Estadual’. Cada escola e 
Gerência Regional de Edu-
cação tiveram sua comis-
são julgadora para atuar 
nas Etapas ‘Escola’ e ‘Re-
gional’ e selecionar as re-
dações que vão concorrer 
na Etapa ‘Estadual’.
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Nos últimos 90 dias, foram registrados 2.753 casos da doença em 13 estados brasileiros, com quatro mortes
O Brasil registrou nos 

últimos 90 dias, 2.753 casos 
confirmados de sarampo em 
13 estados brasileiros. O au-
mento de 18% em relação ao 
último boletim divulgado no 
dia 28 de agosto se deve a 
confirmação clínica de casos 
que estavam em investigação 
anteriormente. De acordo 
com o novo boletim epide-
miológico da doença, entre 
09 de junho a 31 de agosto 
de 2019, o Brasil notificou 
20.292 casos, sendo 15.430 
em investigação e 2.109 des-
cartados. O levantamento 
divulgado, ontem (4), pelo 
Ministério da Saúde, apon-
tou também quatro óbitos 
em decorrência da doença: 
três mortes no estado de 
São Paulo (duas crianças e 1 
adulto); e uma no estado de 
Pernambuco (uma criança). 
Em nenhum dos quatro ca-
sos foi comprovada a imuni-
zação contra o sarampo.

“Toda comunidade in-
ternacional está atenta e 
preocupada como o sarampo, 
que tem se espalhado pelo 
mundo inteiro. No Brasil, o 
Ministério da Saúde está mo-
nitorando diariamente, tanto 
os pedidos de exames para a 
doença quanto a confirma-
ção de novos casos”, explicou 
o secretário de vigilância em 
saúde do Ministério da Saú-
de, Wanderson Oliveira.

Sobre os óbitos já regis-
trados no país, o secretário 
informou que, dos quatro ca-
sos, três foram em crianças 
menores de 1 ano de idade, o 
que reforça a necessidade de 
vacinar principalmente esse 
público, conforme estratégia 
que o Ministério da Saúde 
vem adotando junto com os 
estados. “É fundamental pro-
teger, neste momento, crian-

ças menores de um ano. Elas 
precisam que os adultos as 
levem aos postos de saúde”, 
alertou Wanderson Oliveira.

Os casos confirmados es-
tão concentrados em 13 esta-
dos, sendo a maioria, 98,37% 
no estado de São Paulo 
(2.708), seguido do Rio Ja-
neiro (15), Pernambuco (12), 
Distrito Federal (3), Goiás (1), 
Paraná (1), Maranhão (1), Rio 
Grande do Norte (1), Espírito 
Santo (1), Bahia (1), Sergipe 
(1), Santa Catarina (7) e Piauí 
(1). Os casos estão distribuí-
dos em 120 municípios. Nos 
estados de Goiás e Piauí, os 
casos foram registrados em 
outros estados.

O Ministério da Saúde já 
destinou, 1,6 milhão de do-
ses extras da vacina trípli-
ce viral a todos os estados, 
para garantir a dose extra 
contra o sarampo em todas 
as crianças de seis meses a 
11 meses e 29 dias. Só para 
os 13 estados que estão em 
situação de surto ativo de 
sarampo, vão ser destina-
das, 960.907 mil doses.

Desse total, 56% já foi 
enviado para o estado de São 
Paulo, que concentra 99% 
dos casos. O envio de doses 
extras da vacina aos estados 
é uma resposta imediata do 
Governo Federal em decor-
rência do aumento de casos 
da doença em alguns estados

Além do envio das doses 
extras, o Ministério da Saú-
de adquiriu 28,7 milhões de 
doses adicionais de vacinas 
contra sara mpo, que irão 
garantir o abastecimento do 
país até 2020. As novas aqui-
sições foram anunciadas na 
semana passada pelo secretá-
rio de Vigilância em Saúde do 
Ministério da Saúde, Wander-
son Kleber.

Número de casos de sarampo 
tem aumento de 18% no país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Quarta Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba negou provimento 
à Apelação Cível interposta 
pela VRG Linhas Aéreas S/A. 
A empresa foi condenada 
pelo Juízo da 2ª Vara da Co-
marca de Pombal a pagar in-
denização, no valor de R$ 4 
mil, a título de danos morais, 
por conta do cancelamento 
de um voo no trecho Campi-
na Grande-Cuiabá.

De acordo com a autora 
da ação, foram adquiridas 
seis passagens áreas de ida e 
volta para uma viagem fami-
liar, com embarque marcado 
para o dia 5 de julho de 2015 
às 4h45.  Asseverou que, 
quando já estavam na sala de 
espera, foram surpreendidos 
com a informação de que o 
voo havia sido cancelado e 
que a aeronave só pousaria 
às 10h. Relatou, ainda, que, 
em virtude desse problema, 
sofreu atraso de 13 horas na 
ida, não tendo retornado ao 
local, mas para cidade próxi-
ma, o que lhe gerou insatisfa-
ção e constrangimentos.

A empresa alegou que o 
cancelamento do voo ocor-
reu por questões climáticas, 
não havendo que se falar em 

ilícito e em dano moral e pug-
nou pelo provimento do re-
curso para que fosse julgado 
improcedente.

O relator do recurso foi o 
desembargador Oswaldo Tri-
gueiro do Valle Filho, que en-
tendeu não ter sido compro-
vado pela empresa que foi o 
mau tempo o único motivo 
do cancelamento e atraso do 
voo. “Na hipótese em comen-
to, apesar de a parte promo-
vida, ora apelante, sustentar 
que o cancelamento do voo 
ocorreu devido às condições 
climáticas, não colacionou 
aos autos nenhum documen-
to comprovando suas alega-
ções”, observou.

Oswaldo Filho conside-
rou que o montante de R$ 4 
mil arbitrado na sentença a 
título de indenização por da-
nos morais é condizente com 
as circunstâncias fáticas, a 
gravidade objetiva do dano e 
seu efeito lesivo. “Observou, 
outrossim, os critérios de 
proporcionalidade e razoabi-
lidade, sem implicar em enri-
quecimento ilícito do benefi-
ciário e atendendo, ainda, ao 
objetivo de inibir o ofensor da 
prática de condutas futuras e 
semelhantes”, ressaltou.

Empresa aérea vai pagar 
indenização de R$ 4 mil

Conexão a internet

Demora de provedores dificulta a 
identificação de crimes cibernéticos

A demora de alguns 
provedores de conexão a 
internet em atualizar seus 
sistemas de identificação de 
usuários da rede mundial de 
computadores tem dificul-
tado o trabalho de policiais 
encarregados de investigar 
crimes cibernéticos. A afir-
mação é do coordenador do 
Laboratório de Inteligência 
Cibernética do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
Alessandro Barreto.

Segundo Barreto, o 
problema decorre, princi-
palmente, da resistência 
de algumas empresas em 
fazer os investimentos ne-
cessários para migrarem da 
tecnologia IPv4 para o IPv6 
- protocolo de internet (do 
inglês Internet Protocol, ou 
IP) lançado em 2012, como 
uma resposta à ameaça de 
saturação dos “endereços” 
numéricos que identificam 
cada computador, servidor, 

celular, tablet ou dispositi-
vo conectado à rede.

Criado no início da dé-
cada de 1980, o IPv4 opera 
com “endereços” de 32 bits, 
suportando cerca de 4,30 
bilhões de IPs em todo o 
mundo. As combinações 
numéricas que identificam 
um IP permitem a cone-
xão dos equipamentos em 
rede. Ou seja, para realizar 
uma pesquisa, enviar um 
e-mail ou acessar as redes 
sociais, o internauta tem 
que necessariamente utili-
zar um equipamento com 
um número de IP autenti-
cado. Ocorre que, conforme 
a internet se popularizou, o 
número de endereços ainda 
disponíveis no protocolo 
IPv4 foi diminuindo rapi-
damente, motivando a  Cor-
poração da Internet para 
Atribuição de Nomes e Nú-
meros (do inglês, Icann ), a 
lançar o IPv6, que usa 128 
bits, possibilitando um nú-
mero infinitamente maior 
de combinações numéricas.

De acordo com Barre-
to, com a saturação do an-
tigo protocolo, provedores 
que ainda não migraram 
para o protocolo IPv6 pas-
saram a atribuir um mes-
mo IP a mais de um inter-
nauta. “Alguns provedores, 
por várias questões, não 
querem fazer a migração. 
Então, eles pegam um en-
dereço de IP e comparti-
lham [entre vários clien-
tes]. Já pegamos um único 
IP sendo usado por 1.020 
aparelhos. Como vamos 
chegar à conexão”, afirmou 
Barreto, explicando como 
isto dificulta o trabalho 
dos investigadores. “É 
como se tivéssemos uma 
autopista com mil veícu-
los, todos da mesma cor, 
e com uma mesma placa. 
[Por isto] alguns abusado-
res e exploradores sexuais 
deixaram de ser identifi-
cados”, comentou o coor-
denador, sustentando que 
a 5ª fase da Operação Luz 
na Infância, deflagrada 

ontem (4) para investigar 
a suspeita de crimes de 
exploração sexual contra 
crianças e adolescentes, 
também foi prejudicada 
por esta questão.

Se todos os provedores 
migrarem para o protocolo 
IPv6, o número de IP dispo-
níveis aumentará e o siste-
ma suportará muito além 
dos cerca de 4,30 bilhões 
de endereços. Com isso, 
será mais fácil distinguir os 
equipamentos conectados 
à rede. “Isto minimizará os 
problemas e conseguire-
mos identificar mais abu-
sadores e outros crimino-
sos [cibernéticos]. Alguns 
provedores já estão se 
adequando, mas há alguns 
provedores gigantescos 
que aplicam a metodologia 
[IPv4] e que não querem 
migrar para o IPv6”, acres-
centou Barreto. “Então, vou 
usar este espaço para pedir 
encarecidamente [às em-
presas]: migrem para a ver-
são 6 do protocolo.”

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Pesquisa diz que 19% dos brasileiros 
consomem algum produto orgânico

Pesquisa encomendada 
pelo Conselho Brasileiro da 
Produção Orgânica e Sus-
tentável (Organis) mostra 
que 19% dos brasileiros 
consomem algum produto 
orgânico; 35% consumiram 
produtos orgânicos nos últi-
mos seis meses; 67% estão 
dispostos a aumentar com-
pra de produtos. Na região 
Sul está o maior percentual 
de consumo, 48%, seguido 
pelo Sudeste, com 42%.

A pesquisa Consumi-
dor Orgânico 2019 entre-
vistou 1.027 pessoas em 
maio e junho nas cidades 
de São Paulo, Rio de Janeiro, 
Belo Horizonte, Salvador, 
Recife, Fortaleza, Porto Ale-

gre, Florianópolis, Curitiba, 
Manaus, Goiânia e Brasília, 
sendo 56% mulheres e 44% 
homens, de 18 a 40 anos, 
com renda de um a dez sa-
lários mínimos.

A primeira pesquisa 
Organis, em 2017, registrou 
15% de consumidores de 
produtos orgânicos - sem 
incluir a região Norte - e a 
deste ano mostra um cresci-
mento para 19%.

“Constatamos que um 
em cada cinco brasileiros 
consome algum produto or-
gânico com frequência mé-
dia de três vezes por sema-
na, em especial hortifrutis. 
Há muitas oportunidades 
de crescimento, pois a pes-
quisa aferiu que 88% estão 
dispostos a comprar orgâni-
co”, disse o diretor executivo 

do Organis, Ming Liu. Para 
Ming Liu, o mercado tende a 
crescer nos próximos anos. 
“Muitos comentam que o 
mercado no Brasil é muito 
pequeno, mas eu vejo com 
outros olhos. O potencial 
que se pode chegar para um 
nível de consumo de oito a 
cada dez famílias, que é o 
nosso sonho, espelhado no 
maior mercado mundial 
[EUA]. A pesquisa vai mos-
trar que a educação para o 
consumidor é a chave de su-
cesso para o setor”.

O executivo acredita 
que a pesquisa vai ajudar 
os produtores a definirem 
suas próprias estratégias 
para aumentar o consumo 
de orgânicos. “A estraté-
gia virá da informação, da 
demanda do consumidor. 

Por isso nós temos que dar 
esse informação para que o 
produtor possa entender o 
mercado”.

Ming Liu destaca ainda 
que a busca pela saúde é o 
que faz o consumidor com-
prar produtos orgânicos. 
“É uma demanda global de 
consumidores que estão 
buscando saúde, prevenção, 
segurança alimentar e qua-
lidade de vida. A saúde en-
volve alimentos saudáveis, 
cada vez menos processa-
dos, com menos conservan-
tes e produtos químicos”.

Os hortifrutis se man-
têm na liderança de consu-
mo no setor orgânico, sendo 
35% frutas, 24% de verdu-
ras, 21% alface, 16% legu-
mes, 15% tomate e 8% de 
hortaliças.

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil

Os hortifrutis se mantêm na 
liderança de consumo no setor 
orgânico, sendo 35% frutas, 24% de 
verduras, 21% alface, 16% legumes, 
15% tomate e 8% de hortaliças

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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Evento promovido pelo Sebrae-PB será realizado de 25 a 28 deste mês no Espaço Cultural José Lins do Rego
A união das antigas tra-

dições do trabalho cultural e 
industrial a uma gama mais 
ampla de atividades produ-
tivas (artesanato, audiovi-
sual, museus, games, design, 
arquitetura, comunicação, 
teatro, música, websites etc.) 
levaram ao que hoje se co-
nhece por economia criativa, 
parte determinante e cres-
cente da economia global. 
Para estimular a prática des-
sa mescla de valores econô-
micos e culturais na Paraíba, 
o Sebrae promove, entre os 
dias 25 e 28 deste mês, a Fei-
ra Internacional de Negócios 
Criativos e Colaborativos 
(Fincc), no Espaço Cultural 
José Lins do Rego, em João 
Pessoa.

Em todo o mundo, os 
governos e os setores cria-
tivos dão cada vez mais 
importância ao papel que 
a economia criativa desem-
penha – tanto por ser uma 
fonte de empregos e riqueza 
quanto pelo compromisso 
cultural e pela promoção da 
inclusão social e da diversi-
dade. De acordo com Regina 
Amorim, gestora de Turismo 
do Sebrae-PB, os negócios 
criativos diferem dos con-
vencionais porque produ-
zem um valor econômico a 
partir da criatividade, da cul-
tura e do conhecimento inte-
lectual do empreendedor. “As 
novas economias são a chave 
para os negócios no século 
XXI. Entre elas, está a econo-
mia criativa, que começa não 
pelo capital financeiro, mas 
por uma boa ideia”, diz ela.

Além da ampla e com-

Feira de Negócios Criativos e 
Colaborativos ocorrerá em JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

plexa herança cultural, a eco-
nomia criativa se distingue 
dos demais setores da econo-
mia por se preocupar com a 
sustentabilidade. Enquanto 
outros recursos vão se esgo-
tando, o valor da criativida-
de continua crescendo. Para 
Regina, os negócios criativos 
não serão apenas um ele-
mento desejável da ativida-
de econômica, mas o fator 
crucial da nossa capacidade 
de nos adaptarmos e sobrevi-
vermos como espécie. “Afinal, 

criatividade é um recurso ili-
mitado”, ressalta.

A percepção de que a 
criatividade é um processo 
disruptivo, que questiona os 
limites e os pressupostos es-
tabelecidos, está até mesmo 
na agricultura, uma das ativi-
dades mais antigas da huma-
nidade: enquanto a genética 
promove oportunidades e 
riscos, a mudança climáti-
ca e as pressões produtivas 
exigem novos paradigmas. 
“O mundo está mudando em 

direção a uma economia que 
depende mais da criatividade 
e do conhecimento do que de 
qualquer outra matéria-pri-
ma”, conclui Regina.

Ativo econômico
Em relação aos empregos 

em economia criativa, segun-
do a Organização Interna-
cional do Trabalho (OIT), os 
bens e serviços culturais par-
ticipam de aproximadamente 
7% do PIB mundial, e há ex-
pectativas de crescimentos 

anual entre 10% e 20%.
No Brasil, a área cria-

tiva gerou uma riqueza de 
R$ 155,6 bilhões para a eco-
nomia brasileira em 2015, 
segundo o Mapeamento da 
Indústria Criativa no Bra-
sil, publicado pela Firjan em 
dezembro de 2016. Nesse 
mesmo ano, a participação 
do PIB Criativo estimado no 
PIB brasileiro foi de 2,64%, 
quando a Indústria Criativa 
era composta por 851,2 mil 
profissionais formais.

Foto: Marcos Russo

Durante quatro dias, diversos segmentos da economia criativa vão expor uma ampla gama de produtos e serviços no Espaço Cultural, em João Pessoa

Luiz Augusto de Sou-
za Ferreira não é mais o 
presidente da Agência 
Brasileira de Desenvolvi-
mento Industrial (ABDI). 
O decreto de exoneração, 
assinado pelo presidente 
da República, Jair Bolso-
naro, está publicado no 
Diário Oficial da União de 
ontem (4). Para o lugar de 
Luiz Augusto, o presidente 
da República nomeou Igor 
Nogueira Calvet. O decreto 
está também publicado no 
Diário Oficial. Igor assume 
o cargo para um mandato 
de quatro anos.

A exoneração ocorre 
após o presidente Jair Bol-
sonaro ter determinado a 
apuração de uma declara-
ção do então presidente 
da ABDI, sobre ter rece-
bido pedidos “não repu-
blicanos” do secretário 
especial de Produtividade 
e Emprego do Ministério 
da Economia, Carlos da 
Costa. Jair Bolsonaro falou 
sobre o assunto, na última 
segunda-feira (2) pela ma-
nhã, durante entrevista à 
imprensa na saída do Pa-
lácio da Alvorada, quando 
disse que, ao tomar conhe-
cimento do caso, determi-
nou sua apuração.

Presidente 
da ABDI é 
exonerado 
pelo governo

Da Agência Brasil

Parceria

Sefaz oferece cursos 
para a população

A Secretaria de Es-
tado da Fazenda (Sefaz) 
assinou convênio com o 
Instituto de Educação Su-
perior da Paraíba (Iesp) e 
a Delegacia da Receita Fe-
deral em João Pessoa para 
oferecer cursos e serviços 
fiscais gratuitos no Núcleo 
de Apoio Contábil e Fiscal 
(NAF) aos cidadãos de me-
nor poder aquisitivo. 

Além de oferecer 
cursos gratuitos, na mo-
dalidade EAD (Educação 
a Distância), do programa 
‘Semeando Sementes da 
Cidadania’, desenvolvido 
pela Escola de Administra-
ção Tributária (Esat/Se-
faz), a parceria vai disponi-
bilizar ainda uma série de 
serviços aos contribuintes 
da Sefaz, de forma presen-
cial, como, por exemplo, 
a emissão de Nota Fiscal 
Avulsa (NAF) para o con-
tribuinte do MEI; a orien-
tação e preenchimento do 
Requerimento de Isenção 
do ITCD (Imposto Sobre 
Transmissão Causa Mor-
tis e Doação de Quaisquer 
Bens e Direitos) para doa-
ção dos lotes de terrenos 
da Cehap (Companhia 
Estadual de Habitação 

Popular); as orientações 
quanto aos procedimentos 
para requerer o benefício 
de isenções do IPVA para 
portadores de deficiências 
e taxistas; o Preenchimen-
to do Requerimento com 
as informações necessá-
rias para o lançamento 
do ITCD; além da emissão 
do Documento de Arreca-
dação (DAR) e a ficha de 
compensação de IPVA.

O secretário executivo 
da Receita da Sefaz, Bruno 
Frade, destacou a impor-
tância e a força das parce-
rias das três instituições.

“A parceria da Sefaz 
com a Receita Federal e 
o Iesp, que possibilitou a 
criação do primeiro NAF 
(Núcleo de Apoio Contábil 
e Fiscal) que a pasta par-
ticipa, tem uma finalidade 
nobre: possibilitar que os 
serviços fiscais, contábeis 
e as orientações, inclusi-
ve com cursos gratuitos 
a distância de Educação 
Fiscal denominado de Se-
meando Sementes da Ci-
dadania, estejam cada vez 
mais acessíveis aos cida-
dãos paraibanos, sobre-
tudo, os de menor poder 
aquisitivo”, ressaltou.

Com o objetivo de es-
timular o desenvolvimento 
de soluções tecnológicas que 
atendam às necessidades de 
negócios de petróleo, gás e 
energia, a Petrobras lançou 
ontem (4) edital com chama-
da de projetos de Pesquisa, 
Desenvolvimento e Inovação 
(P,D&I) voltada para startups 
e pequenas empresas inova-
doras. O edital prevê o finan-
ciamento de até 10 projetos, 
em seis diferentes áreas, com 
valores que vão de R$ 500 
mil a R$ 1,5 milhão, totali-
zando R$ 10 milhões nessa 
etapa.

O edital funciona por 
meio de “desafios” propostos 
pela Petrobras para a criação 
de produtos, veículos ou soft-
wares, em áreas como robó-
tica, inteligência artificial, 
armazenamento de energia, 
captação e utilização de CO², 
entre outros. As inscrições 
podem ser feitas até 22 de 
setembro no site do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas (Se-
brae). Os participantes terão 
até dois anos para desenvol-
ver seus projetos.

“A empresa vai ter até 
24 meses para desenvolver 
o projeto. Mas, se ela achar 
que pode fazer em menos 
tempo, não tem problema. 
Ela apresenta a proposta 
com o programa definido. 
Se achar factível fazer em 
12 meses, se tem uma boa 
ideia que traga valor para a 
gente, para a empresa e que 
seja factível , pode concorrer 
sem problema nenhum”, dis-
se à Agência Brasil o enge-
nheiro da Petrobras e líder 
do projeto Ricardo Ramos.

De acordo com Ramos, 
o resultado da primeira eta-
pa está previsto para sair em 
meados de outubro. Serão 
avaliados o impacto da solu-
ção proposta para o negócio 
da Petrobras, a consistência 
e a viabilidade do projeto, in-
cluindo facilidade de implan-
tação da solução, capacidade 
técnica da equipe, grau de 
inovação, nível de maturida-
de tecnológica e potencial de 
ganho de escala.

“Foram colocados al-
guns desafios mais fortes, 
pois a gente tem uma noção 
de que há muitas empresas 
capazes de desenvolver [as 
soluções], que já têm um cer-
to grau de maturidade, mas 

ainda não é a solução pronta. 
Assim como há outros que 
são até mais desafiadores em 
termos de maturidade, mas 
podem estar em uma matu-
ridade mais baixa [para ser 
resolvidos no espaço de tem-
po]”, disse Ramos.

Entre os “desafios” es-
tão a criação um pequeno 
submarino de baixo custo 
autômato ou controlado re-
motamente para ajudar em 
atividades de inspeção sub-
marina, o desenvolvimento 
de software para aumentar 
a eficiência de armazena-
mento da energia produzi-
da a partir de fonte solar ou 
eólica e até um sistema para 
gerenciamento de imagens 
imersivas (fotos e vídeos 
360º) e navegação interati-
va (street view) para auxi-
liar no processo de plane-
jamento e de intervenções 
em plataformas.

“A gente tem oportu-
nidade de selecionar tanto 
projetos que já estão na cara 
do gol e que precisam só de 
um desenvolvimento final, 
quanto aqueles que estão 
na escala de laboratório e 
precisam ser levados ainda 
a uma escala de protótipo. 
Se ele tiver potencial, tam-

bém é considerado sucesso 
para a gente ter um projeto 
que eleve a maturidade da 
tecnologia”, afirmou.

Além do recurso finan-
ceiro, as startups ou peque-
nas empresas selecionadas 
também terão auxílio para 
superar os desafios dos 
anos iniciais, como suporte 
financeiro, interação com o 
corpo técnico da Petrobras, 
capacitação empresarial, 
podendo gerar mais pro-
dutos, serviços e modelos 
de negócios inovadores. No 
caso de conclusão dos desa-
fios e desenvolvimento de 
soluções com escala, Ramos 
disse que o edital traz as 
especificações sobre o que 
acontece.

“As regras sobre as 
propriedades de resulta-
do estão bem definidas no 
edital. A Petrobras não vai 
ter nenhuma participação 
no capital social da empre-
sa, não seremos sócios da 
empresa. A segunda coisa é 
que o que for desenvolvido 
ao longo do projeto, se for 
passível de proteção, vai ser 
compartilhado, terá uma 
propriedade intelectual 
compartilhada na cotitula-
ridade” disse.

Petrobras lança edital para até 10  
projetos inovadores com startups
Luciano Nascimento
Da Agência Brasil
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Diversidade

Aderlene Mônica, Adriana 
Moura Rodrigues, Ana Maria 
Tourinho,
Betânia Vasconcelos, Breno 
Galdino Mesquita, Bruno 
Galdino Mesquita
Edilene Souza Franca, Efraim 
Moraes, Getúlio Xavier 
César, Ilzeni Moreira Franca, 
Josemberg Vieira, Lúcio 
Vilhena, Marcos Tavares, 
Maria Paola Araújo, Norma 
Pedrosa, Yanara Japiassú 
Veras e Zenóbio Toscano de 
Oliveira

  . Hoje é a Noite dos Destilados, 
a partir das 20h, na Adega do 
Alfredo, no Hotel LS, em Manaíra, 
com o pop jazz da Classic Band. 
Casa cheia na certa.
. O programa Palco 105, na Rádio 
Tabajara, retorna com força total 
dia 24 de setembro, no comando 
de Val Donato, apresentado 
ao vivo, no Centro Cultural da 
Energisa.
. Os baianos Durval Lelys e Saulo 
Fernandes vão animar a festa que 
acontece neste sábado,7, com 
abertura de Ramon Schnayder, no 
Lovina Beach Club, a partir das 17h.
. Sábado, 7, às 15h, tem o II 
Papo de Cachaça, com o expert 
Maurício Carneiro, na Casa de 
Cultura Livre Olho Dágua.

Parabéns

Daise Bueno e Josiane Alcantara

Pontualidade

Nas quintas

Podcast

Congresso 
Internacional

Virtual  

Os frequentadores de shows e pe-
ças de teatro em João Pessoa preci-
sam aprender a respeitar o horário 
dos espetáculos. É constrangedor uma 
apresentação começar e ainda ter 
gente chegando e procurando lugar, 
atrapalhando aqueles que foram pon-
tuais e também toda a produção, que 
tem hora para começar e acabar. Mui-
ta gente reclamando de atrasadinhos 
durante os grandes shows no Teatro 
Pedra do Reino. O produtor Toinho 
Alcântara disse que o problema é tão 
grave aqui, que já deixou de trazer 
espetáculos de peso que não abrem 
mão da pontualidade.

A professora e coordenadora do Curso de Nutrição das Ciências Mé-
dicas de João Pessoa, Linda Susan, está realizando as “Quintas Gastronô-
micas”, na Pousada Mar a Bessa. Na última edição o convidado foi o chef 
Igor Lincoln, que preparou um jantar vegano.  Leonardo Rosenstiel e Ildeci 
Pourre, representantes da Royal Prestige apresentaram uma novidade na 
área: panelas em aço cirúrgico que não precisa de água para cozinhar. A 
Pousada Mar a Bessa é gerenciada por Dorgival Junior.

A última palavra em divulgação 
de conteúdo é o podcast, arquivo di-
gital de áudio transmitido através da 
internet, cada vez mais presente nas 
programações das empresas. Permite 
o acesso de todos os locais e a qual-
quer hora, e traz temas importantes  
para a sociedade. A Belabs, startup 
aceleradora de ideias e negócios lide-
radas por mulheres no Brasil lançou a 
o “SmartLabs The Podcast”, um canal 
de comunicação para debater assun-
tos voltados à diversidade e inclusão.  
O primeiro episódio discutiu o futebol 
feminino e o segundo a paternidade 
presente. Para conferir os episódios, 
basta acessar “SmartLabs The Pod-
cast” no Spotify, Apple Podcasts ou 
GooglePodcasts.

A Universidade Federal da Paraíba, o Cen-
tro de Ciências Jurídicas, o Departamento de 
Direito Público, a Universidade de Santiago de 
Compostela, o Centro de Estudos de Segurida-
de, o Instituto Iberoamericano de Estudos Ju-
rídicos e o Diretório Acadêmico Tarcísio Burity 
promovem nesta quinta, 5, e sexta,6, o III Con-
gresso Internacional de Direito, Governança e 
Inovação. A abertura será às 9h30, no Centro 
Cultural Ariano Suassuna, com uma conferência 
do desembargador federal Edilson Nobre Júnior, 
do Tribunal Regional Federal de Pernambuco.

A primeira Sessão Virtual da 
Comarca de Campina Grande 
está agendada para ser aberta no 
dia 14 de outubro, às 14h, pela 
Turma Recursal Permanente lo-
cal, com 66 processos em pauta. 
O prazo para votação pelos inte-
grantes se encerrará no dia 21 de 
outubro, após sete dias em aber-
to, conforme determinado pela 
Resolução  do TJPB. O colegiado 
é composto pelos magistrados Al-
berto Quaresma (presidente), Éri-
ca Tatiana Soares Amaral Freitas e 
Adriana Barreto Lóssio de Souza.

Leonardo Rosenstiel (Royal Prestige), Dorgival Jr (Pousada Mar a Bessa), Linda Susan  e Ildeci Pourre (Royal Prestige)

Aniversariante de hoje a professora Fernanda Vasconcelos com a filha Ana Clara

Chef Igor Lincoln

Foto: Rogério Almeida

Foto: Rogério Almeida

Foto: Rogério Almeida

Foto: Arquivo

Cabine Fashion 

Mule

CaMpeão

Curtas

As empresárias Bianca Branco e 
Camila Jansen promovem, dias 25 
e 26 próximos, mais uma edição do 
evento “Cabine Fashion”, que será na 
casa de recepções Porto Pinheiro, no 
Bessa. A ideia de reunir, num só es-
paço, mais de trinta marcas de rou-
pas, acessórios, beleza e decoração 
com super descontos é um sucesso. 
Taí uma dica para quem quer reno-
var o guarda-roupa para a próxima 
estação. No local vai ter espaço para 
as crianças e área de alimentação. A 
entrada será R$ 5 mais um quilo de 
alimento não perecível. 

A aposta da moda no verão que está 
chegando são os mules, calçados fecha-
dos na frente e abertos atrás. A consultora 
de imagem  Julyanna Kumamoto ressalta 
que eles vêm com muita palha, cordas, 
estampas étnicas e aplicações. É o que 
traz a nova coleção Verão 2020 “Deserto 
das Águas” da marca de calçados Cons-
tance. E engana-se quem pensa que não 
dá pra usar a noite. Segundo a consulto-
ra há modelos com tecidos nobres e bri-
lho indicados para estas ocasiões.

O restaurante Santa 
Grelha, no Espaço Gour-
met do Manaíra Shopping, 
foi escolhido o melhor res-
taurante de João Pessoa, 
segundo as avaliações do 
site de viagens TripAdvisor. 
O ranking é determinado 
pela análise dos clientes, 
que classificam os estabe-
lecimentos com até cinco 
estrelas. Ponto para Figuei-
redo Correia, um dos sócios 
do Santa Grelha. Todos os 
clientes que avaliaram o 
restaurante consideraram 
como “Excelente” ou “Mui-
to bom”, destacando a ex-
celência dos pratos, a qua-
lidade do atendimento e a 
estrutura do restaurante.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Esportes
Vôlei de praia
Atletas paraibanos classificados para o Mundial Escolar de vôlei 
de praia já estão treinando para as disputas que vão acontecer no 
próximo mês na cidade italiana de San Vito Lo Capo.  Página 24
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Em baixa, jogadores buscam aproveitar os amistosos contra Colômbia e Peru para convencer o PSG e o Real Madrid

Uma das críticas mais 
constantes direcionadas a 
jogadores de seleção acon-
tece quando eles não con-
seguem desempenhar, pelo 
seu país, o mesmo futebol 
que apresentam em seus 
clubes. Em todo o mundo, 
Lionel Messi é a maior ví-
tima de tal análise, levando 
em conta toda a expectati-
va que o argentino gera – e 
apesar da bagunça institu-
cional que atrapalha uma 
evolução na qualidade da 
Albiceleste. Aqui no Brasil 
também já houve exemplos, 
mas atualmente podemos 
esperar até uma inversão 
nesta realidade se analisar-
mos os nomes de Neymar e 
Vinícius Júnior.

Dentre ambos, o caso 
mais conhecido é o de 
Neymar. O brasileiro já ha-
via demonstrado vontade 
de deixar o futebol fran-
cês, iniciando uma novela 
que durou todo o mercado 
de transferências, mas que 
terminou sem uma mudan-
ça para o craque de 27 anos 
– que não teria ficado nem 
um pouco feliz com a re-
lutância do Paris em abrir 
mão de sua maior contrata-
ção tão facilmente, apesar 
das polêmicas recentes.

Afastado de todos os 
cinco jogos oficiais feitos 
pelo PSG nesta tempora-
da, Neymar sabe que na 
Seleção Brasileira é tido 
como imprescindível para 
Tite. Lesionado, e con-
sequentemente cortado 
do time que conquistou a 
Copa América dentro de 
casa, o camisa 10 sempre 
foi titular sob o coman-
do do treinador, embora 
o mesmo tenha dito que 
Ney não é “insubstituível”. 
Com moral e oportuni-
dades, tem tudo para ao 
menos recuperar o sorriso 

CBF/Goal
Especial para A União

Goal

Seleção pode ajudar Neymar e 
Vinicius Júnior em seus clubes

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

que não vem aparecendo 
no Parque dos Príncipes.

Falando em sorriso, 
algo comum em meio à 
jovialidade de Vinícius Jú-
nior, a joia revelada pelo 
Flamengo não vem encon-
trando muitos motivos 
para felicidade neste iní-
cio de temporada com o 
Real Madrid. O brasileiro 
entrou em campo nos três 
jogos oficiais dos Blancos, 
mas apenas uma vez como 
titular – em sua defesa, a 
única vitória dos meren-
gues até agora, nos 3 a 1 

sobre o Celta de Vigo, em-
bora Vinícius tenha tido 
atuação tímida.

Definitivamente um 
membro do time principal 
do Real Madrid, e não mais 
com a responsabilidade 
dividida com o Castilla, a 
equipe B do clube, Viní-
cius precisa, na Espanha, 
convencer Zidane a lhe 
dar as chances que só teve 
no período em que San-
tiago Solari comandou os 
merengues. Após a saída 
do argentino, a desculpa 
para a falta de chances ha-

via sido a lesão sofrida na 
eliminação para o Ajax, na 
Champions League.

Na Seleção Brasileira, 
onde ainda vai fazer sua 
estreia, o sorriso já apare-
ceu na apresentação, nos 
Estados Unidos, e voltou 
a estar presente em en-
trevista coletiva conce-
dida na terça-feira (03): 
“Fico feliz de estar aqui 
tão novo, com grandes jo-
gadores, alguns dez anos 
mais velhos do que eu, 
para aprender. Nem nos 
meus melhores sonhos 

imaginava, com 19 anos, 
estar na seleção principal 
e no Real. Chego para evo-
luir, trabalhar e desfrutar 
ao máximo esses dez dias 
aqui”, afirmou.

A grande questão 
envolvendo Vinícius e 
Neymar é a briga por posi-
ções, já que ambos atuam 
costumeiramente na pon-
ta-esquerda. Ainda há a 
opção de Ney atuar centra-
lizado como “Camisa Dez”, 
mas o clima leve, agrava-
do pelos compromissos 
serem apenas amistosos, 

chegam em um excelente 
momento tanto para um 
quanto para o outro.

Afastado de todos os 
cinco jogos oficiais 

feitos pelo PSG nesta 
temporada, Neymar 
sabe que na Seleção 

Brasileira é tido como 
imprescindível para Tite

Risco de queda

Fluminense segue em má fase e namorando a Série B

O Fluminense vive uma 
situação dramática no Cam-
peonato Brasileiro 2019. 
Embora tenha um jogo a 
menos, a equipe fez 12 pon-
tos em 16 partidas e ocupa 
a 18ª colocação com risco 
de rebaixamento hoje de 
78%. Na luta contra o rebai-
xamento, o time está em um 
momento até pior que o vi-
vido em 2013.

Hoje, depois de 16 jo-
gos, o aproveitamento é in-
ferior. Com 12 pontos em 48 
possíveis, o time tem média 
de 25% na busca por pon-
tos. Naquele ano, com os re-
sultados obtidos em campo, 
o Fluminense seria rebaixa-
do na última rodada do Bra-
sileirão, com 46 pontos. No 

entanto, como Portuguesa 
e Flamengo foram punidos 
com a perda de pontos, o 
time das Laranjeiras termi-
nou na elite do futebol bra-
sileiro, com 46 pontos, dois 
a mais que a Lusa.

A campanha de 2019, 
pior até que a de 2013, faz 
com que o Flu se veja obriga-
do a melhorar o rendimento. 
Os matemáticos costumam 
dizer que é necessário fazer 
45 pontos para garantir a 
manutenção na elite do fute-
bol nacional. Desta forma, o 
Flu teria que fazer 33 pontos 
em 66 disputados até o fim 
do torneio. Ou seja, seria ne-
cessário um aproveitamento 
de 50% na reta final do tor-
neio, algo bem inferior do 
que o time tem conseguido 
até o momento.

Um dos principais no-

mes do elenco por conta das 
experiências passadas, Wel-
lington Nem cobra os com-
panheiros e até a torcida:

"Agora é todo mundo se 
juntar, bater no peito, assu-
mir a responsabilidade, ser 
homem - não tem moleque 
- e tirar o Fluminense des-
sa situação. Só assim vamos 
sair. Se desanimar, baixar a 
cabeça, fica pior a situação. 
Se estamos trabalhando, 
temos que trabalhar o do-
bro para poder sair dessa 
situação que o Fluminense 
não merece. Vou trabalhar, 
botar a cara, para tirar o 
Fluminense dessa situação. 
E peço apoio da torcida. Se 
todos nos juntarmos, pode-
mos sair dessa. Se um aban-
donar o barco - torcida ou 
jogador -, fica pior ainda", 
comentou.

Treino da Seleção Brasileira nos Estados Unidos com a presença de Neymar, que busca afirmação depois da contusão sofrida antes da Copa América e da frustrada transferência para o Barcelona

Na última segunda-feira, jogando em casa, o Fluminense proporcionou a primeira vitória do Avai no Brasileiro

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Lucas Merçon/ Fluminense F.C
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Álvaro, ao lado de Alison-ES, lidera a corrida pela Olimpíada; George, em terceiro, continua com chances

A capital italiana está de 
volta ao Circuito Mundial, e 
com uma das maiores compe-
tições do ano. Após seis anos 
sem receber etapas do tour da 
Federação Internacional de Vo-
leibol (FIVB), Roma sedia nes-
ta semana - começou ontem 
- e vai até domingo (8), a etapa 
Finals da temporada 2019. A 
competição está sendo reali-
zada no formato cinco estrelas, 
com pontuação alta para a cor-
rida olímpica brasileira e um 
prêmio total de R$ 2,4 milhões.

Diferente das temporadas 
passadas, quando a competi-
ção era disputada com menos 
equipes, em 2019 o torneio 
aumentou de tamanho. O Bra-
sil conta com oito duplas ins-
critas, quatro em cada naipe. 
Já estão garantidos na fase de 
grupos do torneio masculino 
Alison/Álvaro Filho (ES/PB), 
André/George (ES/PB) e Evan-
dro/Bruno Schmidt (RJ/DF). Já 
Pedro Solberg/Oscar estreiam 
nova dupla disputando o clas-
sificatório, buscando vaga à 
etapa principal.

As duplas brasileiras do 
naipe feminino já garantidas 
na fase de grupos são Ágatha/
Duda (PR/SE), Ana Patrícia/
Rebecca (MG/CE) e Carol Sol-
berg/Maria Elisa (RJ). 

Quem possui um ótimo 
retrospecto na capital ita-
liana é o campeão olímpico 
Alison, que lidera a corrida 
olímpica brasileira junto do 
parceiro e paraibano Álvaro 
Filho - George, também da 
Paraíba está no páreo ao lado 
do capixaba André Steins-. Nos 
cinco torneios que disputou 
na cidade, foi à semifinal em 
todos, conquistando quatro 
medalhas. A mais famosa de-
las da primeira vez que venceu 
o Campeonato Mundial, em 
2011, ao lado de Emanuel. 

“Roma é um lugar im-
portantíssimo na minha car-
reira, me marcou demais. É 
uma grande responsabilida-
de jogar lá, com essa marca 
de sempre ter alcançado a 
semifinal. Vivo um outro mo-
mento na carreira, evoluindo 
com um novo parceiro, bus-
cando melhorar a cada dia. 
Mas gosto muito de atuar lá, 
estou muito motivado por 
esse momento ao lado do Ál-
varo. Espero que Roma con-
tinue sediando grandes tor-

CBV

CBV

Paraibanos do vôlei de praia
na briga por vaga em Tóquio

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Já se perguntaram o porquê de prestar 
serviços gratuitamente, tais como a televisão 
aberta, mecanismos de pesquisa online, portais 
e blogs, dentre outros tantos encontrados ho-
diernamente em nossa sociedade?

Com ênfase na internet, são diversos os 
serviços gratuitos prestados, como tradução, 
informação, banco de dados, planilhas financei-
ras, jogos, redes sociais, mapas, etc. Mas qual o 
interesse do proprietário dessas plataformas 
em prestá-los sem contraprestação financeira 
direta de quem se utiliza?

Por óbvio, a manutenção e préstimos for-
necidos gratuitamente geram custos que preci-
sam ser suportados, assim como o interesse em 
lucro é o norte buscado pelo fornecedor. Mas se 
não há pagamento, como angariar recursos, ou 

seja, faturar? As questões acima tem o condão 
de gerar debate acalorado sobre um instituto 
pouco utilizado na seara futebolística, apesar 
de ser deveras difundido no corpo empresarial, 
qual seja, a remuneração indireta.

A remuneração indireta é um meio de 
contraprestação na qual o fornecedor de servi-
ços percebe vantagens diversas das de cunho 
pecuniário, seja através da projeção da marca, 
alcance, visualização ou recebimento de verbas 
de terceiros através da publicidade inserida 
nos espaços disponibilizados aos seus usuários, 
clientes, ou, no caso, torcedores/espectadores.

São exemplos de remuneração indireta: 
a venda dos dados cadastrais dos usuários, 
anúncios dos mais variados (conhecidos como 
banners ou pop-up), emissão de propaganda 

através do correio eletrônico, entre outras prá-
ticas consagradas no meio digital. Desta feita, a 
maioria dos serviços disponibilizados de forma 
“gratuita” na internet são, a bem da verdade, re-
munerados indiretamente. Não à toa, empresas 
como Google, Youtube e Facebook estão entre 
as mais valiosas do mundo. O conceito de remu-
neração indireta pode ser utilizado no futebol 
de diversas formas. Podemos partir de ideias 
simples, como o fornecimento gratuito para 
redes de televisão aberta, fechadas ou online da 
transmissão dos jogos, em troca de dados de vi-
sualização para incrementar os departamentos 
comerciais e de marketing dos clubes.

Outro meio seria a majoração do público 
no estádio através de campanhas como a do 
Futebol Sustentável da Federação Paulista men-

cionada em coluna anterior, para depois vender 
os espaços publicitários, assim como de bares, 
restaurantes e lojas no estádio.

De certo, o debate é amplo, com viés 
positivo e negativo e merece ser estudado. 
Porém, o conceito de remuneração indireta não 
é amplamente utilizado pelas maiores empre-
sas do mundo à toa, sendo imperativo o exame 
detalhado do instituto e suas formas de imple-
mentação no futebol.

Ficam as questões, o conceito, algumas 
formas de utilização e a chama para o debate 
que deve ser vertido por clubes, agências de 
publicidade, departamentos de marketing e 
comercial e a própria federação, afinal faturar é 
preciso e o futebol em nosso Estado carece de 
novas ideias e formas de gestão.

Remuneração indireta no futebol

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

neios, estava com saudade de 
jogar lá”, disse. A competição 
conta com 32 times em cada 
naipe, sendo 22 provenien-
tes do ranking de entradas, 
dois convidados e outros oito 
provenientes do classificató-
rio. Os times se enfrentam na 
chave, com os primeiros co-
locados avançando direto às 
oitavas de final, enquanto se-
gundos e terceiros colocados 
duelam por uma fase elimina-
tória extra, da repescagem. A 
competição em Roma rende 
cerca de R$ 160 mil para os 
campeões dos naipes mas-
culino e feminino. Ao todo, o 
torneio distribui cerca de R$ 
2,4 milhões em premiação 
aos atletas, além de oferecer 
pontuação alta para o ranking 
internacional – 1.200 para os 
times vencedores.

Corrida olímpica acirrada entre os brasileiros

Para a corrida olímpica brasi-
leira, disputa interna entre duplas 
nacionais que tentam representar o 
Brasil nos Jogos de Tóquio, o título 
em Roma rende 900 pontos no 
ranking, reduzindo 90 pontos para 
cada posição abaixo.

Na corrida olímpica do Brasil, 
apenas os eventos de quatro e 
cinco estrelas do Circuito Mundial, 
além do Campeonato Mundial, são 
contabilizados, cada um com peso 
correspondente. Além disso, os 
times terão uma média dos 10 me-
lhores resultados obtidos, podendo 
descartar as piores participações. 
Só valem os pontos obtidos juntos, 
como dupla.

A corrida olímpica interna das 
duplas brasileiras acontece em para-
lelo à disputa da vaga do país, que 
segue as regras da Federação Inter-
nacional de Voleibol (FIVB). Cada 
nação pode ser representada por, no 
máximo, duas duplas em cada naipe.

Os países possuem quatro ma-
neiras de garantir a vaga: vencen-
do o Campeonato Mundial 2019; 
sendo finalistas do Classificatório 
Olímpico, que será disputado na 

Roma é um lugar 
importantíssimo na 
minha carreira, me 

marcou demais. É uma 
grande responsabilidade 
jogar lá, com essa marca 
de sempre ter alcançado 

a semifinal

China, também em 2019; estando 
entre as 15 melhores duplas do 
ranking olímpico internacional; 
vencendo uma das edições da 
Continental Cup (América do Nor-
te, América do Sul, África, Ásia e 
Europa). O Japão, sede, tem uma 
dupla em cada naipe já garantida.

Corrida Olímpica Brasileira
n Masculino
Alison/Álvaro Filho – 5.600

Evandro/Bruno Schmidt – 5.410
André Stein/George – 4.770
Guto/Saymon – 3.130
Pedro Solberg/Vitor – 2.800

n Feminino
Ágatha/Duda – 5.910
Ana Patrícia/Rebecca – 5.830
Carol Solberg/Maria Elisa – 

4.980
Talita/Taiana – 4.280
Fernanda/Bárbara – 3.820

Alison e Álvaro Filho lideram com 5.600 pontos e faltam ainda duas etapas em disputa de 1.700 pontos, agora na Itália e depois, em novembro, no México. A segunda colocada é a dupla Evandro/Bruno

Duda e Ágatha lideram a classificação no feminino e estão muito perto dos Jogos de Tóquio

Fotos: Divulgação/FIVB
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Atacante ainda é o artilheiro do Tricolor na temporada com cinco gols e vira opção contra o Internacional, sábado

Pablo deve voltar ao ataque
do São Paulo após 56 dias

José Eduardo Martins
Folhapress

FSF

Cuca deve contar com 
um reforço de peso para 
montar o ataque do São 
Paulo, que enfrenta o In-
ternacional neste sábado 
(7), no Beira-Rio, em Porto 
Alegre.

Mesmo depois de quase 
dois meses longe dos cam-
pos, Pablo ainda é o artilhei-
ro do time paulista nesta 
temporada, com cinco gols 
marcados (mesmo número 
de Alexandre Pato). O ata-
cante sofreu lesão ligamen-
tar no tornozelo direito no 
clássico com o Palmeiras, 56 
dias antes do confronto des-
te fim de semana.

Na ocasião, o jogador 
foi o destaque do time do 
Morumbi ao marcar o gol 
no empate por 1 a 1. De lá 
para cá, ele fez o trabalho 
fisioterápico no Reffis e viu 
o São Paulo se reforçar com 
as chegadas de Daniel Alves 
e Juanfran. No ataque, Ra-
niel e Pato até tentaram dar 
conta do recado, mas com 
lesões e expulsão, não con-
seguiram engrenar uma se-
quência tão grande e man-
ter o rendimento do sistema 
ofensivo.

Em algumas destas 
partidas sem Pablo, como 
na derrota para o Vasco, o 
São Paulo mostrou dificul-
dade para finalizar. Nos 90 
minutos, o time deu apenas 
um chute para o gol. Com o 
retorno do camisa 9, a ex-
pectativa é de que a equipe 
volte a arriscar mais os ar-
remates.

Considerado um dos 
principais reforços do São 
Paulo para esta temporada, 
Pablo também sofreu para 
engatar uma boa sequência 
de partidas. Além da lesão 
sofrida no clássico com o 
Palmeiras, o jogador tam-
bém ficou fora de parte da 
fase final do Campeonato 
Paulista e do início do Cam-
peonato Brasileiro. No dia 
18 de abril, o jogador foi 
submetido a um processo 
cirúrgico para retirada de 
um cisto artrossinovial na 
região lombar da coluna.

Como é costume, os 
atletas que não têm condi-
ções de atuar trabalham com 
uma agenda bem diferente 
da aplicada para os demais 
integrantes do elenco. Por 
isso mesmo, muitas vezes, 
Pablo não manteve o conta-
to diário da mesma maneira 
com o restante do time. Na 
época de recuperação das le-
sões, em geral, ele trabalhava 
em dois períodos diários no 
CT da Barra Funda.

Racismo contra
atacante Lukaku

Santos entre jogo na
Vila ou no Pacaembu

Atleta investigado
por pornografia

 Em carta aberta destinada 
ao atacante Lukaku, torce-
dores da Inter de Milão dis-
seram ao belga que os gri-
tos de imitação de macacos 
ouvidos por ele na partida 
contra o Cagliari, no último 
domingo (10), não foram 
racistas. Ao se preparar para 
bater um pênalti e depois de 
convertê-lo, o atleta de 26 
anos ouviu os sons vindos das 
arquibancadas. Os torcedores 
defenderam a manifestação. 
De acordo com eles, o jogador, 
que protestou contra o ato e 
encarou a arquibancada na 
celebração do gol, precisa en-
tender a cultura italiana.

Vila ou Pacaembu? A eter-
na discussão que permeia 
os corredores do Santos 
segue em alta nesta tem-
porada. Com o estádio 
da Baixada Santista em 
reformas, o Santos man-
dou 11 jogos em São Pau-
lo neste ano, mas apenas 
dez com torcida. O lucro 
dos jogos no Pacaembu 
nesta temporada foi de 
R$ 1.829.138, enquanto na 
Vila Belmiro o Santos lu-
crou R$ 1.755.468 no ano. 

O ex-zagueiro Christoph 
Metzelder, com passagens 
por Borussia Dortmund e 
Real Madrid e seleção alemã, 
está sendo investigado pela 
justiça por divulgação de por-
nografia infantil. Segundo a 
imprensa alemã, o ex-jog-
ador compartilhou via textos 
e imagens de Whatsapp 
arquivos de conteúdos por-
nográficos de menores de 
idade.O ex-atleta teve seu 
celular pessoal e seu com-
putador confiscados em sua 
residência pela Procuradoria 
de Justiça de Hamburgo para 
as investigações.

Curtas

Considerado um dos 
principais reforços do 
São Paulo para esta 
temporada, Pablo 

também sofreu para 
engatar uma boa 

sequência de partidas 

CBF define detalhes para o
sorteio da Copa do Nordeste

A Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) em 
parceria com a Federação 
Sergipana de Futebol (FSF) 
divulgou no início da noite 
desta terça-feira (03), os de-
talhes da cerimônia do sor-
teio dos grupos da Copa do 
Nordeste de 2020. O evento 
será realizado em Aracaju, 
no dia 26 deste mês.

Os detalhes da cerimô-
nia foram ajustados em par-
ceria pelas duas entidades 
durante os meses de agosto 

e setembro. O evento terá 
início às 19 horas, na Man-
sion Eventos, na avenida 
Inácio Barbosa, no bairro 
Mosqueiro, na capital sergi-
pana.

O sorteio de grupos, 
etapa que irá definir os con-
frontos da primeira fase vai 
contar com as principais 
autoridades do futebol bra-
sileiro. Estarão presentes 
também representantes 
dos detentores de direitos 
da competição os canais: 
Fox Sports e SBT. É bom 
lembrar que a Copa do 
Nordeste terá transmissão 

exclusiva do SBT Nordeste, 
em canais abertos.

O formato da compe-
tição vai ser o mesmo da 
edição de 2019, com dois 
grupos de 8, que jogam um 
contra o outro, classificando 
os quatro melhores de cada 
chave. O formato permite 
grandes jogos e clássicos a 
partir já da primeira fase.

Outro detalhe que os jo-
gadores que se destacaram na 
Copa do Nordeste 2019, venci-
da pelo Fortaleza, serão home-
nageados na cerimônia: arti-
lheiros, goleiro menos vazado 
e destaque da competição.

CoNFira oS 16 timES PartiCiPaNtES 
n Pote 1 – Bahia (150), Sport (160), Vitória (170) e Ceará (230)
n Pote 2 – Santa Cruz (280), CRB (320), Fortaleza (330) e Náutico (360)
n Pote 3 – ABC (430), CSA (450), Botafogo-PB (460) e América-RN (490)
n Pote 4 – Confiança (530), River (720), Imperatriz (1110) e Frei Paulistano (-)

Palmeiras

Primeiro desafio de mano menezes
é conquistar confiança do torcedor

O primeiro desafio de 
Mano Menezes no Palmei-
ras não deve se resumir ao 
campo de futebol. Antes 
mesmo de ter seu nome 
anunciado oficialmente 
pelo clube, o novo treina-
dor alviverde já enfrentou 
uma campanha negativa da 
torcida, com direito a uma 
das hashtags mais comen-
tadas do Twitter, com pe-
didos que a diretoria não o 
contratasse. Por isso, ele já 
se mobiliza para tentar di-
minuir essa rejeição.

Mano ainda não teve 
seu primeiro contato dire-
to com o Palmeiras, mas já 
se manifestou em redes so-
ciais buscando uma men-
sagem de união e conexão 

com a torcida. Usando bor-
dões comuns nos gritos de 
arquibancada do Allianz 
Parque -como "Daria a vida 
inteira pra ser campeão" 
e "Sou Palmeiras, sim se-
nhor"-, os perfis oficiais do 
treinador tentaram supe-
rar a antipatia inicial.

A maior parte das rea-
ções dos torcedores, porém, 
tem sido negativa. A forte 
identificação de Mano com 
o rival Corinthians, onde 
teve duas passagens e con-
quistou três títulos, é um 
dos principais motivos para 
a postura agressiva contra o 
técnico. Outro fator citado é 
uma forma de jogar supos-
tamente defensiva, que seria 
"mais do mesmo" na compa-
ração com o antecessor Luiz 
Felipe Scolari.

Apesar de saber que 

o treinador teria uma alta 
rejeição por parte da tor-
cida, o Palmeiras não he-
sitou em acelerar sua con-
tratação assim que Felipão 
foi demitido. Mano é um 
nome que agrada à direto-
ria alviverde há tempos e já 
havia ficado perto de acer-
tar com o clube em 2017, 
após a demissão de Cuca. 
Na época, porém, o técnico 
gaúcho preferiu seguir no 
Cruzeiro, onde ficou até o 
mês passado.

A aposta no Palmeiras é 
que bons resultados mudem 
rapidamente a visão nega-
tiva da parcela mais radical 
de torcedores em relação a 
Mano Menezes. Não é só na 
arquibancada, porém, que 
ele encontra resistência: em 
áudio vazado, o presidente 
do Conselho Deliberativo al-

viverde, Seraphim Del Gran-
de, classificou a contratação 
do técnico como uma "bur-
rice" do presidente Maurício 
Galiotte, pediu a saída do 
diretor Alexandre Mattos e 
defendeu a continuidade de 
Felipão.

A apresentação oficial 
de Mano como técnico do 
Palmeiras, que deve marcar 
a primeira oportunidade do 
treinador de se dirigir ao 
vivo à torcida, ainda não tem 
data confirmada, mas deve 
ocorrer entre quinta (5) e 
sexta-feira (6). Por enquan-
to, o clube não definiu se o 
novo comandante já assume 
os trabalhos nesta semana e 
fica no banco para coman-
dar o time contra o Goiás, no 
sábado (7), no estádio Serra 
Dourada, pelo Campeonato 
Brasileiro.

Flagrante do sorteio do ano passado conduzido pelo diretor Manoel Flores

O atacante sofreu lesão ligamentar no tornozelo direito no clássico com o Palmeiras e está totalmente recuperado para reforçar o ataque no fim de semana

Foto: São Paulo/Divulgação

Foto: Denilson Roma

Leandro Miranda
Folhapress
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Duplas no masculino e no feminino seguem treinando para a disputa, que acontece entre os dias 3 e 10 de outubro

Dois times paraiba-
nos treinam nas areias do 
Cabo Branco para partici-
par do Mundial Escolar de 
Vôlei de Praia que ocorrerá 
na cidade de San Vito Lo 
Capo, na região de Sicília, 
na Itália, entre os dias 3 e 
10 de outubro. As duplas 
do estado foram campeãs 
do Campeonato Brasileiro 
Escolar de Vôlei de Praia, 
realizado pela Confedera-
ção Brasileira de Desporto 
Escolar (CBDE) ocorrido 
em João Pessoa na última 
semana. No campeonato, 
além do título dentro de 
casa, conquistaram vagas 
para o mundial escolar em 
suas categorias coroando 
com saldo positivo o tradi-
cional vôlei de praia parai-
bano que ainda garantiu 
mais três medalhas, uma de 
prata e duas de bronze. 

Representando o es-
tado e também o Brasil, 
estarão as duas equipes 
paraibanas – na disputa 
escolar, em vez de duplas, 
a competição ocorre em 
trios, onde para cada jogo 
são definidas a dupla titu-
lar e um reserva -, que irão 
participar da competição 
internacional pela primeira 
vez. No feminino, na cate-
goria entre 13 e 14 anos, o 
time será formado por Lara 
Borges, Raissa Lucena e Ga-
briela Nóbrega. Já no mas-
culino, na categoria entre 
17 e 18 anos, a equipe será 
formada por Thiego Damá-
sio, Pablo Acioly e Felipe 
Silva. O treinador das duas 
equipes será Allan García. 

A perspectiva nessa 
competição, em especial 
para o time masculino - 
Thiego e Pablo que foram 
vice-campeões brasileiros 
Sub-19 este ano – é muito 

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Atletas paraibanos treinam para
jogar o Mundial Escolar na Itália

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

positiva. De acordo com Car-
los Fernandes “ Cascata”, pre-
sidente da Federação Parai-
bana de Voleibol (FPBV), os 
dois times possuem grandes 
chances de vencer o mundial, 
no masculino há inclusive o 
favoritismo, mas ele espera 
também um desempenho 
positivo da dupla feminina.

“Thiego e Pablo já pos-
suem rodagem e acumulam 
uma experiência importan-
te para esse tipo de compe-

tição e vão para o mundial 
com favoritismo pelo ouro, 
já Lara e Raissa estão cada 
vez mais elevando o seu vô-
lei e fizeram exibições muito 
positivas aqui no brasileiro 
que também credenciam es-
sas meninas a brigaram pelo 
título mundial na Itália”, co-
mentou.

Além do resultado e da 
classificação das duas duplas 
para o mundial, a competição 
produziu um saldo positivo 

para o vôlei paraibano, em 
especial por incentivar e dar 
experiências para os atletas 
da base no estado em uma 
disputa realizada pela CBDE, 
segundo Cascata, a avaliação 
nesse sentido foi muito posi-
tiva e a Paraíba mais uma vez 
surgiu bem no cenário nacio-
nal da modalidade.

“Foi uma disputa muito 
importante por se tratar de 
uma competição da CBDE e 
que classificou para o mun-

dial na Itália e que tivemos 
a honra de receber aqui em 
João Pessoa. Essa compe-
tição é fundamental para o 
esporte por fomentar o de-
senvolvimento dos atletas na 
base através de suas escolas. 
A nossa avaliação foi muito 
positiva, pois em três cate-
gorias conseguimos garantir 
dois campeões e mais três 
medalhas, mas o mais impor-
tante é a experiência agrega-
da para a carreira de cada um 

desses valores do nosso es-
porte”, explicou o dirigente.

O Mundial Escolar que 
ocorre a cada dois anos, 
já viu a Paraíba no degrau 
mais alto do pódio em três 
oportunidades, duas com os 
irmãos Renato e Rafael em 
2015 e 2017 nas categorias 
de 15/16 e 17/18, respec-
tivamente, além da dupla, 
também de irmãos, Isac e 
Ismael na categoria 13/14 
em 2017.

A cidade de Lauro de 
Freitas na Bahia, receberá 
entre os dias 7 e 8 de se-
tembro – próximo fim de 
semana – o Campeonato 
Brasileiro de Judô Sub-21 
organizado pela Confedera-
ção Brasileira de Judô (CBJ). 
Na disputa que contará com 
344 judocas de todo o Brasil. 
A Paraíba terá oito atletas no 
torneio nacional, quatro no 
feminino e quatro no mas-
culino, disputando medalhas 
em oito categorias. A compe-
tição além do título brasilei-
ro ainda distribuirá pontos 
para o ranking nacional de 
suas classes. 

Entre os atletas que es-
tão na equipe, João Jacinto, 
coordenador de Seleções da 
Federação Paraibana de Judô 
(FEPAJU), destacou no femi-
nino as judocas, Ana Beatriz 
- bronze nos Jogos Escola-
res da Juventude em 2018 -, 
Jayane Kelly - bronze no sub-
15 e Thainar da Costa - bron-
ze no brasileiro Sub-18 – que 

surgem com boas chances de 
brigar por medalhas na com-
petição. Já no masculino, ele 
acredita que a disputa tende 
a ser mais complicada, con-
tudo, há esperança de meda-
lhas para Cláudio Roberto e 
também para Fábio Concei-
ção, que é campeão Pan-A-
mericano, porém em outra 
modalidade, a Luta Olímpica. 

“A nossa equipe femini-
na é bastante experiente e 
por isso, entre as mulheres 
temos um indicativo muito 
bom e esperamos conquis-
tar medalhas. Já no mascu-
lino, entramos em busca de 
bons resultados com desta-
que para Claudio que tem 
um potencial muito grande, 
além de Fábio Conceição que 
pode trazer sua experiência 
na Luta Olímpica e assim 
surpreender nessa disputa”, 
explicou.

A programação da com-
petição começará nesta sex-
ta-feira (6) quando ocorrerá 
o credenciamento técnico de 
atletas e professores, além 
do sorteio das chaves, que 
será realizado às 18h, no lo-

cal de competições que será 
no Centro Pan-Americano. 
As lutas serão iniciadas no 
sábado (07), à partir das 9h, 
com as categorias Superligei-
ro, Ligeiro, Meio-Leve e Leve 
fazendo as etapas classifica-
tórias no período da manhã, 
já as disputas de medalhas 
ocorrem a partir das 15h. 
No domingo (08), estarão no 
tatame os competidores das 
categorias Meio-Médio, Mé-
dio, Meio-Pesado e Pesado 
lutando o classificatório pela 
manhã. As disputas por me-
dalhas começarão a partir 
das 12h30.

Oito judocas da Paraíba estão
no Brasileiro Sub-21 na Bahia

Thiego e Pablo, no masculino de 17 e 18 anos; e Lara e Raissa, no feminino de 13 a 14 anos, estarão na disputa. Também estão convocados como terceiro jogador Felipe e Gabriel

Mais de 300 judocas de todo o Brasil competem neste fim de semana na cidade de Lauro Freitas, na Bahia

Foto: Divulgação/CBJ

Foto: Divulgação

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

COnFIrA OS AtlEtAS dA PArAíBA InSCrItOS PArA O BrASIlEIrO dE Judô SuB-21
n Cláudio Roberto Campos - 120 (Superligeiro -55kg)
n Beethoven Barbosa – 450 (Leve -73kg)
n Luan de Carvalho – 360 (Meio-Médio -81kg)
n Fábio Conceição – 130 (Meio-Pesado – 100kg)
n Vanessa Ferreira – 250 (Ligeiro -48kg)
n Ana Beatriz de Medeiros – 12a (Leve -52 kg)
n Jayane Kelly dos Santos – 23a (Médio -63kg)
n Thainar da Costa – 12a (Pesado +78kg)

A programação 
começa amanhã, 
quando ocorrerá 
o credenciamento 

técnico de atletas e 
professores, além do 
sorteio das chaves



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de setembro de 2019

Editoração: Ada CarinaEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Nasceu em Alagoa Nova, a 
14 de maio de 1919; eleito 
vereador de Esperança por 
três vezes consecutivas, 
sendo responsável pela 
emancipação política do 
município de Montadas, onde 
foi prefeito por três vezes e 

uma vez vice-prefeito. Morreu aos 78 anos

Paraibano nasceu na cidade de Areia, 
na Região do Brejo do estado, em data 

desconhecida e não registrada; foi bacharel 
pela Faculdade de Direito de Recife, na capital 

pernambucana, em 1835; foi o presidente da 
província da Paraíba, no período de 7 de abril 

de 1839 a 22 de fevereiro de 1840

1849 — Trajano Alípio de Holanda 
Chacon Cavalcanti de Albuquerque, 

político (PB)
1857 — Auguste Comte, 

filósofo francês
1997 — Madre Teresa de Calcutá,

missionária católica e beata indiana
1997 — Antônio Veríssimo de

Sousa, político (PB)
2018 — Beatriz Segall, atriz brasileira (Ugo Fóscolo)

“Aos generosos / 
a morte justa 

dispensa 
glórias.”

Aforismo
Foto: Arquivo

História - MoRTeS nA dATA de HoJe

Apelidado de “Chernobyl do Sena”, o centro de pesquisas da cientista Marie Curie divide opiniões na França

Depois de 85 anos, laboratório 
ainda abriga radioatividade

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

Joana Sainz Garcia
1º/9/2019 – Aos 30 anos, 
em Las Berlanas, Espanha. 
Cantora e dançarina es-
panhola morreu enquan-
to realizava um show, se 
apresentando com a Super 
Hollywood Orchestra. Ela foi atingida por fo-
gos de artifício no abdome. A artista foi aten-
dida por um médico que estava no show, mas 
não resistiu aos ferimentos.

Irisvânia da Silva (Irinha)
3/9/2019 – Aos 17 anos, 
em Sousa (PB). Foi assassi-
nada com um tiro de espin-
garda calibre 12 nas costas, 
disparado pelo próprio ma-
rido. O crime aconteceu na 
residência do casal. O autor do feminicídio 
fugiu em uma moto após ter atirado na ado-
lescente. O corpo foi encaminhado ao Núcleo 
de Medicina e Odontologia Legal (Numol) da 
cidade de Patos.

Jeferson Henrique de 
Souza (Doka)
1º/9/2019 – Aos 26 anos, 
em Cajuru (SP), de acidente 
de carro. Jogador de fute-
bol e de futsal da região de 
Uberlândia (MG). No cam-
po jogava como atacante, enquanto no futsal 
atuava como pivô esquerdo. Atuou em clubes 
amadores de Uberlândia, como o Luizote, e 
passou pelo salão do Praia Clube, onde foi 
campeão mineiro em 2018. Jogou também no 
Uberlândia Esporte Clube e integrou a Seleção 
Brasileira de Futsal.

Tárcio Santos
2/9/2019 – No Rio de Ja-
neiro (RJ). Apresentador, 
jornalista, produtor, redator 
e repórter. Atuou na Rádio 
Roquette Pinto, na antiga TV 
Rio, Rádio Manchete (Rádio 
Federal de Niterói). Foi comentarista de Car-
naval na Rádio Tupi. Nos anos de 1982 a 2003 
foi responsável pela coordenação do ‘Carnaval 
da Rádio Nacional’. Produziu também o pro-
grama esportivo ‘Jogando Pra Arquibancada’, 
na mesma emissora.

Sylvio Rodrigues
2/9/2019 – Aos 102 anos, 
em Campinas (SP). Primei-
ro-sargento do Exército que 
participou da campanha da 
Força Expedicionária Brasi-
leira (FEB) na Itália, duran-
te a Segunda Guerra Mundial. Era um dos três 
veteranos ainda sobreviventes na cidade de 
Campinas. Na Itália, ele participou da toma-
da de Camaiore, segunda cidade conquistada 
pelas tropas brasileiras, mas foi ferido após 
passar por um campo minado, acabou hospi-
talizado e, meses depois, voltou para o Brasil.

Foto: divulgação

Foto: Redes Sociais
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Foto: divulgação

Foto: divulgação

Durante quatro décadas, 
Marie Curie pesquisou os 
efeitos da radiação. Saindo 
de seu antigo laboratório no 
centro de Paris, ganhou um 
centro de pesquisas em Ar-
cueil, no sul da cidade. Costu-
mava levar nos bolsos tubos 
de ensaio contendo material 
radioativo.

Embora não tenha sido 
palco de nenhum acidente ra-
dioativo grave, o local divide 
opiniões 85 anos após a mor-
te da pesquisadora: fechado 
em 1978, continua repleto de 
material contaminado.

Só restaram as ruínas do 
apelidado de “Chernobyl do 
Sena”. Diante da gravidade, o 
órgão de controle nuclear da 
França monitora o local com 
câmeras de vigilância. O aces-
so é proibido para pessoas que 
não usam roupas de proteção.

“Somos a prova de que a 
França tem um sério proble-
ma de lixo nuclear”, explica 
Christian Métairie, prefeito 
de Arcueil, em entrevista ao 
Bloomerang. “Nossa situação 
levanta questões a respeito 
do país estar realmente equi-
pado para lidar com isso”.

Isso porque a França não 
tem uma solução para os resí-
duos nucleares presentes em 
906 locais do país. Pesquisa-
dores encontraram vestígios 
de urânio, com uma meia-vi-
da de 4,5 bilhões de anos, no 
antigo laboratório de Curie.

Grande parte do mate-
rial foi removido em 1992, 
no entanto, as autoridades 
afirmam que o trabalho ain-
da não acabou. Uma pesquisa 
divulgada em 1997 revelou 
que pedestres e pessoas que 
residem próximo ao local não 
correm risco de contamina-

ção. Entretanto, um episódio 
ocorrido em 2010 causou po-
lêmica na cidade.

Quando ladrões invadi-
ram o “Chernobyl do Sena” 
para roubar uma fiação de 
cobre, policiais entraram no 
local sem roupas de proteção. 
Representando um risco dire-
to à saúde dos profissionais e 
dos bandidos.

Até agora, a limpeza do la-
boratório custou 10 milhões 
de euros. Visto que o trabalho 
deve aumentar nos próximos 
anos, o prefeito explica que o 
valor total deve ser maior.

Laboratório da pesquisadora 
francesa Marie Curie, 
no centro de Paris, foi 

fechado em 1978, mas 
continua repleto de material 

contaminado

Fotos: Aventuras na História 

Antigo cemitério teria espaço para abrigar cerca de 800 sepulturas

Foto: divulgação

Com os pés sobre covas

radar encontra cemitério embaixo 
de conjunto de prédios nos EUa

Um radar encontrou mais 
de 120 caixões no subsolo de 
uma área de apartamentos de 
moradias populares em Tam-
pa, na Flórida, nos Estados 
Unidos. Na região, havia um 
cemitério da época da segre-
gação que foi construído no 
início do século 20.

A busca pelo cemitério 
perdido, chamado Zion, foi 
feita pela empresa privada de 
avaliação arqueológica Card-
no. Ela foi contratada pela 
administração municipal para 
investigar se as covas ainda 
estavam no terreno.

A notícia que estavam 
vivendo acima de um cemi-
tério emocionou morado-
res do local. “Essas pessoas 
ainda estão lá”, disse Clark 
Simmons, vice-presidente 

do conselho de inquilinos, 
ao jornal Tampa Bay Times. 
“Jesus Cristo”.

Provavelmente, o local 
possui ainda mais que os 
cerca de 120 caixões esti-
mados. E há algumas razões 
para isso. O complexo de 

apartamento possui cinco 
prédios e o radar não con-
segue escanear o que está 
abaixo de seus pisos. Ou-
tra seria que alguns corpos 
podem ter sido enterrados 
fora de caixões e os equipa-
mentos não detectam ossos 

velhos que estejam muito de-
teriorados.

Mais um ponto é que a 
Cardno escaneou 40% do 
terreno atribuído ao cemité-
rio. O restante é uma proprie-
dade particular que diz estar 
conduzindo sua própria pes-
quisa sobre o local.

Dados apontam que o 
cemitério teria espaço para 
abrigar cerca de 800 caixões. 
Segundo o jornal, foram des-
cobertos ao menos 382 ates-
tados de óbito relacionados 
ao cemitério.

Com a descoberta do 
cemitério, os moradores de 
todo o complexo de apar-
tamentos, cerca de 1.118 
pessoas, precisarão ser rea-
locados pela autoridade mu-
nicipal.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

OBJETO: Conclusão de Unidade Escolar com 4 Salas no Conjunto Padre Maia - Areia/PB. 
LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI; MELO CONSTRUCOES LTDA; 
MY SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI - EPP; OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS E CONS-
TRUÇÕES EIRELI - ME; SST CONSTRUTORA EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 13/09/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 05 de setembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00044/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00044/2019, 
que objetiva: Locação de Imóvel para Implantação do CAPS (Centro de Atenção Psico Social), 
Localizado à Rua Costa Machado, nº 42 - Bairro Centro - Areia/PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: HomerroPerazzo Barbosa - R$ 14.137,20.

Areia - PB, 05 de Setembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: PREPARAÇÃO 
E FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DESTE 
MUNICÍPIO E FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE; ADJUDICO o seu objeto a: LUIS CARLOS FREIRE 
SILVA CORTE 02863177451 - R$ 7.500,00.

Algodão de Jandaira - PB, 29 de Agosto de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: PREPARAÇÃO 
E FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DESTE 
MUNICÍPIO E FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: LUIS CARLOS FREIRE SILVA CORTE 02863177451 - R$ 7.500,00.

Algodão de Jandaira - PB, 30 de Agosto de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PREPARAÇÃO E FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES PARA ATENDER AS DIVERSAS 

SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO E FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00019/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Algodão de Jan-
daira: 02.0000 - EXECUTIVO 02.020-SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02020.04.122.1002.2003 
- MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMINISTRACAO 02.060-SECRETARIA DE 
ASSISTENCIA SOCIAL 02060.08.122.1008.2054 - MANUT.DAS ATIVIDADES DA SEC. DE AS-
SISTENCIA SOCIAL 02.090-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02090.10.301.2006.2029 - MANUT. 
DAS ATIV. DOS SERV. DE SAUDE E ENFERMAGEM 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00115/2019 - 30.08.19 - LUIS CARLOS FREIRE SILVA 
CORTE 02863177451 - R$ 7.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO ZERO QUILOMETRO TIPO PICK-UP. FUNDAMENTO 

LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2019 - Ata de Registro de Preços nº 07.007/2018, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 07.007/2018, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRAIRI. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Algodão de 
Jandaira: 02.0000 - EXECUTIVO 02.090-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02090.10.301.2006.1060 
- AQUISIÇÃO DE VEICULO OU UNIDADE MOVEL 4490.52.0000 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00117/2019 - 02.09.19 - MANUPA COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS E FERRAMENTAS EIRELI - R$ 116.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Construção de ACADEMIA DA SAÚDE, Proposta MINISTÉRIO DA SAÚDE nº 

11757.0320001/18-003, UNIÃO FEDERAL através do MINISTÉRIO DA SAÚDE / FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB. (Regime de execução: EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, 
TIPO MENOR PREÇO GLOBAL). FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 04.2019. DOTA-
ÇÃO: 02.041 – 10.301.0017.2066 - 4.4.90.51.00 – OBRAS E INSTALAÇÕES. PRAZO EXECUÇÃO: 
03 (três) meses. PRAZO VIGÊNCIA DO CONTRATO: 05 (cinco) meses. PARTES CONTRATANTES: 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB e J R P CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA – ME, CNPJ 05.157.468/0001-08 - CT Nº 165/2019 – 03.09.2019 – R$ 118.829,15 – (Cento e 
dezoito mil oitocentos e vinte e nove reais e quinze centavos). PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

 SHÊNIA DA SILVA SOARES BRONZEADO - Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de Fardamentos destinados a diversas Secretarias Municipais / Fundo 
Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 20/2019. DOTAÇÃO: RECUR-
SOS PRÓPRIOS / FNAS / MDE / FUNDEB 40 / QSE / FUS / CUSTEIO: 02.02 - 04.122.0003.2003 
- 02.03 - 08.243.0010.2008 - 08.244.0008.2009 - 08.244.0023.2048 - 08.244.0023.2078 - 02.031 
- 08.244.0008.2081 - 08.244.0008.2083 - 02.041 - 10.301.0013.2012 - 10.301.0012.2013 
- 10.301.0017.2037 - 10.301.0013.2065 - 10.301.0017.2085 - 02.05 - 12.361.0015.2019 - 
12.361.0015.2022 - 12.361.0015.2023 - 02.06 - 15.451.0003.2031 - 3390.30.00 - MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e: CT Nº 155/2019 - 28.08.19 - DOUGLAS BERNARDO 
AZEVEDO EIRELI - R$ 30.435,00; CT Nº 156/2019 - 28.08.19 - WILLAMS MEDEIROS JUNIOR - ME 
- R$ 14.725,00; CT Nº 157/2019 - 28.08.19 - UZE BRINDES E UNIFORMES LTDA - R$ 20.065,50; 
CT Nº 159/2019 - 28.08.19 - L & J TRANSFER LTDA - ME - R$ 4.509,40; CT Nº 160/2019 - 28.08.19 
- MULT NORDESTE COMERCIO EIRELI - R$ 3.900,00; CT Nº 161/2019 - 28.08.19 - SUPER TERRA 
COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI - R$ 15.758,50.

Alagoinha, 28 de Agosto de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 

NOTIFICAÇÃO DE IMPOSIÇÃO DE PENALIDADE
 PREGÃO PRESENCIAL 020.2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB, neste ato representada por sua Prefeita 
Constitucional, vem NOTIFICAR a empresa REGIS UNIFORMES E COMÉRCIO EIRELI – CNPJ 
22.226.628/0001-42,  já qualificada na Licitação PREGÃO PRESENCIAL 020/2019 realizado por 
esta edilidade, das aplicações de penalidades culminadas nos art. 86 e 87, da Lei 8.666/93, qual 
seja, a empresa declarada inidônea, com suspensão temporária de participação em licitação e 
impedimento de contratar com a Administração, por prazo não superior a 02 (dois) anos, conforme 
informações contidas nos sub itens de nºs 15.1, 15.2, e 16.1 do referido instrumento convocatório – 
(convocação para assinatura do instrumento contratual publicada no DOE em   28.08.2019). Assim, 
fica a empresa notificada para, querendo, apresentar RECURSO conforme previsão do art. 109, da 
Lei nº 8666/93, de 21.06.1993, a contar da data da publicação desta notificação, dirigido a Prefeitura 
Municipal de Alagoinha, na Rua Dr. João Pequeno, 39, Centro – Alagoinha/PB – CEP: 58.390-000.

Alagoinha/PB, 04 de setembro de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS – Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: ADESÃO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE PALCO, SOM, ILUMINAÇÃO, GERADOR, DESTINADO A 
UTILIZAÇÃO EM EVENTOS PROMOVIDOS PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00001/2019 - Ata de Registro de Preços 
nº 000382019, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 38/2019, realizado 
pela PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA-PB. DOTAÇÃO: Recursos Ordinários 05.00 
SEC. EDUCAÇÃO E CULTURA; 13.392.2013.2023 PROMOÇÃO E APOIO A EVENTOS SÓCIO- 
CULTURAL; OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 3.3.90.39.01-PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara 
e: CT Nº 00082/2019 - 04.09.19 - MATHEUS ALMEIDA DE OLIVEIRA - ME - R$ 118.200,00; CT Nº 
00083/2019 - 04.09.19 - W.R PRODUCOES E EVENTOS LTDA - R$ 50.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de “Materiais Laboratoriais” destinados às Unidades de Saúde 
do Município, exercício 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PAB e FUS: 14.00 - 10.301.0017.2046 - 10.301.0017.2050 - 3.3.90.30.01 - MATERIAL 
DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Araçagi e: CT Nº 165/2019 - 15.08.19 - M & R COMERCIO EIRELI - R$ 
24.087,15; CT Nº 166/2019 - 15.08.19 - COMERCIO DE PRODUTOS PARA DIAGNOSTICO 
HUMANO LTDA - R$ 2.302,68; CT Nº 167/2019 - 15.08.19 - DIGFARMA COMERCIO E SERV. DE 
PROD. HOSP. E LAB. LTDA - R$ 1.641,50.

Araçagi, 15 de Agosto de 2019.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de Peças e Acessórios Automotivos, originais do(s) Fabricante(s), destinados 
a manutenções corretivas e preventivas de veículos leves, médios e pesados, movidos a Gasolina, 
Álcool e Óleo Diesel, pertencentes à Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde, exercício 2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 34/2019. DOTAÇÃO: 1. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI 
e: CT Nº 169/2019 - 30.08.19 - MARIA JOELMA MARINHO VIEGAS - ME - R$ 265.380,00; CT Nº 
170/2019 - 30.08.19 - CARNEIRO DO NASCIMENTO COMÉRCIO DE PEÇAS PARA VEÍCULOS 
AUTOMOTORES LTDA - R$ 142.103,00.

Araçagi, 30 de agosto de 2019.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de MATERIAIS DE LIMPEZA e HIGIENE PESSOAL, des-
tinados à manutenção do Gabinete do Prefeito, Secretarias Municipais e ao Fundo Municipal 
de Saúde, até dezembro de 2019 ou enquanto durar os quantitativos. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 36/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / MDE / FUNDEB / 
SCFV / CRAS / CONSELHO TUTELAR / BOLSA FAMÍLIA / IGD SUAS / FEAS / FUS / NASF / 
CAPS / PAB FIXO / PSF / MAC e VIGILÂNCIA EM SAÚDE: 02.00 - 04.122.0002.2003 - 03.00 
- 04.122.0002.2004 - 04.00 - 04.123.0002.2005 - 06.00 - 08.122.0004.2011 - 08.243.0005.2012 - 
08.243.0005.2013 - 08.243.0005.2014 - 08.244.0006.2016 - 08.244.0006.2017 - 08.244.0006.2018 
- 07.00 - 12.361.0007.2024 - 12.361.0007.2025 - 12.365.0008.2031 - 12.365.0008.2032 - 08.00 
- 04.122.0019.2033 - 09.00 - 20.122.0002.2034 - 14.00 - 10.301.0017.2043 - 10.301.0017.2044 
- 10.301.0017.2046 - 10.301.0017.2050 - 10.302.0017.2051 - 3.3.90.30.01 - MATERIAL DE 
CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI e: CT Nº 176/2019 - 30.08.19 - JOELISSON CAVALCANTE 
DO NASCIMENTO - R$ 31.612,45; CT Nº 177/2019 - 30.08.19 - JTS COMERCIO DE ALIMENTOS 
EIRELI - EPP - R$ 35.664,00.

Araçagi, 30 de agosto de 2019.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 01/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB, através de sua Comissão Permanente de 
Licitação, comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, fará realizar no dia 08.10.2019, às 11h00min, na Sala da CPL, Av. Olívio Maroja, 278, 
Centro – Araçagi/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS de n.º 01/2019, tipo TÉCNICA 
e PREÇO, destinada a contratação de empresa do ramo pertinente, devidamente cadastrada no 
ORC, para prestação de serviços de Assessoria Jurídica, compreendendo: Assessoria administrativa 
e orientação Jurídica, bem como, acompanhamento e preparação de defesas, Recursos e/ou quais-
quer outros procedimentos junto aos tribunais Federais e de justiça Superiores correspondentes aos 
interesses da Prefeitura Municipal, período de 12 (doze) meses. Dotação consignada no orçamento 
vigente e Recursos Próprios do Município. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação 
poderão ser obtidos no endereço supramencionado, em dias úteis, no horário compreendido entre 
08h00min e 12h00min, sites: www.aracagi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br

Araçagi/PB, 04 de setembro de 2019.
AMAURI RIBEIRO DA SILVA – Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2019, que objetiva: Contratação 
futura de empresa especializada no fornecimento parcelado de peças automotivas para atender 
as necessidades da frota de veículos municipal e aos que tenham direito por força contratual. 
Conforme especificações, quantidades e condições constantes no Anexo I - Termo de Referência; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CAYO CESAR CONSERVA 
ALVES - R$ 56.350,00 REF LOTES: 1-3-12; GRANPEÇAS COM. E DISTRIBUIÇÃO DE PEÇAS 
RETÍ. E SERVIÇOS LTDA - R$ 91.850,00 REF LOTES: 6-11-13; O CEARENSE DISTRIBUIDORA 
DE PECAS LTDA - R$ 86.930,00. REF LOTES: 5-7-10. Lotes Fracassados: 2 - 4 - 8 - 9 – 14.

Assunção - PB, 05 de Setembro de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 18 de setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratação futura de empresa especializada no fornecimento parcelado de 
peças automotivas para atender as necessidades da frota de veículos municipal e aos que tenham 
direito por força contratual. Conforme especificações, quantidades e condições constantes no 
Anexo I - Termo de Referência (Itens Remanescentes). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. 
E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 04 de setembro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada no 
fornecimento parcelado de material elétrico, para atender a demanda das secretarias e fundos deste 
município, conforme características constantes do Anexo I - Termo de Referência, parte integrante e 
indissociável deste Edital. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.
pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 04 de Setembro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo Aditivo ao Contrato nº 00052/2018. PARTES: PREFEITURA-

MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa CEDRO ENGENHARIA LTDA: Contratação de empresa 
de engenharia para a execução das obras de Construção de uma Quadra Poliesportiva na Escola 
Municipal de Ensino Fundamental Elias José dos Santos, através do Convênio nº 0595/2017 firmado 
entre a Secretaria de Estado da Educação - SEE e a Prefeitura Municipal de Assunção - PB.Constitui 
objeto do presente Termo Aditivoa Prorrogação do prazo de vigência de 17 de outubro de 2018 a 31 de 
dezembro de 2018, para nova vigência que será de 01 de janeiro de 2019 a 31 de dezembro de 2019.

FUNDAMENTAÇÃO: este Termo Aditivo, com base naCláusula Sétima e na Cláusula Décima 
Segundado Contato Iniciale em conformidade com o Art. 57, §1º, inciso II, da Lei Federal 8.666/93 
e suas alterações posteriores.

Assunção – PB, 17 de dezembro de 2018.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

RECURSO – TOMADA DE PREÇOS N.°00002/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e 

execução dos serviços de pavimentação nas ruas: Rua Otoniel Fernandes, Rua Ferreira Borges, Rua 
Projetada J e Rua Joaquim Fernandes de Brito e Drenagem Profunda na Rua: Alfredo Fernandes 
Brito, todas localizada neste município, conforme Termo de Referência e Contrato n. 1052465-
44/2018 - Ministério das Cidades. RECURSO ADMINISTRATIVO INTERPOSTO - empresa: ODILON 
FERREIRA LINS – CNPJ: 25.215.083/0001-67. Contra o resultado da Fase de Habilitação da Tomada 
de Preço n.°00002/2019. A Comissão Permanente de Licitação, comunica que, após analise do 
recurso apresentado, foi dado deferimento ao mesmo – recurso deferido. Maiores informações e 
vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, na sede da 
Prefeitura no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis. 

Baia da Traição - PB, 04 de setembro de 2019.
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 007/2019
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através da Presidenta abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 007/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE QUADRAS ESPORTIVAS NO MUNICÍPIO DE BARRA DE 
SÃO MIGUEL - PB. Data de abertura: 24/09/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Barra de São Miguel, Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3358-1005, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

 Barra de São Miguel - PB, 04 de setembro de 2019.
Cláudia Maria da Silva

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL– PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 022/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através da Pregoeiro abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL nº. 022/2019, do tipo “Menor Preço por     Item”, cujo objeto é Sistema 
de Registro de Preços para Aquisição de Gêneros Alimentícios. Data de abertura: 17/09/2019 às 
10h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de São Miguel, Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, 
Barra de São Miguel - PB, no horário das 08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3358-1005 / (83) 3358-1186, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 04 de setembro de 2019.
Antônio Aelson Canejo da Silva, – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 17 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE PROVEDOR DE INTERNET BANDA LARGA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3358-1005. E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 04 de Setembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para aquisição com instalação de janelas em vidro, vidros 
e portas, para reforma e ampliação das novas salas,daSuperintendencia de Transito e transportes 
Publicos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 3390.39.99 - Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Juridica 3390.30.99 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00144/2019 - 20.08.19 - ESPACO QUATRO 
COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 17.187,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00127/2018 PARTES: STTP 

/ WR - ARQUIVO DIGITAL LTDA. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CON-
TRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MESES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, 
ORIUNDAS DO PREGÃO PRESENCIAL 0025/2018/STTP,  COM FULCRO NO ART 57, INCISO 
II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / WR - ARQUIVO DIGITAL LTDA. 
ASSINATURA: 04/09/2019.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Campina Grande, comunica o adiamento do 
Pregão Presencial nº 00027/2019, para modificaçõesno Edital nova data será marcada e publicada.
Informações: no horário comercial, a Rua Dr. João Moura, Nº528, São Jose - Campina Grande. 

Campina Grande - PB, 03 de Setembro de 2019
Felipe Silva Diniz - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.053/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.053/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa física: MARIA GRACIETE MEIRA NEPOMUCENO, com vistas a Contratação de Locação 
de Imóvel situado a Rua Vereador Benedito Mota, 69 – Alto Branco, destinado ao funcionamento da 
UNIDADE DE MEDIDA SÓCIO EDUCATIVA, até 31 de dezembro de 2019, embasada no art. 24, 
inciso X, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no 
valor total de R$ 8.000,00 (Oito mil reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: 
Funcional Programática: 08.244.1017.2118 (Ações dos CREAS e PETI). Elemento da Despesa: 
3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 02 de Setembro de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE CONTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.095/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.095/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E MARIA GRACIETE MEIRA NEPOMUCENO. OBJETO CONTRATUAL: 
LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO A RUA VEREADOR BENEDITO MOTA, 69 – ALTO BRANCO, 
DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DA UNIDADE DE MEDIDA SÓCIO EDUCATIVA. PRAZO: ATÉ 
31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.053/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, X DA  LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.244.1017.2118. ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001. SIGNATÁ-
RIOS: EVA GOUVEIA E MARIA GRACIETE MEIRA NEPOMUCENO. VALOR GLOBAL: R$ 8.000,00 
(OITO MIL  REAIS). DATA DE ASSINATURA: 02/09/2019. 

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição com instalação de janelas em vidro, vidros 

e portas, para reforma e ampliação das novas salas,daSuperintendencia de Transito e transportes 
Publicos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 

do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 3390.39.99 - Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Juridica 3390.30.99 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00144/2019 - 20.08.19 - ESPACO QUATRO 
COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 17.187,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 03 AO CONTRATO Nº 2.05.024/2017. PARTES: FMAS/
SEMAS E FERNANDO JORDÃO DA SILVA – MEOBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS FUNERÁRIOS COM FORNECIMENTO DE ATAÚDES E SERVIÇOS DE TRANS-
PORTE PARA O TRANSLADO POR KM RODADO, DESTINADOS A ATENDER AS PESSOAS 
CARENTES DO MUNICÍPIO.OBJETO DOADITIVO: PRORROGAÇÃO DO PRAZO, DE 06 DE 
SETEMBRO DE 2019 A 31 DE DEZEMBRO DE 2019.FUNDAMENTAÇÃO: ART. 57, II, DA LEI Nº 
8.666/93, ALTERADA. SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E FERNANDO JORDÃO DA SILVA.DATA 
DE ASSINATURA: 03/09/2019.

EVA GOUVEIA
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
destinada a Prestação de Serviços para fornecimento do sinal de Internet Via Rádio, para Fundo 
Municipal de Saúde de Curral Velho-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ANA ALICE NAZARIO DE OLIVEIRA BRASILEIRO - ME - R$ 7.550,00.

Curral Velho - PB, 04 de Setembro de 2019
MANOEL DINIZ NETO - Gestor do Fundo de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação dos serviços para operacionalizar o sistema de folha de pagamento 

dos órgãos administrativos da prefeitura, bem assim com assistência técnica e tecnológica da 
informação, cujos serviços serão realizados nos órgãos da prefeitura municipal de Curral Velho-
-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Curral Velho: 02.000 GABINETE DO PREFEITO, 04 122 1004 2003 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO, 00024 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 03.000 SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E COR-
REGEDORIA, 04 124 1004 2005 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E 
CORREGEDORIA, 00034 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍ-
DICA; 04.000 PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, 02 062 1004 2006 MANUTENÇÃO DAS 
ATIV. DA PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, 00042 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 05.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO 
PÚBLICA, 04 122 1004 2007 MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO 
PÚBLICA, 00050 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 
06.000 SECRETARIA DE FINANÇAS, PLANEJAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 04 123 
1004 2009 MANUT. DA SEC. DE FINANÇAS, PLANEJAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 
00068 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 07.000 SE-
CRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL, 20 606 1004 2011 MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA 
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL, 00090 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 08.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 15 452 1004 
2012 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 00114 3390.39 
00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 10.000 SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO HUMANO E CIDADANIA, 08 244 1008 2028 MANUT. DA SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO HUMANO E CIDADANIA, 00187 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 10.001 FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL, 08 244 1008 
2036 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNAS, 00213 3390.39 00 001 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 11.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CUL-
TURA E ESPORTES, 12 368 1018 2054 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO, 00300 3390.39 00 111 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 
12.000 SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, 18 541 1004 2059 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE, 00326 3390.39 00 111 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00024/2019 - 04.09.19 - FERNANDO VERIATO DE 
SOUSA - ME - R$ 11.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA 

FORNECIMENTO DO SINAL DE INTERNET VIA RÁDIO, PARA MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO-
-PB. Conforme especificações do Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00018/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 02.000 GABINETE 
DO PREFEITO, 04 122 1004 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEI-
TO, 00024 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 03.000 
SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E CORREGEDORIA, 04 124 1004 2005 MANUTEN-
ÇÃO DA SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E CORREGEDORIA, 00034 3390.39 00 001 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 04.000 PROCURADORIA GERAL 
DO MUNICÍPIO, 02 062 1004 2006 MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA PROCURADORIA GERAL DO 
MUNICÍPIO, 00042 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 
05.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO PÚBLICA, 04 122 1004 2007 MANUT. 
DAS ATIV. DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO PÚBLICA, 00050 3390.39 00 001 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 06.000 SECRETARIA DE FINANÇAS, PLANE-
JAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 04 123 1004 2009 MANUT. DA SEC. DE FINANÇAS, 
PLANEJAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 00068 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 07.000 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL, 20 606 
1004 2011 MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL, 00090 
3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 08.000 SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA, 15 452 1004 2012 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA, 00114 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA; 10.000 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO E CIDADANIA, 08 244 
1008 2028 MANUT. DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO E CIDADANIA, 00187 
3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 10.001 FUNDO 
MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL, 08 244 1008 2036 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS 
DO FNAS, 00213 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 
11.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, 12 368 1018 2054 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 00300 3390.39 00 111 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 12.000 SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, 18 541 1004 
2059 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, 00326 3390.39 00 111 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00023/2019 - 
04.09.19 - ANA ALICE NAZARIO DE OLIVEIRA BRASILEIRO - ME - R$ 12.000,30.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa destinada a Prestação de Serviços para fornecimento do sinal de Internet Via Rádio, para 
Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho-PB; ADJUDICO o seu objeto a: ANA ALICE NAZARIO 
DE OLIVEIRA BRASILEIRO - ME - R$ 7.550,00.

Curral Velho - PB, 04 de Setembro de 2019
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dr Joao Machado, 57 - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE INTERNET FIBRA ÓPTICA COM INFRAESTRUTURA 
PRÓPRIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA CÂMARA MUNICIPAL. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
98795-8219. E-mail: licitacabedelo@gmail.com. Edital: cmcabedelo.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 04 de Setembro de 2019
ELLY MARTINS NORAT - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2019, que objetiva: Contratação de 
instituição financeira para prestação dos serviços; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Conde - PB, 04 de Setembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de fraldas geriátricas para suprir a necessidade dos pacientes assistidos 

pelo Serviço de Atendimento Domiciliar - SAD, do Município de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00012/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva 
orçamentária n° 00542 no valor de R$ 313.463,33 (Trezentos e treze mil, quatrocentos e sessenta 
e três reais trinta e três centavos) 21600 Secretaria Municipal de Saúde 10 Saúde 302 Assistencia 
Hospitalar e Ambulatorial 0034 Cidade Unida e Saudável - SUS 2932 Manut das Ativ da Saúde em 
Atenção Domiciliar - SAD 3390320000 Material de Distribuição Gratuita 212 Transferência Fundo 
a fundo de recursos do SUS provenientes do Governo Federal. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 
00256/2019 - 20.08.19 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 51.040,00; CT Nº 00257/2019 - 
20.08.19 - CRM COMERCIAL LTDA - R$ 56.320,00; CT Nº 00258/2019 - 20.08.19 - NEVALTO DE 
SOUSA PEREIRA - ME - R$ 50.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Instrumentos Médicos Hospitalares descartáveis. FUNDAMENTO LEGAL: 

Pregão Presencial nº 00020/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva 
Orçamentária n° 00564/2019 no valor de R$ 119.200,00 (cento e dezenove mil, duzentos reais), 
na seguinte dotação orçamentária 21600 SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE; 10 SAÚDE; 301 
ATENÇÃO BÁSICA; 0034 CIDADE UNIDA E SAUDÁVEL - SUS; 2048 MANUT DAS ATIV DO PROG 
DE ATENÇÃO BÁSICA PAB-FIXO; 3390300000 MATERIAL DE CONSUMO; 212 Transferência 
Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal; 00281.. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de 
Conde e: CT Nº 00236/2019 - 01.08.19 - GRADUAL COMERCIO E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 
61.324,00; CT Nº 00237/2019 - 01.08.19 - MJ COMERCIO DE ARTIGOS MÉDICOS E ORTOPÉ-
DICOS LTDA - ME - R$ 2.325,20.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TERRAPLA-

NAGEM para atender às necessidades da Secretaria de Infraestrutura, conforme condições, 
quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00046/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00852/2019 no valor de 
R$ 103.818,00 (cento e três mil, oitocentos e dezoito reais), na seguinte reserva orçamentária: 
Orgão: 21000 - Secretaria Municipal e Infraestrutura; Função: 15 - Urbanismo; Subfunção: 451 - 
Infra-Estrutura Urbana; Programa: 0016 - Cidade Unida e Integrada; Ação: 2020 - Manut das Ativ 
da Secretaria Mun de Infraestrutura; Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa 
Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários; Reserva Orçamentária n° 00868/2019 no valor de R$ 
103.864,00 (cento e três mil, oitocentos e sessenta e quatro reais), na seguinte reserva orçamen-
tária: Orgão: 21000 - Secretaria Municipal e Infraestrutura; Função: 15 - Urbanismo; Subfunção: 
451 - Infra-Estrutura Urbana; Programa: 0016 - Cidade Unida e Integrada; Ação: 2020 - Manut das 
Ativ da Secretaria Mun de Infraestrutura; Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. 
Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00254/2019 - 15.08.19 - 
IMPÉRIO SERVIÇOS AGROPECUÁRIOS E LOCAÇÕES DE VEÍCULOS EIRELI - R$ 103.864,00; 
CT Nº 00255/2019 - 15.08.19 - IMPÉRIO SERVIÇOS AGROPECUÁRIOS E LOCAÇÕES DE 
VEÍCULOS EIRELI - R$ 103.818,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 5 de setembro de 2019  26
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FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE CACIMBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0015/2019
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, 

que realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0015/2019, do tipo Menor Preço por 
item, objetivando a Prestação de serviços na locação de veículos destinado a manutenção das 
ações e atividades desenvolvidas pela UBS – Unidades Básicas de Saúde pertencentes ao Fundo 
Municipal de Saúde de Cacimbas – PB. O edital poderá ser adquirido através do site do tribunal; 
www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos 
envelopes de Proposta de Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 17/09/2019, 
as 14hs:00ms, na sala da Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacim-
bas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de 
segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou 
do e-mail: licitacao@cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 04 de Setembro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0027/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0027/2019, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Prestação de serviços na locação de veículo destinado a manutenção das ações e 
atividades desenvolvidas pela Secretaria de Educação do Município de Cacimbas – PB. O edital 
poderá ser adquirido no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. A sessão para 
apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de Preços e de Documentos de 
Habilitação, realizar-se-á no dia 17/09/2019, as 15hs:00ms, na sala da Comissão de Licitação 
situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida 
através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 
12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com  

         Cacimbas - PB, em 04 de Setembro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de pavi-

mentação de ruas, na cidade de Dona Inês/PB. Recursos: CR 878635/2018-MCIDADES/PMDI. 
LICITANTES DESCLASSIFICADOS NA FASE PROPOSTA: BSR LOCADORA DE VEICULOS 
EIRELI, desatendeu aos itens: 9.2.3 e 9.2.4 do edital; ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRU-
ÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI, desatendeu aos itens 9.2 e 9.3 do edital e GRAMARE CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, desatendeu ao item 9.3 do edital. LICITANTE COM PROPOSTA 
CLASSIFICADA E CONSIDERADO VENCEDOR: CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI - Valor: R$ 
269.510,11. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona 
Ines - PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33771058. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 04 de Setembro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PRESTADORA DO SERVIÇO DE BUFFET E COM-
PLEMENTOS, PARA ATENDER AOS EVENTOS REALIZADOS PELA PREFEITURA E QUE NECES-
SITEM DE COQUETÉIS, COFFE BREAK, CAFÉ DA MANHÃ, ALMOÇO E DECORAÇÃO DE ACOR-
DO COM CADA TIPO DE EVENTO A SER REALIZADO, CONFORME AS NECESSIDADES DESTA 
EDILIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00058/2019. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de Esperança: 02.007-SECRETARIA DE EDUCACAO 02007.12.361.1003.2014 
- MANUTENCAO DAS ATIVIDADES COM FUNDEB 40% 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 113 02007.12.361.1003.2015 - MANUT DAS ATIV DO ENSINO 
FUNDAMENTA MDE 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 
111 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO 
SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA 
JURIDICA 211 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 212 
10.010-FUNDO MUNIC DE ASSIST E SERVICO SOCIAL 10010.08.122.2001.2034 - MANUT DO 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEI-
ROS-PESSOA JURIDICA 001 02.004-SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02004.04.122.2001.2005 
- MANUTENCAO DAS ATIVID DA ADMINISTRACAO 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 001 02.013-SEC DE COMUNICACAO, EVENTOS E TURISMO 
02013.23.695.1030.2054 - REALIZACAO DE EVENTOS SOCIAIS E DE TURISMO 3.3.90.39.00.00 
OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 001 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVI-
COS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 990. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00219/2019 - 29.08.19 
- GILBERTO ELIOTERIO DA COSTA JUNIOR 15188866471 - R$ 95.230,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 23.09.2019 às 14h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio, André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 08.2019, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para execução de pavimento em paralelepípedos graníticos e assentamento de meio-fio granítico em 
diversas ruas do município. Recursos Próprios. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais 
esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, 
nos dias úteis, no horário compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 03 de setembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 24.09.2019 às 14h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio, André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 09.2019, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para recuperação da pista de skate do Bairro do Juá. Recursos Próprios. Dotação consignada no 
orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 03 de setembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00074/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para os serviços de limpeza de fossas, locação de sanitários químicos e outros; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA 
EIRELI - EPP - R$ 316.750,00.

Guarabira - PB, 03 de Setembro de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de Emulsão Asfáltica do tipo RM-1C e RR-1C para melhor atender 
as demandas da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00072/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 
Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até 28/08/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00383/2019 - 28.08.19 - EMAM - 
EMULSÕES E TRANSPORTES LTDA - R$ 175.000,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de Fardamentos diversos, incluindo: calça e camisa outros em atendimento 
às normas do FNDE para atendimento dos alunos da rede municipal de ensino de Guarabira. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00071/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 
3.3.90.30.01 - Material de Consumo 3.3.90.32.01 - Material, bens para distribuição gratuita. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Guarabira e: CT Nº 00385/2019 - 28.08.19 - AGS COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 169.995,65; 
CT Nº 00386/2019 - 28.08.19 - DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI - R$ 494.140,00; CT 
Nº 00387/2019 - 28.08.19 - REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELLI - R$ 34.193,10; CT Nº 
00388/2019 - 28.08.19 - UZE BRINDES E UNIFORMES - R$ 311.248,20.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMUNICADO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 005/2019.
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para Construção de um Bueiro Celular 

interligando a Rua Joca Ataíde no Bairro Novo com o Bairro do Cordeiro - Guarabira/PB. RECURSO 
ADMINISTRATIVO INTERPOSTO: Empresa: CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI; 
contra o resultado de julgamento de habilitação do referido certame. A Comissão Permanente de 
Licitação nos termos do § 3º do artigo 109 da Lei 8.666/93 e suas alterações comunica aos licitantes 
para, querendo, impugnar no prazo de 05 (cinco) dias úteis o recurso interposto. O Processo encontra-
-se a disposição dos interessados no endereço anteriormente informado. Publique-se e intime-se.

Guarabira, 04 de setembro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 10.10.2019 às 08h00min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio André, 39, 1º andar – Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 10.2019, técnica e preço, destinada a contratação de empresa 
especializada no ramo de contabilidade pública, para realização de assessoria e consultoria junto 
a administração municipal. Recursos Próprios / Outros. Dotação consignada no orçamento vigente. 
Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro 
mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 04 de setembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO 

Presidente da Comissão

INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
O INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARABIRA DE GUARA-

BIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, comunica a quem possa interessar que, nos 
termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará realizar no dia 10.10.2019 às 10h00min, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada à Rua Antonio André, 39, 1º andar – 
Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 01.2019, técnica 
e preço, destinada a contratação de empresa especializada no ramo de contabilidade pública, para 
realização de assessoria e consultoria e outros. Recursos Próprios / Outros. Dotação consignada no 
orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 04 de setembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO 

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Esportivos diversos para melhor atender as de-
mandas da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00073/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 

do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira 
e: CT Nº 00390/2019 - 29.08.19 - DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI - R$ 35.206,55; CT 
Nº 00391/2019 - 29.08.19 - INDÚSTRIA DE CALÇADOS ROGÉRIO LTDA - R$ 11.684,00; CT Nº 
00392/2019 - 29.08.19 - MAURÍLIO DE ALMEIDA MENDES - R$ 2.142,40.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
1º ADITIVO EM 2019
REF: CONCORRÊNCIA 02.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 05 (cinco) meses nas mesmas condições do contrato inicial, 

contados do término do prazo de vigência do Termo de Contrato de nº 306/2017 datado de 
07/08/2017 e com término de vigência em 07/08/2018 e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência 
até 08/08/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a contratação de 01 (UMA) 
empresa para a prestação de serviços de publicidade e propaganda, compreendendo o conjunto 
de atividades realizadas integradamente que tenha por objetivo o estudo, o planejamento, a concei-
tuação, a concepção, a criação, a execução interna, a intermediação e a supervisão da execução 
externa e a distribuição de publicidade aos veículos e demais meios de divulgação, com o objetivo 
de promover a venda de bens ou serviços de qualquer natureza, difundir ideias, princípios, iniciativas 
ou instituições ou informar o público em geral

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: SUPERLIGA66 COMUNICAÇÃO LTDA – CNPJ: 08.930.336/0001-65- EDUARDO 
CURY D’ÁVILA LINS

JUSTIFICATIVA: Dar continuidade aos serviços contratados por se mostrar vantajoso a Admi-
nistração Municipal e por se tratar um serviço de natureza contínua com as atividades realizadas 
pelo Município, conforme justificativa em anexo.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 06/08/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 09/01/2020
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de equipamentos de fisioterapia, destinados ao NASF, junto ao Fundo 

Municipal de Saúde, atendendo à solicitação da Secretária de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00012/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 
06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2022 PROGRAMA DE MELHORIA DO 
ACESSO E DA QUALIDADE - PMAQ, 117 4490.52 00 214 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PER-
MANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00079/2019 - 04.09.19 - LEDSON LEANDRO LOPES DE 
MACEDO - R$ 8.343,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço: Contratação de empresa especializada 
em construção civil para, execução dos serviços de Requalificação da Escola Maurino Rodrigues 
(CNEC), localizado no Município de Itatuba - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 04  de Setembro  de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00040/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00040/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando o Registro de Preços para aquisição de gêneros alimentícios, 
para atender as necessidades do Programa Nacional de Alimentação Escolar, do Programa Mais 
Educação, do Programa Brasil Alfabetizado, do Programa de Educação de Jovens e Adultos, das 
Creches e Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV, no Município de Ingá, no 
dia 18/09/2019 às 15:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 
160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, e-mail: licitacaoingá@gmail.com, até o dia 17/09/2019.

 Ingá(PB), 4 de setembro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP  N. º 09031/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/069278

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MOCHILAS EM  
ENTENDIMENTO ÀS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 06/09/2019, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
17/09/2019, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 06 de agosto de 2019.

João Pessoa, 04 de setembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33006/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA CONSTRUÇÃO DE 
CALÇADA E ACESSO AS RESIDÊNCIAS NO EMPREEENDIMENTO RIACHINHO DE CIMA, NO 
BAIRRO TREZE DE MAIO, EM JOÃO PESSOA A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados, que, fica determinado 
que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 
06/09/2019, às 10:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33008/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REQUALIFICAÇÃO DO 

MERCADO PÚBLICO DO CASTELO BRANCO, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de 
João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados 
que a empresa CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, interpôs recurso Administrativo 
processo n.º 2019/092273 no dia 22/08/2019, em face do resultado do julgamento de habilitação. 
Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33010/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA CONSTRUÇÃO DA 
PRAÇA JARDIM OCEANIA – FASE II, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa, 
através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados, que, fica de-
terminado que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á 
no dia 09/09/2019, às 15:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33009/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REVITALIZAÇÃO DA 
ANTIGA ALFÂNDEGA – MUSEU COLÔNIA, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados, que, 
fica determinado que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, 
dar-se-á no dia 09/09/2019, às 11:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33007/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA OBRA DE REQUALIFICA-
ÇÃO DA ÁREA DO BUSTO DE TAMANDARÉ, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados, que, 
fica determinado que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, 
dar-se-á no dia 09/09/2019, às 14:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2019/041100/SEDEC ADESÃO 09009/2019 A ATA DE REGISTRO DE PRE-

ÇOS Nº. 1/2019
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 02/2018
Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação
Objeto: AQUISIÇÃO DE KIT ESCOLAR PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DA REDE MUNICIPAL 

DE JOÃO PESSOA.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e 
alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços nº. 1/2019, vinculada 
ao Pregão Eletrônico nº. 02/2018 do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação, para aqui-
sição kit escolar, em favor da empresa BRINK MOBIL EQUIPAMENTOS EDUCACIOANAIS LTDA, 
inscrita no CNPJ sob o nº. 79.788.766/0015-38, no valor global de R$ 3.989.067,85 (Três milhões, 
novecentos e oitenta e nove mil, sessenta e sete reais e oitenta e cinco centavos), com fulcro no 
art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013, Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.074/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LIMPEZA DE CAIXA D’ 
ÁGUA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO – SEAD, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/044130
DATA DA SESSÃO: 18/09/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br

Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: 1001
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.037/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
GRÁFICOS ESPECÍFICOS E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS ESPECIFICOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/046740 – 2019/044423-GAPRE; 2019/045064-SE-
PLAN; 2019/046467-PROGEM

DATA DA SESSÃO: 20/09/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1090)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 10.650/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.048/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE NUTRIÇÃO PA-

RENTERAL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº. 001/2019 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 05/09/2019, às 08:30h, tendo em vista 
pedido de impugnação interposto por empresa interessada no certame, sem tempo hábil para res-
posta por parte do setor técnico solicitante. Consultas com a Comissão de Licitação nos HORÁRIOS 
das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.    

João Pessoa, 04 de Setembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 10.649/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.052/2019

DATA DE ABERTURA: 23/09/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

TELAS E FIOS CIRÚRGICOS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 782534, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 11.713/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.053/2019

DATA DE ABERTURA: 19/09/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SOLUÇÕES ELE-

TROLÍTICAS DE GRANDE VOLUME.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 782482, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 04 de Setembro de 2019. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 10.648/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.051/2019

DATA DE ABERTURA: 19/09/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

CÂNULAS E DRENOS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 782544, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 04 de Setembro de 2019. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE SUSPENSÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-057/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/040033 (Junção dos Processos de números: 
2019/035636 – ICV; 2019/037423 – SEDEC; 2019/037830 – SEDES; 2019/039259 – SEPPM; 
2019/039313 – SMS).

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TECIDOS E AVIAMEN-
TOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Pregoeira Substituta, torna público que, de-
vido a inconsistência nas especificações constante no Termo de Referencia Anexo I do Edital, fica 
SUSPENSA, ‘sine die”, a referida licitação marcada para o dia 05/09/2019 às 08hs30min (horário 
local), devendo oportunamente ser fixada nova data.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09012/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/023324

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO SHORTS TAPA FRALDAS, 
CUECAS E CALCINHAS INFANTIS, PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DA REDE DE ENSINO DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumpri-
mento aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no De-
creto Municipal nº. 7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, 
ACOLHO o Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão 
acima identificado, em favor das empresas: ELAINE GOMES GALVÃO – EPP (UNIMIX), inscrita 
no CNPJ sob o nº 02.393.076/0001-50, a qual foi vencedora do ITEM 01 (Short Balonê bebê unis-
sex), com valor unitário de R$ 4,49 (quatro reais e quarenta e nove centavos), cujo valor total do 
item é de R$ 38.569,10 (trinta e oito mil, quinhentos e sessenta e nove reais e dez centavos); G8 
ARMARINHOS LTDA – EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 14.232.132/0001-53, a qual foi vencedora 
do ITEM 02 (Cueca infantil), com valor unitário de R$ 2,85 (dois reais e oitenta e cinco centavos),  
cujo valor total do item é de R$ 69.867,75 (sessenta e nove mil, oitocentos e sessenta e sete reais 
e setenta e cinco centavos); DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 
07.190.090/0001-70, a qual foi vencedora do ITEM 03 (Calcinha infantil), com valor unitário de R$ 
3,30 (três reais e trinta centavos), cujo valor total do item é de R$ 74,827,50 (setenta e quatro mil, 
oitocentos e vinte e sete reais e cinquenta centavos). O valor total dos itens perfaz o valor global 
de R$ 183.264,35 (cento e oitenta e três mil, duzentos e sessenta e quatro reais e trinta e cinco 
centavos).  Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura da Ata de Registro 
de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 
81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE RATIFICAÇÃO DA DISPENSA Nº. 09001/2019
PROCESSO Nº. 2019/091977

Objeto: Contratação de serviços de locução dos desfiles cívicos que serão realizados nos 
bairros desta Cidade.

Com base nas informações constantes do Processo nº. 2019/091977, referente à Dispensa de 
Licitação nº. 09001/2019, bem como nos Pareceres emitidos pela Assessoria Jurídica e Controladoria 
Geral do Município, em cumprimento aos termos do artigo 24, II, da Lei n° 8.666/93 e alterações 
posteriores, ACOLHO O RELATÓRIO E RATIFICO a Dispensa nº. 09001/2019, em favor de CAR-
DIVANDO CAVALCANTE DE OLIVEIRA, inscrito sob o CPF nº 109.560.504-68, com o valor global 
de R$ 1.950,00 (Um mil, novecentos e cinquenta reais), fundamentada no Art. 24, II, da Lei 8.666/93 
e suas alterações. Em consequência, fica convocado o proponente para assinatura do instrumento 
de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 03 de setembro de 2019.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura/SEDEC 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09011/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/020242

OBJETO: O REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE NOTEBOOKS 
PARA AS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO QUE DESENVOLVEM A ATIVIDADE 
DE ROBÓTICA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACO-
LHO o Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima 
identificado, em favor da empresa SET SOLUÇÕES EDUCACIONAIS E TECNOLÓGICAS EIRELI, 
inscrita no CNPJ sob o nº 16.841.931/0001-52, a qual foi vencedora do ITEM 01 (Notebook), com 
valor unitário de R$ 2.244,00 (dois mil, duzentos e quarenta e quatro reais), cujo valor total do item 
é de R$ 89.760,00 (oitenta e nove mil, setecentos e sessenta reais). O valor total do item perfaz o 
valor global de R$ 89.760,00 (oitenta e nove mil, setecentos e sessenta reais).  Em consequência, 
fica convocado o proponente para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o 
direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA
DECISÃO EM RECURSO ADMINISTRATIVO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2019/039383 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09018/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TELEVI-

SORES SMART, PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DAS SALAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL DAS 
ESCOLASE CREIS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna pública a decisão em sede de Recurso Administrativo impetrado pela empresa FAGUNDEZ 
DISTRIBUIÇÃO LTDA., inscrita no CNPJ sob o n.º07.953.689/0001-18 e Contrarrazões oferecidas 
pela empresa 3D PROJETOS E ASSESSORIA EM INFORMÁTICA LTDA - EPP, inscrita no CNPJ 
sob o n.º 07.766.048/0001-54.O recurso foi conhecido e, no mérito, não acolhido, decidindo-se 
pela manutenção da decisão que declarou vencedora no item 1 a empresa 3D PROJETOS E 
ASSESSORIA EM INFORMÁTICA LTDA – EPP, consoante os termos da resposta ao recurso, 
anexada ao processo.

João Pessoa, 03 de setembro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A REFORMA DA 
PRAÇA SEVERINO CABRAL, CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 1055188-96/2018, 
NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - R$ 292.179,50.

Lagoa Seca - PB, 04 de Setembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A RE-

FORMA DA PRAÇA SEVERINO CABRAL, CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 1055188-
96/2018, NO MUNICIPIO DE LAGOA SECA - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Lagoa Seca: 01.005 Secretaria de 
Infra-Estrutura - 27 813 1006 1011 Construção e Reforma de Praças e Canteiros - 1510 Outras 
Transferências de Convênios ou Contratos de Repasse da União - 000188 4490.51 99 Obras e 
Instalações.. VIGÊNCIA: até 04/02/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa 
Seca e: CT Nº 00160/2019 - 04.09.19 - TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - R$ 292.179,50.

 Lagoa Seca - PB, 04 de Setembro de 2019.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Medicamentos 
de A a Z da linha farma (Ético, Genérico e Similares), através da oferta de maior porcentagem de 
desconto sobre a tabela da ABC Farma, com solicitação diária e entrega imediata, nos quantitati-
vos solicitados pelo Fundo Municipal de Saúde deste município, visando atender a população em 
situação de vulnerabilidade social, referente ao mês de Setembro de 2019 a Dzembro de 2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 7892. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 04 de Setembro de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 10:30 horas do dia 17 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
CONSTRUÇÃO DE FORMA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 7892. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@
gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 04 de Setembro de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de um empresa especializada em construção civil, para pavimentação 

em paralelepípedos nas Ruas (Rua José Barbosa da Silva Trecho 2 e Rua Bar do Camarão Trecho 
2), neste Município. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI - Valor: R$ 188.977,21. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 99167-0794. 

Pedro Régis - PB, 04 de Setembro de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 0004/2019, em 09.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa DENISE WANESKA DE OLIVEIRA 

COSTA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para credenciamento de farmácia para o fornecimento de medica-

mentos que não consta no rol da farmácia básica. 
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 04 de Setembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE RETIFICAÇÃO

No Aviso de Licitação do Pregão Presencial nº 023/2019 na publicação no Diário Oficial do 
Estado - pág. 34 e no Jornal A União- pág. 27,edição do dia 04 de setembro de 2019, onde se lê 
“09h30min do dia 17 de setembro de 2019”, Leia-se “14h30min do dia 17 de setembro de 2019”. 
Permanecendo os demais dizeres inalterados.

Pilões - PB, 04 de setembro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTONIO
EXTRATO

DISTRATO DE CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO, REFERENTE AO PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00021/2018. PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO 
ANTONIO - PB e Empresa LINK PB PROVEDOR DE ACESSO A INTERNET LTDA - ME. OBJETO: 
Fica rescindido por ato unilateral o contrato nº. 00047/2018, referente ao Pregão Presencial nº. 
00021/2018, cujo objeto é Contratação de empresa para fornecimento e instalação dos serviços de 
internet banda larga com link dedicado para atender as necessidades desta Prefeitura de acordo 
com o que determina o artigo 58, incisos II, art. 79, inciso I, e art. 78, inciso I e II, da Lei nº 8.666, 
de 21 de junho de 1993. FUNDAMENTO LEGAL: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. DATA 
DA ASINATURA: 31 de Agosto de 2019. Assina: Josevaldo da Silva Costa - Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de artigos 
de bomboniere diversos - balas, doces e guloseimas. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. 
E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 04 de Setembro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00015/2019
TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2019

A Prefeitura de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, vem através do Presidente da CPL e 
Procurador Geral do Município, tornar público para conhecimento dos interessados que ANTEAO 
EXPOSTO, somos pelo NÃO CONHECIMENTO do recurso a impetrado pela Empresa NELCINA 
PEREIRA MOREIRA – ME (NELCOM). Produziu o seguinte relatório: Decidiu pelo não recebimento 
em comento,devendo ser mantida a decisão que a declarou HABILITADA, de modo que seja INDE-
FERIDO os pedidos formulados pela Recorrente, permanecendo a decisão que declarou habilitada 
empresa B2 CONSTRUÇÕES EIRELLI,  de modo que esta seja declarada vencedora do certame, 
por ter apresentado a proposta mais vantajosa para administração pública.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB,03/09/2019. 
Adilson Cardoso Araújo - Procurador Geral do Município

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO N 134/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará a 2ª chamada para a licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.
licitacoes-e.com.br,  pelo nº 783358, no dia 19/09/2019 às 09:00 horas (horário de Brasília) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO MANUAL DE CERCAS, SERVIÇOS DE 
EXECUÇÃO DE LIMPEZA DE TERRENOS, SERVIÇOS DE TRATOS CULTURAIS EM PLANTIOS E 
SERVIÇOS DE EXECUÇÃO DE PLANTIOS E REPLANTIOS, destinado a SECRETARIA DE ESTADO 
DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. CADASTRO 
CGE Nº 19-00663-5

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação 

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 61

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1166 de 16 de outubro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 02de novembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) DARLAN GALVÃO DE SOUSA LIRA,matrícula nº179.697-6, para 
apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do 
recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 02desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB
        

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 057/2019

REGISTRO Nº 19-00992-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS 

REMANESCENTES NA ESCOLA ECI LUIZ GONZAGA DE ALBUQUERQUE BURITY EM JOÃO 
PESSOA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 23 de setembro 
de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
(Instituída pelo Ato Governamental nº 1.909/2019)
AVISO DE ALTERAÇÃO DE DATA DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 04/2019 CEL/PAC (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 19-00991-
7). PROCESSO SEIRHMA Nº 00010.002833/2019-8 OBJETO: CONTRATAÇÃO DA OBRA DO 
PROGRAMA DE RECUPERAÇÃO DAS BARRAGENS GRAMAME - MAMUABA. DATA: 17/10/2019. 
HORA: 14:00 horas – horário local (MOTIVO: INSUFICIÊNCIA DE QUORÚM NA COMISSÃO DE 
JULGAMENTO). LOCAL: Av. Min. José Américo de Almeida - s/n - DER/SALA DE VÍDEO CONFE-
RÊNCIA - Torre - João Pessoa/PB - CEP: 58.040-300. FONE: (83) 3133-1275. Solicitações através 
do E-MAIL: celpac_2012@hotmail.com. João Pessoa, 04 de setembro de 2019.

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONVITE Nº 07/2019
Registro CGE Nº 19-00851-4 12/09/19 10:00

Restauração das instalações prediais da Residência 
Rodoviária de Patos.
Valor estimado da obra: R$ 197.539,35
Prazo de execução: 180 dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.com, 
informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, en-
dereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa, 04 de setembro de 2019.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

S I N T E C T – P B
SINDICATO DOS TRABALHADORES EM CORREIOS E TELÉGRAFOS NA PARAÍBA, EM-

PREITEIRAS E SIMILARES.
A u t ô n o m o,  C l a s s i s t a   e  de  L u t a!

FUNDADO EM 08/12/1988 – CNPJ. 12.933.198/0001-45
RUA DUQUE DE CAXIAS, 105 - CENTRO – 
JOÃO PESSOA – PB        CEP 58010-820

FONES: 3533-1627 / 3533-1600  
Email: sintect.pb@sintectpb.com.br         Site: www.sintectpb.com

Face: www.facebook.com/sintectpb        Instagran: @sintectpb
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Assembleia Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos na 
Paraíba, Empreiteiras e Similares.

Pelo presente Edital, o Secretário Geral do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos 
na Paraíba - SINTECT-PB, nos termos que dispõe a Seção II do Estatuto Social da entidade, faz 
saber a toda a categoria profissional, em especial aos que estiverem em gozo de seus direitos de 
associados, que será realizada a Assembleia Geral Extraordinária da categoria, a realizar-se na 
Sede do sindicato, situada a Rua Duque de Caxias, 105 – Centro – nesta capital, a instalar-se nesta 
terça-feira, dia 10 de setembro de 2019, às 19:00h, tendo a seguinte ordem do dia: 1) Informes 
Gerais; 2) Avaliação da Campanha Salarial 2019/2020; 3) Deliberar pela Deflagração da Greve 
Geral da categoria no Estado, por tempo indeterminado, a partir da 00:00 (zero) hora do dia 11 
de setembro de 2019; 3) Encaminhamentos. O quórum para instalação das Assembléia é de 50% 
(cinqüenta por cento) dos associados, no mínimo, quando se tratar de primeira convocação e, em 
seguida meia hora depois, com qualquer número. As decisões serão tomadas na Assembleia na 
Sede do Sindicato de forma presencial. João Pessoa (PB), 04 de setembro de 2019.

Tony Sergio Rodrigues Cavalcante.
Secretário Geral do SINTECT/PB

EXTRACAO DE AREIA JOAS LTDA – CNPJ/CPF N° 06.213.750/0001-28 Torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n° 
1663/2019 em João Pessoa, 30 de julho de 2019 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: EXTRAÇÃO 
DE AREIA NO LEITO DO RIO PARAIBA NUMA AREA DE 4,8 HECTARES, EXECUTADA COM PÁ 
CARREGADEIRA/ DRAGA. AREA REFERENTE AO PROCESSO DNPM/ANM N° 846.296/2016. 
Na(o) – AREA DENOMINADA LEITO DO RIO PARAIBA, ZONA RURAL. Município: ITABAIANA – 
UF: PB. Processo: 2017-001224/TEC/LI-5319

A EQUILIBRIO ADMINISTRADORA DE BENS LTDA, SOB O CNPJ: 17.581.650/0001-70, TORNA 
PUBLICO QUE REQUEREU A SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE DE JOÃO PESSOA) 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA A ATIVIDADE DE HOTELARIA (HOTEL COM 81 LEITOS), LO-
CALIZAD0 NA AVENIDA ALUISIO FRANCA, S/N, MANAIRA, JOÃO PESSOA/PB. CEP.58.038-060.

Industria de Argamassa e Derivados Colideal EIRELI torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretaria de Meio Ambiente a licença de operação para fabricação de argamassas situada na Rua 
das Indústrias, 445, Galpão 106, Distrito Industrial, CEP: 58.082-050, João Pessoa/PB.

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público 
que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – 
a renovação da licença ambiental de INSTALAÇÃO nº 302/2017, válida até 24/08/2019, para o 
GALPÃOque será construídono LOTE 04, da QUADRA 09, do LOTEAMENTO AMAZÔNIA PARK, 
em CABEDELO/PB.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 179/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência 
de Licitações - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 19/09/2019, às 13h30min (treze horas 
e trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MICROSCÓPIO BINOCULAR destinado ao 
Centro Especializado Diagnóstico do Câncer - CEDC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-01006-9
João Pessoa, 04 de setembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 200/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 19/09/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO, 
destinado a ÓRGÃOS E ENTIDADES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA ESTADUAL: ESPEP, SEG, 
CHCF, SEDH e CPAM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00930-5
João Pessoa, 03 de Setembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 164/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações,realizarálicitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 20/09/2019às9:00horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO E HOSPITALAR (TÊXTEIS 
E EPI), destinado aosHOSPITAIS DA REDE PÚBLICA ESTADUAL: HPMGER, CPAM, CSCA, CHCF, 
HRETCG, HRQ, CSG, HRP, HMSC,HINL, HEM, HRPSRC, HDDJGS, HRWL, HDFBC, HMSF, HRCR, 
HRS E HRC,conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº18-00724-6
João Pessoa, 04 de Setembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 221/2019

                    O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da 
Administração, publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 
e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder 
Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 18/09/2019, às 13:30 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE, LIMPEZA E LANCHE, 
destinado à  SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº  19-01001-8                                               
 João Pessoa, 04 de setembro de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

        

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Getúlio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Setembro de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de diversos equipamentos de medição 
e dronner, para atender as necessidades e intensificar a fiscalização ambiental no município de 
Santa Rita. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 3.555/2000. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 988083347. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. 

Santa Rita - PB, 03 de Setembro de 2019
MARIA NEUMA DIAS - Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
EXTRATO DE CONTRATO

Contrato nº 139/2019
Processo nº 108/2019
Tomada de Preçonº 004/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Santa Rita - PB
Contratada: TAPAJOS – TERRAPLANAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA
CNPJ:00.457.362/0001-06
Fundamentação Legal: Lei Federal nº 8.666/93 e sus alterações posteriores
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE CONTENÇÃO DE ENCOSTAS 

COM TERRAPLANAGEM E URBANIZAÇAO DE ÁREAS DEGRADADAS COM ALTO GRAU DE 
RISCO ATENDENDO À DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA DO 
MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB.

Valor R$: 1.798.912,00
Vigência: 12 (doze) meses
Data da Assinatura: 04/09/2019

EMERSON FERNANDES A. PANTA
PREFEITO 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Setembro de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços para 
contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Material Gráfico para atender as necessidades 
da Secretaria Municipal de Saúde de Uiraúna - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. 
E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. .

Uirauna - PB, 03 de Setembro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 08:00 horas do dia 18 de Setembro de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços para 
contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material gráfico para atender as necessidades 
das diversas secretarias do município de Uiraúna/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. 
E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 03 de Setembro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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